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Ante baja rentabilidad 
del grano, productores 
abandonan su cultivo

ECOSISTEMA, EN RIESGO

DORA VILLANUEVA
ENVIADA
COATEPEC, VER.

ACAUSA DE la baja renta-
bilidad del café, avanza “la 
fiebre del limón”. Fincas 

cafetaleras –cuya característica 
principal es la sombra biodiversa: 
plátanos, mangos, cedros… en un 
mismo terreno– han sido rempla-
zadas por filas de limoneros. Un 
estudio publicado por el Instituto 
de Ecología (Inecol) exhibe que las 
regiones cafetaleras perdieron un 
promedio de 12.36 por ciento de su 
cobertura arbórea en 25 años.

El proyecto TEEB Café Mé-
xico, realizado por el Inecol en 
colaboración con otras nueve 
organizaciones y universidades, 
da seguimiento a las 11 regiones 
cafetaleras representativas pa-
ra el cultivo de café en Chiapas, 
Veracruz, Oaxaca y Puebla y ex-
hibe que, de todas, el problema 
está más extendido en Coatepec 

y Huatusco, en Veracruz, donde 
la cobertura arbórea en las fincas 
se redujo, respectivamente, 20.3 y 
24.5 por ciento entre 1995 y 2020.

El avance de los monocultivos 
en las regiones cafetaleras “deriva 
de que el precio del café no es ren-
table, no es atractivo”. Entonces 
se sustituye por aguacate, limón, 
“incluso en algunos casos están 
metiendo berries y eso implica 
la destrucción del ecosistema ca-
fetalero”, dice en entrevista José 
Gervasio Partida Sedas, profesor 
investigador del Centro Regional 
Universitario de Oriente (CRUO), 
perteneciente a la Universidad Au-
tónoma Chapingo.

En Coatepec y municipios aleda-
ños unos lo dicen sin rodeo, “hay 
que cultivar lo que compren (…) ya 
casi todos siembran limón”, resu-
me Juan de Dios Marín, habitante 
de Teocelo. Como él, hay campesi-
nos que han apostado sus tierras 
por el cultivo del cítrico y los que 
ya eran tradición en la región para 
el autoconsumo, el maíz y el frijol. 

Otros no se fían del temperamento 
en los mercados:

“El limón se siente bonito. He 
visto que las personas se alegran, 
se ayudan mucho cuando vale. 
Ha valido hasta mil pesos la tara, 
800… mil 200 pesos. Eso cuando 
vale, cuando no vale, cuando da 
el bajón (puede caer hasta 85 por 
ciento en tres días), ¿qué le haces 
a esa fruta? La tienes que vender, 
aunque sea barata. El café no”, 
explica Armanda Melchor García, 
habitante de Limones en el muni-
cipio de Cosautlán.

Esa “gran diferencia” entre ambos 
cultivos es compartida por Enrique 
Cid Cortés, productor de Teocelo, 
quien cultiva ambos, pero “le voy 
más al café que al limón”. En el caso 
de la fruta se llega a tirar cuando no 
vale; en cambio “el café, aunque no 
vale, pero lo guarda uno y si uno tie-
ne recursos y lo puede secar, molerlo 
y venderlo en polvo, en polvo vale. 
En polvo vale muchísimo”.

Algunos productores no pueden 
costear la espera, el día a día em-
puja a buscar alternativas frente 
a la incertidumbre de los precios 
y prefieren desterrar sus arábi-
cas para cultivar el cítrico. “Está 
la fiebre del limón en esta zona, 
entonces la gente está tumban-
do su finca para sembrar limón”, 
describe Valente García, hijo de 
Armanda Melchor.

En Naolinco, de donde es Darío 
Cadena Alarcón, no sólo avanza la 
fiebre del limón, también lo hacen 
la del maracuyá y la ganadería. “Ahí 
muchas fincas ya las tumbaron (...) 
ya han devastado una cantidad de 
árboles de sombra”. “Yo creo que 
en un futuro no muy lejano esto va 
a ocasionar muchos problemas, so-
bre todo en el agua”. El motivo de la 
deforestación regresa a los precios. 
“Si el café no vale, ¿qué cosa vamos 
a hacer?”, encara.

Las fincas cafetaleras de la va-
riedad de sombra, la arábica, son 
jardines botánicos en apenas unos 
metros: carambolo, plátano, ma-
racuyá, palmera, mango tocotín, 
cilantro cimarrón, naranjo, man-
darino, lichi, huanacaxtle, zapote 
negro, orquídeas, níspero, nopal, 
papayo, capulín… se suman entre 

plantas nativas e introducidas, fru-
tales y maderables.

Conservar esa diversidad se ha 
vuelto una manda para Valente Gar-
cía, quien ha virado a un manejo agro-
ecológico de su finca. “La roya detonó 
muchas cosas”, bajaron los precios 
y gran parte del problema es que las 
tierras fueron degradadas por tanto 
agroquímico, agrotóxicos, relata.

“Lo importante era rescatar el 
suelo porque de ahí viene todo. 
Me interesó implementar lo agro-
ecológico, algo más saludable, y 

quitarme el signo de pesos de la 
cabeza”, relata antes de entrar a su 
parcela, donde hay más de 27 espe-
cies conviviendo a la par del café y 
la mayoría se puede comercializar, 
asegura. “El detalle es que se nece-
sita un mercado”, dice García, una 
idea que con otras palabras repiten 
otros productores.

Partida Sedas reitera que “la re-
giones cafetaleras en México son 
las más biodiversas que hay en el 
país”. Por ello, la importancia del 
café “no es sólo el grano en sí, sino 

 Grabado de Carlos Morfín sobre 
la historia y la producción de café.

El café pierde terreno y, con ello, la diversidad en torno a esta 
planta. Los cafetos comienzan a ser sustituidos por otros sembradíos 
de productos de exportación, como limoneros o aguacateros. Es 
por el bajo precio que reciben los agricultores, pero también por 
plagas y –así lo manifiestan los campesinos– la falta de apoyos. En 
esta segunda entrega, los reporteros de La Jornada dan cuenta del 
cambio en torno a los patrones de siembra, las dificultades para 
investigar sobre el fruto y de algunos misterios que lo rodean.
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lo que representa como un ecosis-
tema muy complejo”, que implica 
captura de agua, carbono, servicios 
ambientales, pero también cuestio-
nes sociales y culturales. De ahí que 
“una política cafetalera debe ser 
más integral”.

▲ Jornaleros del Soconusco
en una fi nca cafetalera.
Foto Fabrizio León Diez

/ 2 P

▲ Armanda Melchor, en su plantación
dedicada al grano arábica de especialidad.

Testimonios de 
la conversión

“Antes, como valía el café, se cuidaba más la 
mata. Le dábamos dos abonadas por año, la 

cuida uno más (...) Como dejó de valer el café, 
se dejó de abonar, la mata empezó a resentir. 

Ahora que dejó de valer por diez o quince años, 
ya mucha gente dejó las fincas perder porque le 
invertían y no le sacaban ni lo que le invertían.”

“Ahorita muchos sembraron limón, en vez 
de café, sembraron limón. Hay una gran 

diferencia entre el limón y el café, porque el 
café si yo lo corto, yo lo junto, lo guardo y ahí 

lo puedo tener. En cambio, el limón cuando 
no llegue a valer se tiene que tirar y el café no. 
Porque el café, aunque no vale, lo guarda uno 
y si uno tiene recursos, lo puede secar y moler 

y vender en polvo. En polvo vale. En polvo 
vale muchísimo.”

“Cuando empezaron el limón mi hermano me 
decía que también empezáramos con el limón.

Yo no sé por qué, pero no me llamaba mucho 
la atención. El limón se siente bonito. He visto 

que las personas se alegran, se ayudan mucho 
cuando vale. Ha valido hasta mil pesos la tara, 

800… mil 200 pesos. Eso cuando vale, cuando 
no vale, cuando da el bajón, ¿qué le haces a 
esa fruta?, la tienes que vender, aunque sea 

barata. El café no. Este año hubo mucha seca, se 
secaron varios limones.”

“Los matrimonios jóvenes ya no quieren 
trabajar en el campo, mejor deciden irse a 

trabajar a Guadalajara, Toluca, adonde sea. Un 
matrimonio joven, de unos 30 años, no se hace 
una siembra de maíz, no se hace una siembra 

de frijol, mejor se van.”

“Muchas fincas ya las tumbaron. Es un 
problema fuerte porque están tumbando, 

ya han devastado una cantidad de árboles, 
los que tenían las fincas, árboles de sombra. 

“Yo creo en un futuro no muy lejano esto 
va a ocasionar muchos problemas, sobre 

todo en el agua. Si el café no vale, ¿qué 
cosa vamos a hacer? Allá en mi zona hay 

mucho limón, maracuyá, otros ya están 
haciendo los potreros.”

▲ El productor Darío Cadena, en entrevista
en el Café Casú. Fotos Pablo Ramos

▲ Enrique Cid muestra su finca familiar
en el municipio de Teocelo.
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REYES MARTÍNEZ TORRIJOS

LA CAFEÍNA, QUE contiene 
el café, provoca en los seres 

humanos un aumento de la capa-
cidad para la detección y reacción 
ante estímulos externos e inter-
nos; “si una persona ha practicado 
cierto tipo de habilidades cogniti-
vas que promueven la creatividad, 
le da condiciones más óptimas, no 
la hace mágicamente creativa”, ex-
plicó el escritor y neurosiquiatra 
Jesús Ramírez-Bermúdez.

En entrevista con este diario, el 
especialista sostuvo que  “muchas 
personas creativas en diferentes 
ámbitos, ya sea en las artes, las 
ciencias, la tecnología o en otras 
áreas de la actividad humana se 
han apoyado en diferentes tipos de 
sustancias que al interactuar con 
la bioquímica de nuestro cerebro 
ejercen efectos específicos sobre 
sus diferentes sistemas”.

En la actualidad, se cree que la 
cafeína es el sicoestimulante más 
consumido en el mundo, no sólo 
en el café, sino en el té, el choco-

late, bebidas de cacao, algunos re-
frescos y las bebidas energéticas. 

Refirió que la cafeína es un an-
tioxidante alcaloide del grupo de 
las xantinas, es antagonista de 
los receptores del neurotrans-
misor adenosina, que cuando se 
estimulan producen un estado de 
somnolencia. 

“En la esfera sicológica, el uso 
de la cafeína produce un aumen-
to en nuestra capacidad para 
la detección de estímulos que 
provienen del medio externo o 
exteroceptivo o de los origina-
dos en nuestro propio cuerpo, 
conocidos como interoceptivos 
o propioceptivos”. 

Ramírez-Bermúdez (Ciudad 
de México, 1973) agregó que la 
cafeína “cambia los tiempos de 
la operación neurosicológica, de 
manera que cuando se toma ca-
fé uno de los primeros efectos en 
nuestra experiencia consciente 
es la aceleración de los procesos 
sicológicos, tanto de percepción 
como de acción y todo lo que hay 
en medio, o sea, procesos propia-
mente cognitivos”.

El autor de La melancolía crea-
tiva mencionó que cada quien 
“desarrolla su propia manera de 
incorporar la cafeína a su orga-
nismo y a sus ritmos creativos. Yo 
tomo café siempre en la mañana 
y típicamente durante unas tres o 

cuatro horas, digamos de las 6 de 
la mañana hasta las 10, son idea-
les para ponerme a hacer trabajo 
científico o literario”.

El ganador del Premio Nacional 
de Ensayo Literario del INBA en 
2009 abundó: “la creatividad no 
es el privilegio de unos cuantos 
genios, sino que todos podemos 
desarrollarla en mayor o menor 
medida. Tiene que ver con salirnos 
de los estereotipos, de los esque-
mas cotidianos”.

El jefe de la Unidad de Neurosi-

quiatría, del Instituto Nacional de 
Neurología y Neurocirugía, alertó 
que “la cafeína, al igual que casi 
cualquier otra sustancia sicoacti-
va, tiene un efecto que se conoce 
como de tolerancia, es decir que se 
requieren dosis cada vez mayores 
para producir el mismo efecto. Es 
conveniente darnos algunas pau-
sas o algunos días que no tenemos 
tanta exigencia ambiental”.

Concluyó: “a pesar de los kilos 
de investigación que existen en 
todo el mundo, se han visto sobre 

todo beneficios y no se han iden-
tificado perjuicios para la salud, 
como sí sucede con casi cual-
quier otra sustancia sicoactiva. 
Es muy compatible con nuestros 
ritmos de vida, de producción y 
creo que por eso vamos a seguir 
consumiendo mucho café en to-
do el mundo”.

Bebida para 
la creatividad

DORA VILLANUEVA
ENVIADA
COATEPEC, VER.

PRODUCIR CAFÉ SE vol-
vió una carrera contra lo 
imposible hace más de siete 

años. La roya, un hongo centena-
rio y detectado en México al menos 
desde 1981, se esparció como peste 
entre las plantaciones. Arbustos de 
hasta 60, 40 años tuvieron que ser 
removidos y varios agricultores se 
obligaron a empezar de cero en sus 
fincas con especies más resistentes 
a la enfermedad.

La roya se puede controlar mas 
no erradicar, y la investigación para 
atender el tema está encabezada 
por las mismas trasnacionales que 
venden el remedio y la enfermedad 
a los productores; “dominan la cade-
na de valor, compran el café, venden 
semillas híbridas, fertilizantes y otro 
tipo de organismos para incremen-
tar la productividad de los cafetales. 
El negocio es redondo”, exhibe José 
Gervasio Partida Sedas, profesor 
investigador del Centro Regional 
Universitario de Oriente (CRUO).

Pequeños puntos amarillos, co-
mo si fueran salpicaduras de que-
maduras solares, se van esparcien-
do sobre las hojas hasta que éstas se 
caen. Al dañarse las hojas tampoco 
hay un ciclo regular de fotosíntesis 
–proceso a través de la cual las plan-
tas obtienen energía–, lo que afecta 

el fruto de los cafetos, la cereza.
Partida Sedas explica que la 

roya “es un problema muy viejo, 
pero afectaba en zonas bajas”. Las 
distorsiones en los regímenes de 
temperatura, que han provocado 
un aumento en las olas de calor, han 
permitido que el hongo avance con 
facilidad en terrenos más altos y 
afecta a las especies de arábica, que 
se cultivan entre los 800 y 2 mil 100 
metros sobre el nivel del mar.

Como respuesta, se ha privilegia-
do la estrategia del cambio de varie-
dad típica o criolla por híbridos en-
tre la canéfora (o robusta) y arábica, 
que suponen ser más tolerantes a 
la roya. Sin embargo, esas plantas 
también muestran ser susceptibles 
al hongo, advierte el investigador. A 
esta enfermedad se suma la broca, 
un insecto que perfora y seca las 
cerezas del café.

“Aunado a las distorsiones climá-
ticas, realmente la inversión en el 
cultivo del café ha ido disminuyen-
do (…) al caer los precios ya no hay 
dinero para invertir en las fincas, 
en la nutrición de las plantas”, un 
aspecto que, de acuerdo con el pro-
fesor del CRUO, ayuda a reducir el 
riesgo de que los cafetos enfermen.

“Este año de plano no me dio ca-
fé porque esa finca lo que tiene es 
que un año da, el otro descansa (…) 
Me bajó mucho desde que le pegó 
la roya”, expresa Enrique Cid Cor-
tés, productor de Teocelo. Un año 
su parcela saca 300 kilos de café en 
cereza, al otro hasta una tonelada 
–que era lo común antes de que sus 
plantas enfermaran, allá por 2005–.

“Entre esta que le llaman depre-
sión y el coraje (…) ya no hallaba por 
dónde, pero es el cambio del tiem-
po. Nos dieron plantas, pero ¿de 
qué sirvieron?, según eran más re-
sistentes a esa roya, pero entre que 
pegaron y no pegaron me quedé ahí 
una con árboles que yo ya tenía, me-
tiéndoles, eso sí, bastante nutriti-

vo”, comenta Evangelino Rea, quien 
tampoco ha recuperado los niveles 
de rendimiento de su parcela, la 
cual pasó de 20-22 quintales a 11-16.

Marcos Palestina, de San Miguel 
Tlapéxcatl, dice que él tenía plantas 
de 50 a 60 años con las que cose-
chaba un promedio de 35 quintales 
(57.5 kilos de café en pergamino), 
“bajé a siete quintales por la roya”, 
por lo que prefirió meter sólo varie-
dades nuevas, pero no se ha recupe-
rado del todo, su producción actual 
ronda los 20 quintales.

Partida Sedas puntualiza que “a 
pesar de los cambios que ha habido 
en este gobierno, la política neolibe-
ral no se ha dejado de aplicar en el 
cultivo del café. Las trasnacionales 
son las que controlan el mercado 
del café mexicano, tanto el interno 
como el internacional, y son las que 
aplican las políticas cafetaleras”, in-
cluida la investigación.

Datos del fondo sectorial de inves-
tigación en materias agrícola, pecua-
ria, acuacultura, agrobiotecnología 
y recursos fitogenéticos (Conacyt-
Sagarpa) exhiben que en sus 14 años 
de existencia financió ocho proyec-
tos enfocados al sector cafetalero.

El que mayores recursos tuvo 
fue para investigación de merca-
do e “innovaciones tecnológicas” 
no detalladas, que le agregaran 
valor comercial al grano. Ese solo 
proyecto absorbió 54 por ciento 
de los 22 millones de pesos que se 
destinaron a las investigaciones 
vinculadas con el sector cafetalero 
mientras existió el fondo.

El investigador del CRUO advier-
te que, en resumidas cuentas, “no 
hay el financiamiento en investiga-
ción para apoyar un modelo alter-
nativo de la caficultura nacional, no 
existe; pero sí hay un proyecto de las 
trasnacionales, en el mismo enfo-
que neoliberal de sacar la máxima 
producción de una pequeña área 
usando biotecnología e insumos”.

Asedian trasnacionales y 
plagas a los cafi cultores

LA ROYA, FAVORECIDA POR DISTORSIÓN CLIMÁTICA

Grandes consorcios dominan 
la cadena de valor: experto

▲ Presencia del hongo en una finca familiar de café en el municipio de 
Teocel. Foto Pablo Ramos

▲ El famoso café La Habana
en la Ciudad de México.
Foto Francisco García Noriega
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FABIOLA MARTÍNEZ

El Instituto Nacional Electoral 
(INE) no recibió ninguna solicitud 
para organizar y aplicar una con-
sulta popular, tarea para la que el 
organismo pidió 4 mil 25.4 millones 
de pesos, adicionales a su base pre-
supuestal de 2023.

“Al 30 de noviembre del año que 
transcurre no se formuló petición 
alguna para la realización de una 

consulta popular, y dado que no se 
asignaron recursos para la organi-
zación de una eventual consulta, 
lo procedente es prescindir de los 
proyectos específicos relacionados 
con la organización de dicho meca-
nismo de participación ciudadana”, 
según un proyecto de acuerdo de la 
Junta General Ejecutiva (JGE) del 
INE, a votarse este lunes.

Asimismo, frente al recorte de 
24.2 por ciento para el año entran-
te, respecto de su petición original, 
el INE se alista para dar por cance-
lada la construcción de oficinas en 
Colima y Querétaro.

También se cancela el manteni-
miento al sistema de vinculación 
con los organismos públicos loca-
les electorales y reducirá montos en 

ciertos proyectos, los cuales mues-
tran parte del enfoque de gasto en 
el INE.

Por ejemplo, se lee en el docu-
mento “apoyo jurídico para las jun-
tas distritales y dirección jurídica 
para el proceso electoral federal y 
locales, concurrentes y actuaciones 
posteriores”.

Asimismo, reducen dinero para 
la preparación del Programa de Re-
sultados Electorales Preliminares 
(PREP) 2023-2024 y para la “do-
cumentación, materiales y logística 
electoral”, “innovación en materia 
de organización electoral”, así como 
“apoyo de auxiliares jurídicos para 
las juntas distritales ejecutivas para 
procesos electorales locales”.

Como se ha difundido, las ade-

cuaciones presupuestales del INE, 
conocidas hasta ahora, no pasan 
por ajustes a las remuneraciones 
de sus casi 18 mil trabajadores y 
funcionarios.

En el proyecto de acuerdo de la 
JGE se aclara, sin embargo, que a 
pesar de la reducción presupuestal 
aprobada por la Cámara de Dipu-
tados, en los cambios se consideró 
en todo momento garantizar el 
cumplimiento de las actividades 
del INE.

Entre los “compromisos institu-
cionales” para el año entrante, el 
organismo destaca la preparación 
y realización de las contiendas para 
renovar la gubernatura en Coahui-
la y en el estado de México, en los 
cuales se proyecta contar con una 

lista de electores superior a la de los 
seis comicios celebrados en 2022.

El INE debe reservar recursos 
para el inicio de los trabajos prepa-
ratorios para el proceso electoral 
federal 2023-2024, en el cual se re-
novarán todos los cargos electivos 
de ese nivel, incluida la Presidencia 
de la República.

También debe ejecutar trabajos 
de distritación federal y, para ello, 
coloca como prioridad la “imple-
mentación de los cambios a las 
nuevas sedes distritales federales 
que se generan por modificaciones 
en la configuración de distritos, a 
fin de atender las necesidades de 
arrendamiento, adecuaciones y/o 
avalúos requeridos por las juntas 
distritales ejecutivas”.

VÍCTOR BALLINAS

El secretario de Gobernación, 
Adán Augusto López Hernández, 
se reunirá este lunes en privado 
con los senadores de Morena y sus 
aliados del PT, PVEM y PES, para 
solicitarles que aprueben el plan B
de reforma electoral del presiden-
te Andrés Manuel López Obrador, 
con 97 cambios que hicieron las 
comisiones dictaminadoras de la 
cámara alta.

La reunión será a las 9 horas en el 
auditorio Octavio Paz, antes de que 
sesionen las comisiones que apro-
barán el dictamen, las de Goberna-
ción y de Estudios Legislativos Se-
gunda, que presiden los morenistas 
Mónica Fernández y Rafael Espino, 
respectivamente.

La discusión en el pleno del Sena-
do se perfila para el martes. Con el 
casi centenar de ajustes, la minuta 
que envió la Cámara de Diputados 
regresará a San Lázaro. 

El coordinador de Morena en el 
Senado, Ricardo Monreal, informó 
que entre las “decenas” de modifi-
caciones hubo algunas originadas 
por “bloques de inconstituciona-
lidad”, que en parte fueron elimi-
nados, “pero seguimos revisando y 
analizándola.

“No queremos que la Constitu-
ción se altere o que la vía de la le-
gislación ordinaria sea la que pueda 
alterar los principios constituciona-
les”, agregó. “Estamos cuidando el 
futuro de la democracia de México, 
estamos logrando que estas modifi-
caciones puedan ser en beneficio de 
la sociedad y del proceso electoral”, 
expuso.

 
Adecuaciones

Entre los cambios, las comisiones 
dieron marcha atrás a la disposi-
ción que aprobaron los diputados 
para transferir votos entre partidos 
coaligados que no alcanzaran 3 por 
ciento de la votación nacional, a fin 
de que logren conservar el registro.

El dictamen que circuló entre 
los senadores también elimina la 
disposición de que los partidos 
políticos puedan utilizar “los re-
manentes de sus recursos públi-
cos y privados para los fines que 
constitucionalmente les fueron 
otorgados en subsecuentes ejerci-
cios fiscales, así como que también 
puedan utilizarlos para la elección 
federal o local siguiente”.

Además, las comisiones dispu-
sieron en los ajustes que los sena-
dores y diputados que opten por 
la relección consecutiva deberán 
pedir licencia.

Las comisiones dictaminado-
ras del Senado propusieron más 
de 20 cambios a las reformas a 
la Ley General de Instituciones y 
Procedimientos Electorales, entre 
ellas al artículo 12, inciso dos, que 
establece que “en ningún caso se 
podrán transferir o distribuir votos 
mediante convenio o coalición”.

La disposición de que haya tal 
transferencia de sufragios fue uno 
de los cambios  que Morena hizo en 
la Cámara de Diputados, a petición 
del PT, y que la oposición consideró 
inconstitucional.

Corrigen redacción 
“imprecisa”

Las comisiones modificaron, asi-
mismo, reformas a la Ley General 
de Medios de Impugnación y a la 
Ley General de Partidos a la que le 
hicieron nueve cambios.

También modificaron 55 artícu-
los de la Ley General de Comunica-

ción Social, “dado que su redacción 
actual resulta imprecisa y en ocasio-
nes ambigua, al no reflejar con cla-
ridad y precisión lo que en realidad 
se está reformando, adicionando o 
derogando”.

Además cambiaron dos artículos, 
el 49 y el 73, de la Ley General de 
Responsabilidades Administrativas.

Las comisiones consideraron 
que las reformas y adiciones que 
plantearon pueden encuadrarse 
en tres temas: ejercicio de derechos 
político-electorales, sistema nacio-
nal electoral y justicia electoral. 
Estimaron que el objetivo es el de 
mejorar las instituciones y proce-
dimientos para contar con normas 
que busquen lograr comicios más 
apegados a los principios rectores 
de la función electoral.

Se busca “certeza jurídica”

En el dictamen, las comisiones res-
paldaron la propuesta de reforma, 

a la que describieron como un in-
tento de otorgar certeza jurídica a 
quienes han sido más vulnerados en 
el ejercicio de sus derechos político-
electorales.

Concluyeron, igualmente, que el 
proyecto dota al país de un siste-
ma nacional electoral apegado a 
principios y valores democráticos, 
como la honestidad, la honradez, 
la equidad, la objetividad e impar-
cialidad, así como a los principios 
de austeridad, eficacia y eficiencia 
presupuestarias.

Las comisiones sostuvieron que 
la reforma busca actualizar la justi-
cia electoral conforme a la realidad 
que vive México, salvaguardando 
siempre los derechos de las y los 
ciudadanos. 

También resaltaron la innova-
ción del juicio electoral en línea, 
que pretende agilizar procedi-
mientos y, sobre todo, la emisión 
de  resoluciones, lo que otorga una 
justicia pronta y expedita.

Comisiones en el Senado realizaron 
97 modifi caciones al plan B electoral

ADÁN LÓPEZ SE REUNIRÁ HOY CON MORENA Y ALIADOS

LOS SENTENCIADOS ESPECULAN ● MAGÚ

Ninguna solicitud de consulta popular para 2023, informa el INE
Perfi la cancelar la 
construcción de 
ofi cinas en Colima 
y Querétaro

Eliminan el trasvase de votos 
en coaliciones y el uso de 
los remanentes fi nancieros 

Los legisladores 
que opten por 
buscar la 
relección deben 
pedir licencia



Perú en su laberinto

T
ras la destitución y el encarcela-
miento de Pedro Castillo, el pasado 
7 de diciembre, Perú se ha visto 
envuelto en un recrudecimiento de 
la crisis política casi permanente 

en la que ha vivido sumido desde hace años. 
Desde el momento en que el depuesto presi-
dente anunció la disolución del Congreso uni-
cameral y que éste, en respuesta, lo sacó del 
cargo por “insolvencia moral” e invistió como 
nueva jefa del Ejecutivo a la hasta entonces 
vicepresidenta, Dina Boluarte, han arreciado 
las protestas de los simpatizantes de Castillo 
y los enfrentamientos entre éstos y las fuerzas 
policiales.

Hasta ahora, el episodio más grave tuvo 
lugar en el aeropuerto de Andahuaylas, don-
de los manifestantes rodearon la terminal, 
incendiaron la sala de transmisiones e impi-
dieron la salida de medio centenar de traba-
jadores y de efectivos de la Policía Nacional 
del Perú. En esa localidad del departamento 
de Apurímac, en el sur del país, donde las 
fuerzas del orden mataron a dos jóvenes que 
participaban en las protestas, fue quemada la 
sede policial. Dirigentes sociales locales se de-
clararon en insurgencia popular y anunciaron 
un paro indefinido a partir de hoy. En tanto, 

en Lima, la capital del país, centenares de 
manifestantes rodearon la sede del Congreso, 
en cuyo interior se registró una pelea a golpes 
entre legisladores, lo que llevó a suspender la 
sesión. Las movilizaciones proliferaron tam-
bién en Cajamarca, Cusco, Arequipa y Puno, 
y se multiplicaron los bloqueos carreteros en 
diversos puntos del mapa peruano.

El denominador común de las manifes-
taciones es la exigencia de realizar nuevas 
elecciones generales y la disolución del Con-
greso. En algunas de éstas se pide además la 
renuncia de Boluarte y la restitución de Cas-
tillo en la Presidencia. A esa demanda se han 
unido gobernadores provinciales y un sinfín 
de organizaciones sociales. Sin embargo, 
Boluarte ha expresado su determinación de 
mantenerse en el cargo hasta 2026, cuando 
debía terminar el mandato del presidente 
derrocado.

Sin duda, en los 13 meses que permaneció 
al frente del Ejecutivo, Castillo cometió múl-
tiples errores: se alejó de las bases sociales 
que lo llevaron al gobierno, se empeñó por 
moverse de la izquierda al centro e incluso in-
corporó a su gabinete a figuras de la derecha 
con tal de eludir el acoso del Legislativo, todo 
eso le representó una pérdida significativa 

de respaldo social. Pero el déficit de apoyo de 
Castillo es ampliamente superado por el del 
Congreso, que ostenta una impopularidad 
superior a 80 por ciento, de acuerdo con las 
encuestas, y no es mejor la situación de Dina 
Boluarte.

Lo cierto es que el antiguo maestro rural 
ascendió a la Presidencia con el mandato de 
renovar de manera radical la vida institucio-
nal peruana, de combatir la extendida co-
rrupción entre la clase política y de instaurar 
medidas de justicia social. Nada de eso pudo 
hacer, ya fuera por sus propias decisiones 
erráticas como por el incesante hostigamien-
to legislativo y judicial de que fue víctima. 
Es por demás antidemocrático, e incluso 
indecente, que ahora se pretenda continuar 
y culminar el periodo presidencial de Castillo 
con un gabinete entregado a la derecha y al 
fujimorismo, como pretende hacer Boluarte.

Sin duda, la única salida para esta nueva 
vuelta de tuerca de la sempiterna crisis perua-
na reside en el llamado a nuevas elecciones y 
en la convocatoria a un congreso constituyen-
te que corrija el pésimo diseño institucional 
–herencia de Alberto Fujimori–, bajo el cual 
en los últimos seis años Perú ha visto desfilar 
a otros tantos presidentes.

EL CORREO ILUSTRADO

Apuntes sobre el golpe 
de Estado en Perú

La abominable actuación de los 
grupos ultraconservadores más 
radicales, violentos y perversos 
del planeta, exhibidos de cuerpo 
entero en el golpe de Estado con-
tra el presidente legítimo de Perú, 
Pedro Castillo, es señal alentadora 
de que están viviendo los últimos 
estertores de muerte los especí-
menes del mal antes de cumplir su 
destino inevitable: desaparición 
de la faz de la Tierra.

Muy lamentable es el silencio 
cómplice de los organismos mun-
diales y regionales construidos pa-
ra velar por la voluntad política de 
todos los pueblos del mundo con-
forme a derecho internacional, 
culturas, tradiciones y procesos 
electivos de gobierno.

Aún no nos reponemos de las 
pasadas tragedias en Chile, Argen-
tina, Brasil y Bolivia y ya tocó tur-
no a los descendientes del imperio 
inca: al pueblo peruano.

No obstante, la geopolítica 
mundial y de América Latina ha 
cambiado diametralmente y más 
temprano que tarde el agua vol-
verá a su cauce natural, como lo 
registran los casos de Bolivia, Bra-

sil, Chile y Colombia que al lado 
México, Cuba, Venezuela y demás 
países del hemisferio tienen la 
oportunidad histórica de transitar 
senderos propios.
Daniel M. Jiménez

Recuerda a los 
constructores de los 
estadios del Mundial
Por las noches vemos en la televi-
sión, en los programas del Mun-
dial de Qatar, seres livianos, en un 
mundo de lujos, acostumbrados 
a viajar, comer en restaurantes 
elegantes, con grandes construc-
ciones de fondo; unos futbolistas, 
otros conductores de televisión. 
En el olvido quedaron más de 6 
mil 500 trabajadores migrantes 
que murieron en la construcción 
de los estadios, también seres 
líquidos, acostumbrados al cam-
bio, a la incertidumbre del futuro 
laboral, algunos se suicidaron por 
el estrés laboral. Del otro lado de 
la televisión vemos historias de 
éxito, culpables de no ser igual 
de exitosos. Es el mundo de las 
emociones, de la incertidumbre, 
del miedo, de la ansiedad, el mun-
do del éxito individual, los seres 
exitosos están parados sobre los 
cadáveres de miles de migrantes.
Emilio Vivar O.

Comentario sobre las 
revoluciones armadas
El viernes pasado, Francisco Mu-
ñoz Apreza afirmó en El Correo 
Ilustrado que “los cambios sociales 
en un país únicamente se logran 
mediante una gran revolución 
armada que elimine a la burguesía 
y ponga todo el sistema político y 
social al servicio del proletariado”.

La historia reciente nos de-
muestra que esa opción no parece 
frecuente ni viable en el mundo 
actual: las últimas guerrillas en 

América Latina, las colombianas 
FARC y ELN están prácticamente 
extinguidas. Las dos ya han con-
versado con los gobiernos de ese 
país para deponer las armas. En 
el caso del ERI irlandés y la ETA 
española, hace más de 10 años 
abandonaron la vía armada. La 
revolución armada en cualquier 
lugar del mundo me parecería 
un despropósito, debido a que el 
desarrollo en tecnología militar, 
logística y digital, arrojaría a los 
pueblos a un genocidio.
Gilberto García

Aclaración de 
Alfredo Jalife-Rahme
En mi artículo de ayer, en la frase 
final “El azorante acercamiento 
de Rusia (https://bit.ly/3hhok1V) 
y China a los países del “Gran Me-
dio-Oriente” –que incluye a los paí-
ses árabes, Irán, Turquía y Pakis-
tán– es inversamente proporcional 
al retraimiento de Estados Unidos 
en la región, que se acentuó con 
su reciente derrota en Afganistán 
(https://bit.ly/3FfAjoX)”, venía la 
coma después de “los países ára-
bes”, como consta en el artículo 
original enviado.

Su omisión hace ver que los 
países islámicos NO-árabes Irán, 
Turquía y Pakistán pueden pare-
cer como serlo por la ausencia de 
la coma. Por esa razón puse “los 
países árabes”, luego la coma, y 
después los tres países islámicos 
NO-árabes citados.

Hay omisiones de “comas” 
que matan. Agradezco mucho la 
rectificación. 
Alfredo Jalife-Rahme

De la soberanía 
alimentaria y el covid
Hace un par de años escribí un 
artículo acerca de la soberanía 
alimentaria en nuestro país. Ex-
traigo un resumen del apartado 

Causas económicas-políticas de 
la alta mortandad derivadas de la 
pandemia de covid-19.

La pérdida de la soberanía 
alimentaria tiene sus raíces en el 
gobierno de Miguel de la Madrid 
y en el siguiente de Carlos Salinas 
de Gortari. 

La soberanía alimentaria se 
transfiere a las trasnacionales 
estadunidenses, que introdujeron 
al país miles de toneladas de pro-
ductos chatarra en los sexenios de 
Salinas a Enrique Peña Nieto. 

El consumo desmedido entre la 
población de productos chatarra 
durante aquellos sexenios provocó 
un enorme crecimiento de en-
fermedades tales como diabetes, 
hipertensión, sobrepeso, obesidad 
y diversos tipos de cáncer.

En estas condiciones, y con un 
sistema de salud obsoleto, surgió 
la pandemia de covid-19. En unos 
cuantos meses, murieron miles de 
ciudadanos, principalmente adul-
tos mayores que ya presentaban 
alguna de las enfermedades arriba 
señaladas.

En conclusión, la etapa de po-
lítica económica neoliberal, con 
gobiernos corruptos del PRI y del 
PAN, es responsable de la pérdida 
de la soberanía alimentaria, de la 
introducción de millones productos 
chatarra y de la consecuente espi-
ral de enfermedades que en sí mis-
mas son epidémicas, de un sistema 
de salud obsoleto y, por tanto, de la 
alta mortandad en México.
Enrique Rivera
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El canciller Marcelo Ebrard pi-
dió piso parejo en la competencia 
por la candidatura presidencial 
de Morena, propuso fijar fecha 
para que todos los aspirantes re-
nuncien a sus cargos públicos y la 
realización de un primer debate 
antes de junio de 2023.

Durante un mitin en el merca-
do Juárez, de Monterrey, Nuevo 
León, el titular de la Secretaría 
de Relaciones Exteriores expre-
só: “He acompañado a Andrés 
Manuel López Obrador desde 
hace 23 años, no desde ayer, y a 
mí siempre me ha costado y no 
me importa. Es bien fácil apoyar 
a alguien cuando te dan, pero lo 
que hay que ver es que alguien te 
apoye cuando te cuesta y van con-
tra corriente.”

Ebrard entregó una carta con 
sus propuestas para el proceso 
interno de selección al líder na-
cional de Morena, Mario Delgado.

El documento empieza: “Hoy 
nuestro movimiento tiene ante sí 
el reto de preservar y profundizar 
la transformación. Tiene el desa-
fío inmenso de mantenerse unido 
para consolidar ese proceso de 
regeneración de la vida pública”.

El debate para el primer semes-
tre del año próximo es la primera 
de sus propuestas, pues afirma 
que es preciso contrastar perfiles, 
trayectorias y propuestas.

También señala que es nece-
sario establecer una fecha límite 
para que todos los precandidatos 
dejen los cargos públicos que 
desempeñan, y que esto debe ser 
meses antes de que se levante la 
primera encuesta para conocer 
las preferencias de los militantes.

Añade que, aunque está de 
acuerdo con estas encuestas, 
el proceso debe ser realizado y 
supervisado por empresas inde-
pendientes y verificadas, donde 
se plantee una sola pregunta 
mediante el sistema de urnas 
simuladas.

Delgado recibió la carta y se 
comprometió a que el proceso 
interno será imparcial, abierto 
y sin injerencia de proyectos 
personales.

“Algunos se sorprenden por-
que el Presidente menciona 
perfiles como Marcelo Ebrard, 
Adán Augusto (López), Claudia 
Sheinbaum, Ricardo Monreal, 
(Gerardo Fernández) Noroña, 
que pudieran darle continui-
dad a este proceso histórico de 
transformación, y como en la 
oposición de todos no se hace 
uno, nos da evidentemente una 
ventaja”, aseguró.

Eduardo Murillo, reportero, y 
Raúl Robledo, corresponsal

ALMA E. MUÑOZ

Entre 1991 y 2021, 25 fuerzas polí-
ticas perdieron el registro nacional 
por no alcanzar el porcentaje de vo-
tación requerido por la ley: 2 por 
ciento hasta 2014 y 3 por ciento, 
de ese año a la fecha. Dentro de ese 
recuento, realizado por el Instituto 
Nacional Electoral (INE), aparecen 
el Partido del Trabajo (PT) y el Par-
tido Verde Ecologista de México 
(PVEM), los cuales ya sufrieron la 
experiencia de perder el registro en 
el pasado y recuperarlo.

La mayor pérdida de organizacio-
nes en el espectro político se dio en 
2003, cuando el Partido de la Socie-
dad Nacionalista, Partido Alianza 
Social, México Posible, Fuerza Ciu-
dadana y Partido Liberal Mexicano 
no alcanzaron ni uno por ciento de 
la votación.

Como emergentes, PT y PVEM 
–que hace unos días negociaron con 
Morena en la Cámara de Diputados 
aprobar la iniciativa de reforma 
secundaria en materia electoral a 
cambio de preservar su existencia 
sin lograr 3 por ciento de la votación 
federal– perdieron el registro condi-
cionado que le otorgó la autoridad 
electoral en los comicios de 1991 –a 
escasos meses de su conformación– 
porque no lograron 2 por ciento de 
los sufragios.

Dos años después, consiguieron 
el registro parcial para la contien-
da presidencial de 1994, ambos con 
candidatos propios (Cecilia Soto, los 
petistas, y Jorge González Torres, 
los verdes), lo cual les permitió ubi-
carse como cuarta y quinta fuerza, 
respectivamente, y obtener, por pri-
mera vez, escaños en el Congreso. 

Pero en general, su superviven-
cia ha estado ligada a las negocia-
ciones con las principales fuerzas 
políticas en el país. En el caso del 
PT, ha formado parte de las coali-
ciones que abanderaron a Andrés 
Manuel López Obrador como can-
didato presidencial en 2006, 2012 
y 2018. 

En este último año, consiguió 
el mejor resultado electoral de su 
historia y alcanzó 61 diputaciones 
federales, seis senadurías y 84 di-

putaciones locales en distintas en-
tidades del país.

A su vez, el PVEM se alió en 2000 
con el Partido Acción Nacional 
para postular con éxito a Vicente 
Fox Quesada; seis años más tarde 
abanderó a Roberto Madrazo Pin-
tado de la mano del Revolucionario 
Institucional (PRI), y perdieron. En 
2012 mantuvo su alianza con el tri-
color y Enrique Peña Nieto, como 
candidato, llegó a la Presidencia de 
la República.

En 2018, con el PRI y Nueva 
Alianza abanderó a José Antonio 
Meade, quien perdió ante López 
Obrador. Para las elecciones inter-
medias de 2021, el PVEM se alió a 
Morena y PT, lo cual permitió a los 
partidos minoritarios, además de 
legisladores, gubernaturas y recu-
perar registros estatales.

Dentro de la lista del INE sobre 
fuerzas políticas con pérdida de 
registro resaltan, en 2018, Nueva 
Alianza y Encuentro Social. Sus diri-
gentes, la otrora lideresa magisterial 
Elba Esther Gordillo y el evangélico 
Hugo Eric Flores, respectivamen-
te, intentaron mantener, bajo otras 
denominaciones Redes Sociales 
Progresistas y Partido Encuentro 
Solidario, sus organizaciones en los 
comicios intermedios de 2021, pero 
volvieron a perder el registro, al igual 
que Fuerza por México, al no alcan-
zar 3 por ciento de los sufragios.

ENRIQUE MÉNDEZ

La dirigencia nacional del Parti-
do Revolucionario Institucional 
(PRI), a través de su bancada en 
la Cámara de Diputados, presentó 
una iniciativa para reglamentar los 
gobiernos de coalición y configurar 
“un arreglo de conciliación política 
y acuerdo social” que garantice la 
gobernabilidad del país.

En la iniciativa de ley de gobier-
no de coalición, Alejandro Moreno 
Cárdenas plantea definir como 
gobierno de coalición la suma de 
partidos con representación en el 
Congreso que, a convocatoria del 
Ejecutivo, elaboren y presenten al 
Senado un programa de gobierno, 
que sería ejecutado y evaluado por 
un gabinete integrado en acuerdo 
con las dirigencias partidistas.

El legislador explicó que la ini-
ciativa parte de la propuesta que 
entregaron, a nombre del Instituto 
de Investigaciones Jurídicas de la 

Universidad Nacional Autónoma 
de México, los doctores en derecho 
Diego Valadés y Daniel Barceló en 
2016, para reglamentar la reforma 
a la Constitución en materia de go-
biernos de coalición.

Uno de los propósitos relevantes 
de la ley secundaria es que los go-
biernos ejerzan sus políticas a par-
tir de opiniones de la ciudadanía, y 
prevé constituir foros ciudadanos 
para la conformación e integración 
de un programa de gobierno.

También, integrar un consejo 
económico y social nacional autó-
nomo, como auditor de desempeño 
y evaluación del cumplimiento del 
programa de gobierno, así como de 
sus políticas.

El dirigente priísta resaltó que 
todas las iniciativas de reforma 
electoral no han podido superar 
“la antitética propia del antiguo 
modelo político: ‘el que gana, gana 
todo, y el que pierde, pierde todo’, 
un clásico mantra proveniente del 
sistema de partido hegemónico, 

insuficientemente matizado por 
los méritos del sistema electoral 
mixto, incapaz de corregir de fondo 
la sobrerrepresentación en el Con-
greso, en especial la propensión al 
no acuerdo”.

La iniciativa, que se turnó a co-
misiones, incluye cambios a la pro-
puesta de Valadés y Barceló, entre 
otras que la facultad del Presidente 
de optar por un gobierno de coali-
ción se ejercerá por voluntad propia 
y/o en cumplimiento de un compro-
miso explícito de conformar un go-
bierno de coalición. 

Además, que las dirigencias de 
los partidos podrán sugerir al Pre-
sidente los nombres de los integran-
tes de su gabinete, así como quienes 
los sustituyan.

Se busca “resolver la problemá-
tica de los gobiernos divididos, al 
abrir y compartir la tarea pública de 
manera plural, lo cual incentiva la 
generación de mayorías estables que 
vigorizan las capacidades presiden-
ciales de gestión”, definió Moreno.

PLAN V ● ROCHA

En tres décadas, 25 
partidos perdieron 
el registro nacional

En Monterrey, 
plantea fi jar la fecha 
para que aspirantes 
renuncien a cargos

NO ALCANZARON LA VOTACIÓN REQUERIDA

Impulsa el PRI en San Lázaro una iniciativa 
que reglamente los gobiernos de coalición

Entrega Ebrard a Delgado 
una carta con propuestas 
para la contienda internaLas alianzas han 

permitido la 
supervivencia 
de PT y PVEM



DINERO
Piso sin baches propone Ebrard; compromiso 
de Delgado // Banorte, el Banco del Año 2022 
// Más pruebas contra García Luna

ENRIQUE GALVÁN OCHOA

M
ARCELO EBRARD REUNIÓ 
a un gentío ayer en Monterrey 
que lo recibió con una aclama-
ción y gritos de “presidente”, 
“presidente”. Ocurrió algo que 

conviene registrar: lo acompañó el presidente 
de Morena, Mario Delgado. Recuérdese que 
Mario fue secretario de Finanzas y de Edu-
cación cuando Ebrard fue jefe de Gobierno 
de la Ciudad de México. Eso podría suponer 
una estrecha relación, inclusive compromiso, 
entre ambos. Por otro lado, de un tiempo 
para acá se habla de un distanciamiento y un 
acercamiento del presidente de Morena hacia 
una de las corcholatas. Era necesaria la pre-
sencia de ambos en un acto de proselitismo a 
favor del secretario de Relaciones Exteriores 
para contrarrestar esas versiones. En Palacio 
Nacional fue muy bien visto.

Debates, encuesta, renuncias

MARCELO EBRARD ENTREGÓ a Mario 
Delgado una carta que contiene estas pro-
puestas: 1) Celebración de varios debates 
entre los aspirantes a la Presidencia en el 
primer semestre de 2023, como quien dice, 
pasando la Navidad. 2) Que renuncien a sus 
cargos públicos meses antes de la celebración 
de las encuestas para garantizar piso parejo y 
blindar al partido de posibles acusaciones de 
los opositores. 3) Una encuesta con muestra 
muy amplia con 20 o 30 mil cuestionarios 
y de preferencia con una sola pregunta. 
¿Cuál sería? Algo así: “¿Quién debe ser el o 
la candidata de Morena a la Presidencia de 
la República?” Clara, directa, sin rollos. No 
hay que abrir baches en la ruta. El presi-
dente de Morena se comprometió a actuar 
con imparcialidad y a estudiar y dar pronta 
respuesta a los planteamientos. No le queda 
de otra. Está el compromiso del jefe real del 
partido –Andrés Manuel López Obrador– de 
respetar la decisión que se exprese en la en-
cuesta. Se van a contar por docenas. Todos 
van a tener una o varias: medios de comu-
nicación, partidos políticos, las que hagan 

por su cuenta los partidarios de los aspirantes, 
las de los suspirantes como Monreal, aunque 
no aparezcan como opción. La que sirva para 
tomar la decisión oficial de Morena debe ser 
insospechable, para que no haya reclamos y el 
partido se conserve unido.

El Banco del Año 2022  

LA PRESTIGIADA PUBLICACIÓN interna-
cional The Banker otorgó a Banorte el premio 
“Banco del Año 2022” en México por su es-
trategia de transformación digital y centrarse 
en el cliente. La publicación destacó el lan-
zamiento de una versión mejorada de la app 
Banorte Móvil. Ha contribuido, dice, a reducir 
a sólo un tercio el tiempo de contratación de 
productos. Además puso de relieve las “alian-
zas estratégicas”, como la de Google Cloud, 
para expandir sus capacidades digitales. El 
presidente del Consejo de Administración de 
Grupo Financiero Banorte, Carlos Hank Gon-
zález, agradeció el reconocimiento y reiteró 
que “la gran visión de ser los mejores haciendo 
banca en el mundo digital sólo será posible si 
las personas continúan al centro de nuestra 
transformación digital”.

Francia vs Marruecos

YA SEA QUE gane Francia o Marruecos este 
miércoles se van a poner calientes las calles de 
París. Van a dilucidar en la cancha la superio-
ridad en futbol, pero los desencuentros diarios 
son otra historia. Llega al final la Copa Mundial 
de Qatar y los escándalos siguen creciendo. 

Twitterati

EN EL PREÁMBULO del juicio en NY, fiscales 
del @TheJusticeDept entregan más evidencias 
para incriminar por narcotráfico y colusión 
con el cártel de Sinaloa a Genaro García Luna, 
amigo, asesor, confidente, mano derecha y 
secretario de Seguridad Pública de @Felipe-
Calderon. 
                                                  Escribe @JJesusEsquivel

Facebook, Twitter: galvanochoa
Correo: galvanochoa@gmail.com
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NORMALISTAS TOMAN CASETA

ANDREA BECERRIL

Los presidentes del Senado y la 
Cámara de Diputados, Alejandro 
Armenta y Santiago Creel, respec-
tivamente, se reunirán antes de que 
concluya el actual periodo de sesio-
nes para acordar un calendario de  
trabajo que les permita el desahogo 
del enorme rezago de asuntos pen-
dientes que siguen acumulándose 
en ambos órganos del Congreso.

Hay particular preocupación por 
las minutas, es decir, las reformas 
aprobadas ya en alguna cámara, 
que se detienen en la colegislado-
ra. En el caso del Senado, hay 214 
pendientes de dictaminar tan sólo 
del último año, 456 que les turnó 
la Cámara de Diputados entre sep-
tiembre de 2028 y 2021 y otras 300 
que están rezagadas de anteriores 
legislaturas.

Entre esas más de mil minutas 
detenidas están la ley para prevenir, 
atender y reparar integralmente el 
desplazamiento forzado interno, la 
reforma constitucional que crea el 
Sistema Nacional de Cuidados, que 
están en el Senado desde fines de 
2020, así como las relacionadas con 
disposiciones para evitar la violen-
cia de género, entre otras.

En San Lázaro hay un retraso 
similar, por lo que en la reunión 
que sostendrá Creel con Armenta 
el próximo miércoles se estudiará 
una propuesta de que cada cámara 
presente 50 minutas que conside-
ren de la mayor relevancia, a fin de 
que puedan analizarse en el receso 
legislativo que comienza el 16 de 
diciembre y dictaminarlas a partir 

del próximo periodo ordinario, que 
empieza el primero de febrero.

Armenta sostuvo una reunión el 
jueves pasado con los titulares de 
las comisiones de trabajo, justo pa-
ra pedirles que definan cuáles son 
los temas prioritarios que están 
pendientes de dictaminar en la cole-
gisladora,  ya que en muchos casos 
se trata de iniciativas rebasadas por 
otras legislaciones o que perdieron 
vigencia, tienen mucho tiempo con-
geladas o son intrascendentes.

En algunos casos se trata de re-
sistencias políticas. Es el caso de las 
minutas más viejas en el Senado, 
que datan de febrero de 2014. Se 
trata de reformas a la Ley de Pesca 
y Acuacultura, en la que se estable-
ce que el objetivo de esa legislación 
es “garantizar” el derecho de las co-
munidades indígenas al acceso, uso 
y disfrute preferente de los recur-
sos acuícolas y pesqueros. El texto 
actual sólo obliga a “procurar” tal 
derecho a los pueblos originarios.

En ese sentido, Armenta pidió a 
los presidentes de las 47 comisiones 
ordinarias de trabajo que hagan una 
revisión de los asuntos prioritarios 
que se encuentren en proceso o que 
estén detenidos en la colegisladora, a 
fin de avanzar en la labor legislativa.

Los presidentes de comisiones 
aludieron al hecho de que se debe 
tomar en cuenta el plazo con que 
cuentan las diversas dependencias 
del Ejecutivo federal para presentar 
opiniones sobre los dictámenes y 
propusieron establecer criterios en 
ese sentido y fijar fechas, porque en  
muchos de los casos las opiniones 
son personales de los enlaces y no 
de la dependencia.  

EL TIEMPO CORRE Y 
NO SE ACLARAN LOS 

ASESINATOS DE 
MIROSLAVA BREACH 

Y JAVIER VALDEZ
2090 DÍAS 2037 DÍAS

Ante el rezago legislativo, 
Creel y Armenta acordarán 
un calendario de labores

Entran menos 
venezolanos 
por vía aérea
Con la imposición de visas a vene-
zolanos para que puedan entrar a 
México, los ingresos vía aérea pa-
saron de más 133 mil, de enero a 
octubre de 2021, a 71 mil 873 en el 
mismo periodo del año actual, se-
ñaló el Instituto para las Mujeres 
en la Migración (Imumi). 

Asimismo, resaltó que vía terres-
tre se incrementaron los eventos de 
detención en más de mil por cien-
to, ya que en 2021, de acuerdo con 
datos de la Secretaría de Goberna-
ción, se registraron 4 mil 360 y has-
ta septiembre de 2022 sumaron 50 
mil 780. En tanto, las solicitudes de 
asilo pasaron de 6 mil 133 en 2021 
a 8 mil 665 hasta agosto de 2022.

Jessica Xantomila

▲ A 10 meses de haber sido desalojados, 
estudiantes de la Escuela Normal Rural Raúl 
Isidro Burgos, de Ayotzinapa, tomaron el 
control de la caseta de cobro de Palo Blanco, 
a pesar de estar bajo el resguardo de la 
Guardia Nacional. Realizaron un mitin y 

repartieron volantes a los automovilistas, 
horas antes de que se cumplan 11 años del 
asesinato, supuestamente a manos de policías 
ministeriales, de sus compañeros Gabriel 
Echeverría de Jesús y Jorge Alexis Herrera 
Pino, en la Autopista del Sol. Foto Cuartoscuro

Ex consejeros 
del INE 
piden foros 
y consultas
Diecinueve ex consejeras y con-
sejeros del IFE y del INE emitie-
ron ayer un documento al pre-
sidente del Senado, Alejandro 
Armenta, y al presidente de la 
Junta de Coordinación Política, 
Ricardo Monreal, en  el cual ma-
nifiestan su preocupación de que 
la reforma electoral que aproba-
ron los diputados se valide en la 
cámara alta sin cambios, porque 
“no habrá garantías para la ce-
lebración de elecciones libres y 
confiables”. Hicieron un llamado 
a que se realicen foros y consul-
tas para modificarla.

De la Redacción
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Con una “marea” roja, 
protestan en el Ángel 
por desapariciones
NÉSTOR JIMÉNEZ

Decenas de personas que buscan 
a sus familiares desaparecidos co-
locaron ayer una gran red tejida 
de color rojo que cubrió casi por 
completo las escalinatas del Ángel 
de la Independencia. Representó la 
sangre derramada en el país y los 
casos que siguen sin resolverse.

Vista desde el cielo, en las imáge-
nes que las agrupaciones captura-
ron por medio de drones, parecía 
como una marea de sangre, por 
sus distintos tonos. Cada parte fue 
hecha con una técnica propia, con 
distintos hilos, e incluso en distintas 
partes del país.

Se trató de un acto como parte 
del proyecto Sangre de mi sangre, 
con el que se busca generar un te-
jido que muestre “la mancha de 
sangre que se ha generado por las 
desapariciones y feminicidios”.

Al mismo tiempo que se visibili-
zan estos casos, “nos tejemos con 
las familias, con las personas para 
unirnos en una resistencia y espe-
ranza para terminar con la violen-
cia en México”, señaló Adriana Cruz 
Lara, del colectivo Hilos.  

La red comenzó a crearse en 
2019 en Guadalajara y se han su-
mado personas en Querétaro, Sina-
loa, Zacatecas, Chihuahua y ahora 
la Ciudad de México. “La idea es de-
tonar la acción en todo México con 
una acción pacífica pero visible”, 
con la intención de cubrir pronto 
más de 100 mil metros de tejido, un 
metro por cada persona sin locali-
zar, explicó Cruz Lara.

Los asistentes refrendaron su 
denuncia por la falta de acción e 
“indiferencia” de las autoridades, 
principalmente estatales, para bus-
car a sus familiares. También parti-
ciparon en la elaboración del tejido.

No eran maleantes

Al tomar el micrófono frente a de-
cenas de víctimas, de turistas y de 
quienes en medio de su paseo do-
minical se detuvieron a presenciar 
los distintos performances que se 
realizaron, Sandra Mercado, de 
Guanajuato, pidió a todas las auto-
ridades del país que sean empáticas 
y recalcó que “nuestros hijos no eran 
maleantes, nuestras hijas no estaban 
coludidas con alguien, pero siempre 
nos tachan de eso, ‘se desapareció 
tu hija o tu hijo porque andaba en 
malos pasos, porque iba vestida así, 
porque era coqueta’. Mi hija no me-
recía estar desaparecida, ni los 100 
mil y tantos que están también”.

Durante el acto, Jesús Peña, re-
presentante adjunto de la Oficina 
del Alto Comisionado de Naciones 
Unidas para los Derechos Huma-
nos en México, expresó su apoyo a 
la convocatoria del colectivo Hilos. 
“Nos recuerda las más de 100 mil 
personas que nos faltan en México y 
que debemos seguir trabajando por 
su búsqueda y por justicia”, agregó.

Hasta ayer, en la versión pública 
del Registro Nacional de Personas 

Desaparecidas y No Localizadas se 
reportaron 108 mil 787 de las que 
no se sabe su paradero, la mayoría 
con aviso emitido en Jalisco, Ta-
maulipas y el estado de México. 

 Integrantes del colectivo 
Hilos denunciaron los casos 
de desaparición y feminicidios 
en México. Foto María Luisa 
Severiano



ASTILLERO

Operación Apapacho en Morena // Delgado
con Ebrard // Durazo con Monreal //
Hoy, destape en Coahuila

JULIO HERNÁNDEZ LÓPEZ

L
AS PRECANDIDATURAS MO-
RENISTAS menos favorecidas en el 
rejuego oficial rumbo a 2024 (M&M: 
Marcelo y Monreal) tuvieron ayer sen-
dos apapachos desde posiciones par-

tidistas directivas fácilmente movedizas en caso 
de recibir indicaciones superiores en sentido 
contrario pero que, por lo pronto, parecen cons-
tituir una especie de validación o cuando menos 
un aliciente para que tales aspirantes, hasta 
ahora en menoscabo, se mantengan engancha-
dos a una contienda que a estas alturas parece 
dispareja en favor de Claudia Sheinbaum, sobre 
todo, pero también de Adán Augusto López co-
mo opción paisana eventualmente supletoria.

LA OPERACIÓN APAPACHO tuvo como 
ejecutores ni más ni menos que al presidente 
de Morena, Mario Delgado (hechura ebrar-
dista: secretario de Educación y de Finanzas 
en la administración chilanga, carta fallida de 
Marcelo para sucederlo), a quien tocó ahora 
atender a su ex jefe, y al presidente del Consejo 
Nacional del mismo partido, Alfonso Durazo 
Montaño (ex secretario federal de Seguridad 
y Protección Ciudadana, actual gobernador de 
Sonora, virtual comisionado presidencial para 
asuntos del litio), quien cumplió con la más 
difícil tarea de autentificar el derecho de Mon-
real a sostenerse como morenista y aspirante a 
la Presidencia de la República.

FUE EN MONTERREY, plaza reticente a 
la llamada Cuarta Transformación, donde 
Ebrard realizó actos de proselitismo tan mal 
disfrazados como los de las otras dos corcho-
latas oficiales, la viajera Sheinbaum y el esfor-
zado luchador contra el rezago Adán Augusto, 
y los del familiar político no reconocido, el 
zacatecano Monreal.

DISCURSOS, DIAGNÓSTICO DE problemas 
y anuncio de recorrido por cada uno de los 
municipios hizo el canciller Ebrard e incluso 
entregó a su antiguo subordinado, Mario 
Delgado, las propuestas-exigencias para que 
el proceso morenista ruede de manera que le 
resulte aceptable: debate oportuno entre el 
corcholatismo, renuncia temprana de cada 

cual a su cargo público y encuestas de opinión 
confiables, verificables, “de verdad”. ¿Y si no 
sucede así, qué pasaría?, podría haber sido la 
pregunta natural de Delgado a Ebrard.

FUE EN HERMOSILLO donde Monreal tuvo 
el primer acto público de precampaña con el se-
llo de autorización o bienvenida de un alto man-
do morenista. Durazo Montaño es más obra-
dorista que Delgado o cuando menos lleva más 
tiempo, sobre todo en las épocas difíciles, en las 
cercanías confidenciales de López Obrador. Ya 
antes procesó, por ejemplo, el error confeso del 
máximo político tabasqueño de hacer senadora 
a la ahora fúrica conversa Lilly Téllez.

OFICIALMENTE, EN LA capital de Sonora 
se realizó una reunión titulada Diálogos sobre 
visión de país, con Durazo y Monreal como úni-
cos personajes instalados en un foro sin detalles 
partidistas, salvo un rectángulo lateral color 
guinda. Asistieron, según las notas periodísticas, 
consejeros nacionales y estatales de Morena y 
representantes populares del mismo partido. 
En la decoración de las paredes había pequeñas 
mantas: “Sonora con Camino Monrealista” y 
“Vamos a luchar, Camino Monrealista”.

EN CUANTO A Ebrard, el acompañamiento de 
Delgado pareciera intentar que la hebra de Mar-
celo no se rompa, pues abundan las versiones de 
que el secretario de Relaciones Exteriores podría 
optar por un camino distinto a Morena si la deci-
sión final le parece amañada y no le favorece.

MONREAL TIENE EN lo inmediato otra 
moneda de cambio: el procesamiento del plan 
electoral B al que los partidos pequeños aliados 
a Morena lograron agregar líneas tramposas 
para mantenerse en el negocio. El zacatecano 
asegura que hay un ciento de modificaciones 
necesarias a lo aprobado en San Lázaro y Adán 
Augusto estará hoy con los senadores de Mo-
rena y conexos para tratar de salvar lo posible, 
con un Monreal taimadamente reacio a dejar 
pasar puntos probablemente violatorios del 
orden constitucional.

Y, MIENTRAS EL moreirismo ha perdido el 
control de las secciones del SNTE en Coahuila, 
en vísperas de la designación del candidato de 
Morena al gobierno estatal, ¡hasta mañana!

DE LA REDACCIÓN

El Tren Interurbano México-Toluca 
será inaugurado en diciembre de 
2023, confirmó ayer el presidente 
Andrés Manuel López Obrador tras 
supervisar la construcción de esta 
obra, recorrido en el que estuvo 
acompañado por la jefa de Gobier-
no de la Ciudad de México, Claudia 
Sheinbaum, y por el gobernador 
del estado de México, Alfredo del 
Mazo.

“Vamos bien en la construcción 
del tren Toluca-Ciudad de México. 
Trabajan el gobernador Alfredo del 
Mazo y la jefa de Gobierno Claudia 
Sheinbaum, funcionarios federales 
y, sobre todo, están cumpliendo las 
empresas encargadas de la obra. 
Inauguraremos en diciembre del 
año próximo”, expresó el titular del 
Ejecutivo federal en redes sociales.

En el recorrido se revisaron los 
avances en el puente túnel México, 
en la alcaldía Cuajimalpa, y en Vas-
co de Quiroga, en Álvaro Obregón, 
dijo por su parte Sheinbaum. En 
tanto, el gobernador mexiquense 
reiteró que el tren mejorará la co-
nectividad y los tiempos de traslado 
entre el estado de México y la capi-
tal del país.

Durante una gira de trabajo 
efectuada en junio pasado en la 

localidad de San Sebastián Buenos 
Aires, al noroeste de dicha entidad, 
el Presidente ya había refrendado 
que la obra estaría concluida para 
el año entrante, luego de retomar la 
construcción que empezó en 2014.

“Estamos dándole continuidad 
a la construcción del tren Toluca-
Ciudad de México, que ya estaba 
iniciado, en proceso, y tomamos la 
decisión de darle continuidad, de 
no dejarlo tirado porque todas esas 
obras se hacen con dinero del pre-
supuesto y el dinero del presupues-
to es dinero del pueblo y tenemos 
que cuidarlo.

“Por eso decidimos reiniciar esa 
obra y ya el año próximo se va a 
inaugurar”, indicó en esa ocasión 
López Obrador al abrir una sucur-
sal del Banco del Bienestar.

La semana pasada, al compare-
cer ante la Cámara de Diputados, 
el secretario de Infraestructura, 
Comunicaciones y Transportes, 
Jorge Nuño Lara –quien también 
acudió a la supervisión de ayer jun-
to con el mandatario– expuso que 
con la línea 3 del Tren Ligero de 
Guadalajara, el Tren Interurbano 
México-Toluca y el ramal del Fe-
rrocarril Suburbano de Lechería 
al Aeropuerto Internacional Felipe 
Ángeles, se acumularán 102 kiló-
metros de vías para transporte de 
pasajeros.

En un año habrá 
Tren Interurbano 
a Toluca: AMLO
Acompañado por Sheinbaum y
Del Mazo supervisó ayer las obras 

▲ Miles de fieles llegaron a la capital para 
venerar a la Virgen Morena, tras dos años en 

que no hubo grandes peregrinaciones por la 
crisis sanitaria. Foto Roberto García Ortiz
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MANDA ANUAL CUMPLIDA A LA BASÍLICA DE GUADALUPE

Con profunda pena, participamos el
fallecimiento de nuestro querido padre

Arturo
Whaley Martínez

quien, además de ser un padre amoroso,
fue un gran amigo y un luchador social
comprometido con las mejores causas.

No sólo deja una profunda huella
en nuestros corazones, sino también

en el sindicalismo mexicano.

Mariela, Daniela, Ricardo, Tania y Jorge Arturo 
te damos las gracias por todo lo que nos diste.

(6 de diciembre de 1948 – 11 de diciembre de 2022)

Ciudad de México,  11 de diciembre de 2022
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NOSOTROS YA NO SOMOS LOS MISMOS

La danza de los números // Manifestantes con 
falta de alma // Programas y políticas positivas

ORTIZ TEJEDA

D
E NUEVA CUENTA y como de cos-
tumbre, no faltaron lectores que 
mostraron su desacuerdo con lo ex-
presado en la publicación anterior. 
Por ejemplo, un muy acreditado, 

por su antigüedad, como lector, llegó a sostener, 
y así me lo manifestó por escrito, que la afirma-
ción sobre el número de asistentes a la manifes-
tación de apoyo al INE era del todo exagerada y 
clara prueba de mi personal odio antiamlovista. 
Sin embargo, mi opinión, menos ideológica y 
militante era, simple y llanamente conocedora, 
objetiva y racional: nunca imaginé que en esta 
ciudad hubiera tantas familias ricachonas: entre 
50 y 60 mil. Esta cantidad multiplicada por tres 
o cuatro, más las lobas y lobos esteparios que 
mucho se dan en estas reuniones, podrían justi-
ficar este generoso cálculo de 250/300 mil (iba 
a decir almas, pero así como los conquistadores 
juzgaban a los “naturales” de estas tierras, a mí 
también me cabe la duda: ¿La tendrán?). Diga-
mos que se reunió la crema y nata de la CDMX 
y que esta congregación, sigo sosteniendo, me 
pareció multitudinaria. Esta consideración me 
llevó a una obvia reflexión: ¿Pues qué dimensión 
de la jodencia tendrá que existir para que, con 
su trabajo diario y la evidente plusvalía que 
produce, se genere este descomunal número de 
poseedores, de súper bien nacidos, porque en la 
lógica básica, está fuera de discusión el hecho de 
que si hay tantos poseedores, tantos patrones, 
es porque existe una multitud de trabajadores 
que diariamente, con sus ocho horas –cuando 
menos– de vida, acrecienta el capital acumu-
lado, merced al trabajo no reconocido y por lo 
mismo no pagado y que evidentemente produce 
lo que llamamos el capital, edificado sobre los 
cimientos del trabajo no pagado. Quiero apelar 
a un recurso muy claro y contundente, conocido 
como “numeralia”, o sea una argumentación con 
datos duros, ciertos y comprobables.

PARA QUE NO se pierda el asunto, recordemos 
la litis originaria: la reunión de la minoría aristo-
crática o, mejor dicho, económicamente domi-
nante, le pareció a la columneta mucho menos 
numerosa que su antecesora, a la que alguien 
designó como la marcha blanca, no sé si por el 
color de los atuendos que portaba gran número 
de los marchantes o por el color de la piel que 
los ha forrado de nacimiento. Lo cierto es que a 
la columneta le llamó la atención lo bien orga-
nizada de esta itinerante columna (por favor no 
confundirla con la sedentaria que les atosiga los 

lunes) y que la mayor parte de su recorrido se 
comportó con singular prudencia y a veces con 
evidente zozobra. Actitudes por demás explica-
bles en toda persona que se adentra a territorios 
totalmente desconocidos (El Ángel, el Monu-
mento a la Revolución) y calles por las que jamás 
habían circulado y menos a pie. El esfuerzo fue 
loable y hay que reconocérselo. La gran ventaja 
es clara: se están dando a conocer los rostros, los 
nombres, los intereses evidentes, lógicos, natu-
rales: “Cara al sol con la camisa nueva”, dice el 
himno de la fascista falange franquista, entona-
do hoy aquí por caras nuevas, pero con ancestra-
les intereses, perversidades anticristianas, que 
nos llegan desde el periodo que suelen llamar la 
Conquista, todavía no consumada. Que se iden-
tifiquen y no se escondan tras el nombre de una 
trasnacional que intenta asumir con la antepe-
núltima letra del alfabeto, la marca o nombre de 
su razón social, la nacionalidad mexicana.

QUEDAN POCOS REGLONES para explicar 
por qué a la columneta le pareció que la mar-
cha de respaldo a la 4T resultaba inédita, im-
presionante, pero deficitaria: anoto algunos de 
sus razonamientos, pero habré de retomarlos 
más adelante. El programa Jóvenes Constru-
yendo el Futuro está destinado desde 2019 a 
que los de 18 a 29 años, sin importar su nivel 
educativo, puedan capacitarse en algún centro 
de trabajo durante 12 meses recibiendo un es-
tipendio de 5 mil 258 pesos mensuales, además 
de su seguro en el IMSS. Su cobertura es de 2 
millones 336 mil 894 beneficiarios: 990 mil 
991 hombres y un millón 345 mil 903 mujeres.

SEMBRANDO VIDA ATIENDE a 455 mil 749 
personas en 21 entidades, mil 4 municipios, 8 
mil 917 ejidos y 25 mil 920 localidades. En el 
país vivimos 4.5 millones de personas con algu-
na discapacidad visual, auditiva, motriz, sicoso-
cial e intelectual. Este grupo de ciudadanos reci-
be, a partir del gobierno actual, 2 mil 800 pesos 
bimestrales para procurar paliar su problema.

TODAVÍA TIENE LA columneta otros datos 
para sostener la afirmación: “Poco se me hace 
el contingente de acarreados”, pero por hoy, 
cierro con una pequeña gran satisfacción: go-
bierno e iniciativa privada acordaron lo que en 
décadas jamás se había conseguido: aumento 
del salario mínimo de 20 por ciento. Esto be-
neficiará a 6.4 millones de trabajadores. Me 
consuela que quienes no estuvieron en la mar-
cha del 27 de noviembre estarán en las urnas 
en 2024.
          @ortiztejeda      ortiz_tejeda@hotmail.com

▲ Brigadas del programa Sembrando Vida, 
pilar de esta administración, llevan miles de 

arbolitos a diversas regiones del país para 
reforestar. Foto cortesía de Presidencia
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Dodd celebrará aquí los 200 
años de relación México-EU

EDUARDO MURILLO

Este lunes se celebrará el bicente-
nario de las relaciones diplomáti-
cas entre México y Estados Unidos, 
festejo al que asistirá Christopher 
J. Dodd, asesor especial para las 
Américas del presidente Joe Biden.

“El 12 de diciembre, en la Ciudad 
de México, el asesor presidencial 
especial, Dodd, se reunirá con el 
presidente Andrés Manuel López 
Obrador y con el secretario de Rela-
ciones Exteriores, Marcelo Ebrard, 

y asistirá a las celebraciones de los 
200 años de las relaciones entre 
ambos países”, indica la nota infor-
mativa de Washington.

Estados Unidos fue una de las pri-
meras naciones en establecer rela-
ciones diplomáticas con nuestro país 
luego de firmarse el acta de Indepen-
dencia el 28 de septiembre de 1821. 
Un año después, el 12 de diciembre, 
ambos reconocieron formalmente 
a sus gobiernos independientes e 
intercambiaron embajadores.

Dodd estará el martes en Ecua-
dor y el miércoles en Costa Rica.

ENRIQUE MÉNDEZ

El ex titular de la Secretaría de In-
fraestructura, Comunicaciones y 
Transportes (SICT), Jorge Arganis 
Díaz-Leal, firmó en enero un con-
venio con Ferrosur SA –que perte-
nece a Grupo México, de Germán 
Larrea– para que la empresa cons-
truyera un tramo de 96 kilómetros 
del Ferrocarril Interoceánico, aun 
cuando su título de concesión no se 
lo permite, pues tiene autorizado 
transportar carga en las vías.

El convenio permite que el pago 
por el tramo Medias Aguas-Coat-
zacoalcos, Veracruz, con un valor 
inicial de 4 mil millones de pesos, 
pueda realizarse con recursos pú-
blicos o mediante la condonación 
del pago de derechos o impuestos a 
Ferrosur o empresas afiliadas. Esta 
compañía, con Ferromex y Texas 
Pacific, conforman el segmento 
Grupo México Transportes, el cual 
reportó ventas en 2021 por 2 mil 
523 millones de dólares.

La firma se efectuó el 21 de enero 
de 2022 entre Arganis y los direc-
tivos de Ferrosur, Alfredo Casar 
Pérez y Fernando López Guerra 
Larrea; parte del arreglo se clasi-
ficó como confidencial y reservada 
por parte de Comunicaciones y la 
Secretaría de Gobernación.

En el acuerdo participó el se-
cretario de Gobernación, Adán 
Augusto López Hernández, quien 
se comprometió a facilitar el envío 
de efectivos de la Guardia Nacional 
para vigilar la construcción de la vía 
y el documento no obliga a Ferrosur 
a cubrir el pago de la seguridad.

Al respecto, la cláusula sexta pre-
vé: “La SICT y la SG se comprome-
ten a que, a partir de la fecha en la 
que Ferrosur inicie la construcción 
de las obras hasta la conclusión, 
la Guardia Nacional mantendrá 
estrecha vigilancia sobre la zona 
correspondiente, atendiendo a la 
alta incidencia delictiva, así como la 
presencia del crimen organizado”.

Ante las inconsistencias del con-
venio, el área jurídica de la SICT 
alertó en una ficha técnica que para 

construir vías férreas se requiere un 
título de concesión, como prevé la 
Ley Reglamentaria del Servicio Fe-
rroviario, mientras la dependencia, 
a cargo ahora de Jorge Nuño Lara, 
confirmó que revisa el documento 
para suscribir uno nuevo.

En la ficha se precisa que Ferro-
sur opera actualmente ese tramo 
y el convenio es para que constru-
ya una vía paralela que permita la 
conexión del trazo del Ferrocarril 
Interoceánico y, como parte de las 
facilidades al grupo de Larrea, la 
SICT se comprometió a liberar la 
totalidad del derecho de vía, así co-
mo a gestionar las autorizaciones 
ambientales y regulatorias federa-
les, estatales y municipales.

Al concluir la obra, el compro-
miso de Ferrosur es entregarla al 
Ferrocarril Interoceánico y éste 
deberá otorgar a la empresa de 
Grupo México los derechos de pa-
so gratuitos e irrestrictos para que 
mantenga su capacidad de correr 
trenes en sus tramos.

En sus consideraciones, el área 
jurídica de la dependencia conclu-
yó que debía buscarse la forma de 
evitar la probable responsabilidad 
de Arganis y advirtió que la firma 
del convenio “es irregular, dado su 
contenido, en razón de que si bien 
establece la construcción de una 
obra por parte del concesionario, 
esta no es proporcional al monto 
ni a las condiciones establecidas”.

Entre otros beneficios para Fe-
rrosur, la obra deberá ser recibida 
por la SICT sin posibilidad de recla-
mos, se otorga el derecho a elegir de 
manera discrecional dar la nueva 
vía o conservarla, e incluye la posi-
bilidad de aumentar el monto inicial 
de 4 mil millones de pesos si hay va-
riaciones en el tipo de cambio o de 
precios internacionales.

La obra no se sujeta a la norma-
tividad aplicable y se permite a Fe-
rromex el cobro mensual o total por 
su ejecución o bien a la empresa y 
cualquiera de sus afiliadas, la con-
donación o compensación fiscal del 
pago de derechos por el uso, goce 
o aprovechamiento de bienes del 
dominio público.

Ferrosur sólo tiene 
permiso de transporte, 
no para realizar obras



13LA JORNADA
Lunes 12 de diciembre de 2022



LA JORNADA
Lunes 12 de diciembre de 2022POLÍTICA14

DESDE EL OTRO 
LADO

Democracia
en riesgo

ARTURO BALDERAS RODRÍGUEZ

CON EL TRIUNFO que en la 
segunda ronda de votación 
obtuvo el pastor Raphael 

Warlock sobre el ex jugador 
de futbol americano Herschel 
Walker, en el estado de Georgia, 
el Partido Demócrata confirmó 
su mayoría en el Senado. Ahora 
tendrán 51 senadores por 49 de 
los republicanos, por lo que esta-
rán en posibilidades de apoyar las 
iniciativas del presidente Joe Bi-
den. No está por demás recordar 
que durante el año pasado varias 
propuestas sufrieron el boicot de 
los 50 senadores republicanos, a 
los que insólitamente se sumó el 
demócrata Joe Manchin, quien se 
negó a apoyar por lo menos dos 
de las más importantes iniciativas 
del presidente “por considerarlas 
onerosas e inoportunas”. Después 
de largas negociaciones entre el 
equipo del mandatario y Manchin, 
por fin fueron aprobadas. En las 
negociaciones se perdieron varias 
de las previsiones de Biden, cuya 
intención era proteger el medio 
ambiente y ampliar apoyos a los 
más pobres, uno de ellos era la 
extensión del programa de bene-
ficios económicos a las familias de 
menores ingresos.

CON EL TRIUNFO en Georgia, la 
mayoría demócrata en el Senado 
ya no estará sujeta al chantaje del 
senador Manchin y tampoco de 
la minoría republicana. El triunfo 
de Warnock corona los esfuerzos 
de una larga campaña en contra 
del candidato republicano Walker, 
cuyo tema de campaña fue su opo-
sición al aborto. Unas semanas an-
tes de la segunda vuelta electoral, 
se supo que Walker había actuado 
en más de una ocasión en contra 
de sus propias convicciones al res-
pecto. Fue, al mismo tiempo, una 
derrota más para el ex presidente 
Trump, quien nombró, hizo cam-
paña y apoyó hasta la ignominia a 
Walker.

EN VARIOS FOROS, no sin 
razón, se ha insistido en los peli-
gros que corre la democracia en 
Estados Unidos y otras naciones. 
Pero por el resultado en Georgia 
se puede constatar que, a pesar 
de todo, la democracia como me-
canismo electoral sí funciona. Lo 
preocupante es que un candidato 
como Walker, con una evidente 
carencia de valores éticos obtenga 
el favor de 48 por ciento de los vo-
tantes. Ese hecho pone de relieve 
que uno de los principales peligros 
para la democracia son quienes la 
construyen, o la destruyen, igno-
rando la historia, la cultura y los 
valores que durante años han sido 
la amalgama de la sociedad. Esa 
pérdida de perspectiva histórica 
es lo preocupante y la que en los 
últimos años ha surgido entre no 
pocos grupos y organizaciones en 
este país.

BLANCHE PETRICH

Dos meses después de la crisis de 
confianza entre las distintas entida-
des responsables de la investigación 
del caso Ayotzinapa y las familias de 
los 43 normalistas desaparecidos 
en 2014, el martes pasado se realizó 
un nuevo encuentro de los padres, 
sus abogados, dos integrantes del 
Grupo Interdisciplinario de Exper-
tos Independientes (GIEI), el fiscal 
especial Rosendo Gómez Piedra y 
el subsecretario de Gobernación, 
Alejandro Encinas. Fue, a decir de 
algunos participantes, una reunión 
“constructiva” para todas las partes.

Uno de los aspectos de disten-
sión es el hecho de que el Estado 
mexicano, a través de Encinas, 
quien preside la Comisión para 
la Verdad y Acceso a la Justicia, 
solicitó formalmente a la Comi-
sión Interamericana de Derechos 
Humanos (CIDH) la extensión del 
plazo para la misión del GIEI (que 
ya sólo cuenta con dos integrantes, 
Ángela Buitrago y Carlos Beristáin). 
El plazo debía concluir este mes. La 
comisión inició consultas para que 
el trabajo siga todo enero. A peti-
ción de las familias, el funcionario 
pide se prorrogue hasta marzo.

La salida definitiva de los ex-
pertos internacionales, cuando 
aún está lejos el esclarecimiento 
y la justicia de los hechos, pesaba 
sobre el ánimo de las víctimas y 
sus defensores como el riesgo “de 
un vacío” y la posibilidad de que el 
sexenio de Andrés Manuel López 
Obrador concluyera con “una jus-
ticia a medias”.

Esta reunión del nuevo res-
ponsable de la Unidad Especial 
de Investigación y Litigación, no 
fue como la anterior de fines de 
octubre. Al colectivo de padres les 
preocupa que, a diferencia del fis-
cal especial anterior, Omar Gómez 
(dejó el cargo el 26 de septiembre), 
el nuevo titular, recomendado di-
rectamente por el Presidente, no 
tiene conocimiento profundo del 
complejo caso ni experiencia en el 
litigio de crímenes de alto impacto.

En un principio no se había mos-
trado abierto a la posibilidad de re-
vertir el desistimiento de órdenes 
de captura contra 83 presuntos 
responsables de la detención, des-
aparición y encubrimiento de los 
hechos, entre ellos 21 militares. Su 
respuesta, contraria a la opinión 
del GIEI y los defensores, es que 
“no había pruebas suficientes”.

Condiciones para avanzar

Este martes, las madres y padres 
que tomaron la palabra expresaron 
duras críticas e insistieron en el 
cumplimiento de varias condicio-
nes indispensables para el avance 
de la investigación: la entrega ín-
tegra de los documentos militares, 
que hasta ahora se les han nega-
do, pese a la orden presidencial de 

“apertura total”, la reactivación y 
ejecución de las órdenes de captu-
ra anuladas, la entrega por parte 
de la Fiscalía General de la Repú-
blica (FGR) de los teléfonos que 
tiene en su poder y las transcrip-
ciones originales y completas de 
las conversaciones por mensajería 
digital entre miembros de Guerre-
ros Unidos, policías de distintas 
corporaciones y militares sobre el 
destino y paradero de los jóvenes.

Para dar validez jurídica a los 
pantallazos revelados por Encinas, 
es necesario que la FGR entregue 
los aparatos que tiene en su poder 
y las capturas originales de las con-
versaciones por WhatsApp que pre-
suntamente sostuvieron oficiales de 
las instalaciones militares en Gue-
rrero con policías e integrantes de 
la organización criminal la noche de 
los hechos y hasta varios días des-
pués. Después de un primer análisis 
pericial, el GIEI los descartó como 
“no fiables” e improcedentes como 
pruebas en un juicio.

Para acreditar su veracidad, in-
siste la defensa, el juez de distrito 
de procesos penales de Toluca, 
Enrique Beltrán, debe ordenar a la 
FGR que entregue los teléfonos que 
tiene en su poder y las transcripcio-
nes completas y originales de esas 
conversaciones a fin de someterlas 
a un análisis pericial forense. Tam-
bién es necesario que se tome decla-
ración a la persona que los entregó, 
la fuente original de esa evidencia. 
Hasta ahora sólo se ha hecho con-
tacto con un intermediario.

Se necesita afinar los protoco-
los y procedimientos para testigos 
protegidos y de quienes quieran 
acogerse al “criterio de oportu-
nidad”. La ventaja de contar con 
esos testimonios, enfatizan los 
defensores, es mayúscula, ya que 
son quienes pueden indicar hacia 
dónde dirigir los esfuerzos de bús-
queda de los 43 jóvenes.

Ese mismo juez fue quien en 
septiembre emitió las 83 órdenes 
de aprehensión solicitadas por el 
ex fiscal Gómez Trejo y que días 
después las retiró por petición de 
la propia FGR. Fue una de las cau-
sas que llevaron a la renuncia del 
titular de la unidad y de los agentes 
del Ministerio Público a cargo de 
la investigación. Eso ocasionó una 
crisis cercana a la ruptura y llevó 
a dos expertos del GIEI a retirarse 
como protesta de lo que llamaron 
“intromisión indebida” de los re-

presentantes de la fiscalía, Claudia 
Paz y Paz y Francisco Cox. Desde 
que asumió el cargo hasta la fecha, 
el titular de la FGR, Alejandro 
Gertz Manero, no se ha reunido 
con los familiares de las víctimas.

Pruebas suficientes para 
proceder los arrestos

Otra condición para avanzar, in-
sistió el colectivo de padres y de-
fensores, es reactivar las órdenes 
de aprehensión anuladas. Para el 
GIEI y conforme al contenido de 
las carpetas que elaboró el anterior 
fiscal (y que fueron confiscadas por 
la FGR) hay pruebas más que sufi-
cientes para proceder.

Hasta ahora sólo hay cuatro mi-
litares detenidos: comandante del 
batallón –en ese momento coro-

nel y hoy general– José Rodríguez 
Pérez; el capitán José Martínez 
Crespo, el subteniente Alejandro 
Pirita y el sargento Eduardo Mora 
Esquivel. Los tres cuentan con un 
equipo de al menos 10 abogados, 
algunos de ellos integrantes de la 
Secretaría de la Defensa Nacional 
y todos están amparados.

Entre los beneficiarios de las re-
vocaciones hay militares y civiles 
que en investigaciones anteriores 
aparecen con distintos grados de 
responsabilidad en el encubrimien-
to y en escenarios del crimen.

Por ejemplo, el teniente Joel Gál-
vez, del 41 Batallón de Infantería, 
fue ubicado en distintas escenas esa 
noche, y el comandante del 41 Ba-
tallón de Infantería, coronel Rafael 
Hernández Nieto, a quien reportan 
en tiempo real los dos órganos de 
búsqueda de información –solda-
dos infiltrados en Ayotzinapa–.

Entre los civiles con responsabi-
lidad está el exprocurador estatal 
Iñaki Blanco. Bajo su mando se 
“extraviaron” los videos del Palacio 
de Justicia esa noche. También el 
juez de barandillas de Iguala, Ulises 
Bernabé, quien recibió a los norma-
listas que le fueron llevados por la 
policía municipal tras su detención 
y de ahí los desaparecieron.

Lamenta el fallecimiento de

ARTURO

WHALEY MARTÍNEZ

auténtico luchador social,
dirigente sindical de trabajadores  

nucleares y compañero
solidario de los electricistas
democráticos que encabezó

Rafael Galván.

Extendemos
nuestras condolencias
a su familia  y amigos. 

Ciudad de México, 11 de diciembre de 2022

Ayotzinapa: exigen reactivar 
las órdenes de aprehensión
Encinas pidió más tiempo para las misión del GIEI

Pesimismo entre 
padres de los 
desaparecidos 
por la lentitud
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ÁNGELES CRUZ MARTÍNEZ

Por primera vez desde que hace ca-
si 20 años se ofreció la cobertura 
universal de salud en México, hoy 
existe la posibilidad de garantizar 
los tratamientos para personas con 
enfermedad renal crónica (ERC). 
Un comité de expertos convocados 
por el Consejo de Salubridad Gene-
ral trabaja en la actualización de la 
guía de manejo del padecimiento y 
en el desarrollo de un registro na-
cional de pacientes.

Son entre 40 mil y 50 mil perso-
nas que carecen de acceso a insti-
tuciones de seguridad social y que 
cuando tienen dinero cubren los 
costos de una diálisis peritoneal o 
hemodiálisis, según especialistas.

La realidad es que en su mayoría 
estos enfermos no reciben la aten-
ción médica necesaria. Al menos 
esa fue la experiencia en el Hospital 
General de México (HGM), donde 
hasta antes de diciembre de 2020 
la constante era que 90 por ciento 
tenía una inadecuada dosis de rem-
plazo renal, aseguró Rafael Valdez, 
jefe del servicio de nefrología.

A partir de que se estableció la 
gratuidad de los servicios en los 
institutos nacionales de salud y 
hospitales de alta especialidad, 70 
por ciento de las terapias se otor-
gan de forma correcta en el HGM. 
Aún falta otro 30 por ciento que se 
explica por diversos factores, como 
la creciente demanda de atención, 
comentó el especialista.

Y es que las principales causas de 
la ERC son la diabetes y la hiperten-
sión arterial, ambos padecimientos 
de alta prevalencia en el país. Con 
base en estándares internaciona-

les, se estima que alrededor de 13 
millones de mexicanos viven con 
algún grado de falla renal, de los 
cuales unos 100 mil se encuentran 
en etapa terminal, pues sus riñones 
dejaron de funcionar y requieren de 
diálisis peritoneal o hemodiálisis.

De ese total, seis de cada 10 son 
derechohabientes de alguna insti-
tución de seguridad social, por lo 
que tienen acceso a tratamientos. 
En cambio, el alto costo fue el ar-
gumento que se utilizó –desde la 
instauración del Seguro Popular en 
2004– para excluir de la cobertura 
a personas sin servicio médico.

En administraciones pasadas, 
las autoridades de salud indicaron 
que si se cubrían dichas terapias el 
sistema nacional de salud quebra-
ría y se dejaría de atender a otros 
individuos con males de alto costo.

Se actualizará guía médica

Actualmente, con otra visión, un 
grupo de expertos bajo la coordi-
nación de Rodolfo Rincón Pedrero, 
jefe del Departamento de Atención 
Médica del Instituto Nacional de 
Ciencias Médicas y Nutrición Salva-
dor Zubirán, empezó a trabajar con 
la finalidad de actualizar la guía téc-
nica de manejo de la ERC –la cual 
no se revisaba desde 2006– y crear 
el primer padrón de pacientes.

Explicó que el objetivo es ofrecer 
soporte y consejería técnica para 
optimizar el uso de los recursos 
con terapias homogéneas a escala 
nacional, mientras el registro es in-
dispensable para tener una dimen-
sión puntual sobre las necesidades 
en esta materia.

Para el especialista, es fundamen-
tal tener en cuenta que la ERC va en 

aumento, es irreversible y progresi-
va; en algún momento los afectados 
pueden requerir el remplazo renal 
y el trasplante.

Mientras el comité técnico tra-
baja, el Instituto de Salud para el 
Bienestar (Insabi) avanza en garan-
tizar la cobertura de las terapias de 
control de la falla renal con la insta-
lación de unidades de hemodiálisis, 

como la que se inauguró el pasado 
29 de noviembre en Acapulco, Gue-
rrero, dentro del Hospital General 
IMSS Bienestar Renacimiento. De 
acuerdo con información oficial, 
está en proceso la construcción de 
otras dos unidades en los munici-
pios de Chilpancingo y Ometepec.

Alto costo de tratamientos

En diversas investigaciones se ha 
documentado elevado gasto en la 
diálisis peritoneal y hemodiálisis, 
cuya administración depende de 
las condiciones de cada individuo. 
En el Instituto Mexicano del Seguro 
Social (IMSS) la inversión anual es 
de 245 mil pesos ,aproximadamen-
te, por cada enfermo.

Rincón Pedrero explicó que la 
visión debe cambiar para que el 
trasplante renal sea la primera op-
ción de tratamiento, pues luego de 
12 a 18 meses tiene mayor beneficio 
económico y social.

La hemodiálisis se necesita de 
por vida. Los enfermos deben acu-
dir a las clínicas varias veces a la se-
mana y difícilmente tienen trabajo. 
Con el trasplante dejan de requerir 
las terapias de remplazo y se rein-
corporan a actividades productivas.

Cuando no había gratuidad, 
los pacientes del HGM “acudían 

cuando tenían dinero o ya estaban 
muy graves” lo que aumentaba la 
mortalidad y los costos hospitala-
rios, comentó Valdez.

Había quienes tenían hasta 40 
internamientos en un año. Se hos-
pitalizaban para obtener la hemo-
diálisis, pero al hacerlo cada 15 días 
o cada mes morían en poco tiempo.

El servicio de nefrología del 
HGM es uno de los más grandes del 
país. Al año atiende de 15 mil a 16 
mil personas con ERC en la consul-
ta externa y cada mes registra entre 
250 y 400 pacientes hospitalizados 
por esta causa, comentó el especia-
lista y advirtió sobre el cambio que 
ha habido desde que el servicio es 
gratuito.

Aumenta cifra de personas sin servicios 
de salud que padecen enfermedad renal

EXPERTOS ESTIMAN QUE HAY 100 MIL EN ETAPA TERMINAL

DEFENSA ● HERNÁNDEZ

La función 
de los 
riñones
Esos vitales órganos sir-
ven para eliminar sustan-
cias tóxicas del organismo 
que son producidas por las 
células.
Controlan la presión arte-
rial. Cuando las personas 
tienen enfermedad renal 
crónica desarrollarán hi-
pertensión.
Regulan las funciones 
endocrinas relacionadas 
con la salud mineral ósea, 
así como la generación o 
síntesis de eritropoyetina, 
necesaria para la madura-
ción de los glóbulos rojos 
que evitan la anemia.
Si están sanos, controlan 
el balance de agua en el or-
ganismo, no importa si se 
toma mucha o poca agua.
Las terapias de diálisis 
peritoneal y hemodiálisis 
sustituyen de manera par-
cial sus tareas, pero no las 
reactivan.

Un 90% reciben dosis inadecuadas de diálisis al tratarse pocas veces por cuestiones económicas

Transferirán 22 
hospitales al sistema 
del IMSS Bienestar 
en Michoacán
ERNESTO MARTÍNEZ ELORRIAGA
CORRESPONSAL
MORELIA, MICH.

El director del Instituto Mexicano 
del Seguro Social (IMSS), Zoé Ro-
bledo Aburto, informó en esta ciu-
dad que luego de una reunión con 
el gobernador de la entidad, Alfre-
do Ramírez Bedolla, en enero de 
2023 comenzará la transferencia 
de 22 hospitales de la Secretaría 
de Salud estatal al sistema IMSS-
Bienestar.

Tras el encuentro, Robledo 
Aburto aseguró que entre las ins-
talaciones transferidas se encuen-
tra el hospital regional de Aquila, 
el cual tuvo daños estructurales 
por los sismos de septiembre de 
este año, y que construirán otro 
centro médico en esa zona nahua.

Por su parte, Ramírez Bedolla 
comentó que con el plan IMSS-
Bienestar se fortalecerá el siste-
ma de salud de la entidad y que la 
población tendrá acceso gratuito 
a los servicios sin la necesidad de 
estar afiliada.

Como parte de ese proceso, en 
febrero del próximo año se espe-
ra el arribo de 395 trabajadores 
del instituto pertenecientes a las 
áreas de Finanzas y de Normativa 
de Tecnologías de la Información.

El morenista anunció que en 
enero el presidente Andrés Ma-
nuel López Obrador visitará Mi-
choacán para formalizar la vincu-
lación de los servicios de salud al 
programa IMSS-Bienestar.

Las oficinas centrales se edifica-
rán en la capital del estado, en el 
predio donde antes se localizaba 
el penal de Morelia.

De 40 mil a 50 
mil no tienen 
acceso a alguna 
institución de 
seguridad social
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EDUARDO MURILLO

Este lunes será develada la placa 
que dará a la sala de prensa de la 
Suprema Corte de Justicia de la 
Nación (SCJN) el nombre de Jesús 
Aranda Terrones, periodista de 
La Jornada y decano de la fuente 
judicial. La ceremonia será enca-
bezada por el ministro presidente, 
Arturo Zaldívar.

La iniciativa para este homenaje 
fue planteada por los reporteros 

que cubren el máximo tribunal, 
adoptada por Zaldívar y aprobada 
por el pleno de ministros, quienes 
así reconocen la labor del perio-
dista, fallecido en agosto de 2017 a 
consecuencia de un paro cardiaco.

El ministro presidente hizo el 
anuncio de este homenaje du-
rante su última conferencia de 
prensa, en noviembre pasado, 
subrayando que se trata de un re-
conocimiento a la labor ejemplar, 
de más de 25 años, que Aranda 
desempeñó cubriendo la SCJN.

Hoy develan la placa Jesús 
Aranda que da nombre a la 
sala de prensa de la Corte

Busca Cinvestav liga entre 
microbiota intestinal y la 
aparición de Alzheimer
FERNANDO CAMACHO SERVÍN 

Un equipo de científicos del Cen-
tro de Investigación y de Estudios 
Avanzados (Cinvestav) se encuen-
tra trabajando en un proyecto me-
diante el cual busca comprobar que 
el bienestar de la microbiota intes-
tinal de las personas –es decir, del 
ecosistema de bacterias que habita 
en su intestino—influye en la pro-
babilidad de padecer la enfermedad 
de Alzheimer. 

En caso de que logren compro-
bar dicha hipótesis, los especialis-
tas podrían desarrollar en breve 
un suplemento alimenticio alto en 
fibra, hecho con base en productos 
naturales mexicanos, mediante el 
cual podría mejorarse el estado de 
la microbiota y las hormonas sexua-
les, las cuales a su vez previenen de 
posibles daños cognitivos. 

En entrevista con La Jornada, 
la doctora Claudia Pérez Cruz, in-
vestigadora del Departamento de 
Farmacología del Cinvestav, explicó 
que el Alzheimer es una enferme-
dad neurodegenerativa que provoca 
la pérdida de la memoria, la cual en 
98 por ciento de los casos tiene un 
origen desconocido o espontáneo. 

Perfil proinflamatorio

Desde 2017, detalló la especialista, 
comenzaron a surgir reportes clí-
nicos en diversos países según los 
cuales la microbiota de un paciente 
con Alzheimer “tiene un perfil más 
proinflamatorio” que el de una per-
sona sin este padecimiento. 

En estudios con ratones transgé-
nicos, el equipo dirigido por Pérez 
Cruz corroboró que la microbiota 
de los roedores presentaba dicho 
perfil inflamatorio y que liberaba 
neurotoxinas hacia su cerebro. 

“Empezamos a ver la importan-
cia de la dieta, que es el principal 
factor que regula la macrobiota in-
testinal, y los alimentamos con pro-
ductos como semilla de chía, nopal, 
soya y curcumina. Con ellos, dismi-
nuían las bacterias proinflamato-
rias y aumentaban las ‘comensales’ 
–buenas para nosotros–, se libera-
ban menos sustancias neurotóxicas 
y su función cognitiva estaba en los 
niveles de un animal sano”, detalló.

De forma paralela, los científicos 
realizaron un protocolo sólo con 
ratones hembra para estudiar su 
evolución, pues el Alzheimer tiene 
una prevalencia “abrumadora” en 
mujeres (dos de cada tres casos), lo 
que podría estar relacionado con los 
cambios hormonales que ocurren 
tras la menopausia. 

“A las ratonas les dimos una 
dieta alta en fibra que modificó su 
macrobiota, les causó menor neu-
roinflamación y mejor cognición, 
pero nos sorprendimos muchísimo, 
porque nos dimos cuenta de que los 
cambios también habían ocurrido 
en sus hormonas” sexuales, añadió. 

Como complemento, el equipo 
de Pérez elabora un estudio clínico 
–junto con los institutos nacionales 
de Neurología y Neurocirugía Ma-
nuel Velasco y de Nutrición Salvador 
Zubirán– con mujeres y hombres 
sanos, y mujeres con Alzheimer, 
para determinar el nexo entre su 
macrobiota y su función cerebral. 

En caso de comprobar la hipóte-
sis de que ambos factores se inte-
rrelacionan, “el siguiente paso sería 
desarrollar un producto alto en fi-
bra soluble, con fructanos de agave 
tequilero, que se puede consumir 
durante años sin efectos adversos”, 
y cuyo precio máximo al consumi-
dor sería de 400 pesos.



Noam Chomsky: 
vamos hacia 
una forma de 
neofascismo

C. J. POLYCHRONIOU

El neoliberalismo ha detentado el 
reinado supremo como filosofía 
económica durante casi medio si-
glo. Pero las políticas neoliberales 
han causado estragos en el mun-
do al revertir las ganancias que se 
habían logrado con el capitalismo 
después de la Segunda Guerra 
Mundial. El neoliberalismo da re-
sultados a los ricos y a las enormes 
corporaciones, pero sus fracasos 
van más allá de lo económico. Se 
extienden hacia lo político como un 
proceso de colapso social con la par-
ticipación de fuerzas amenazantes 
que prometen el regreso de glorias 
pasadas. Esto es el impulso básico 
de los movimientos y partidos neo-
fascistas en el mundo actual y el 
neoliberalismo ha creado las con-
diciones para que resurja el extre-
mismo de extrema derecha, como 
lo explica Noam Chomsky en esta 
entrevista exclusiva con Truthout. 

Guerra de clases sin freno

–(C. J. Polychroniou) Noam, desde 
hace más de 40 años las políticas 
neoliberales han sido responsables 
de los crecientes índices de des-
igualdad. ¿Cuál es la actual cone-
xión entre el neolibaeralismo y el 
neofascismo?

–(Noam Chomsky) Una conse-
cuencia de las políticas neolibera-
les socioeconómicas es el colapso 
del orden social que lleva al caldo 
de cultivo del extremismo, violencia 
por odio y la búsqueda de chivos ex-
piatorios. Es un terreno fértil para 
que las figuras autoritarias adop-
ten la postura de salvadores y así 
estamos en camino hacia el neo-
fascismo.

“El actual modelo político abrió 
de par en par las puertas a los amos 
de la economía quienes también 
dominan al Estado en busca de ga-
nancias y poder con muy escasas 
restricciones. En pocas palabras: 
conduce a una guerra de clases sin 
freno.

“Un componente de las políticas 
es una forma de globalización que 
combina un proteccionismo extre-
mo hacia los amos que buscan las 
peores y más baratas condiciones 
de trabajo para tener las máximas 
ganancias posibles. El resultado 
con amplios cinturones de pobreza 
en sus países de origen. Estas son 

decisiones que se toman de acuerdo 
con una política de negocios, no de 
una necesidad económica. 

“Otra consecuencia derivada 
del ‘neoliberalismo real existente’ 
es la rápida financiarización de la 
economía que permitió que opera-
ciones fraudulentas para obtener 
ganancias inmediatas carecieran 
de riesgo. Los riesgos desaparecen 
porque el Estado poderoso inter-
viene radicalmente en el mercado 
para ofrecer extrema protección a 
los acuerdos comerciales y hace lo 
mismo al rescatar a los amos cuan-
do algo les sale mal. El resultado, 
comenzando por Reagan, es lo que 
los economistas Robert Pollin y Ge-
rald Epstein llamaron ‘la economía 
bajo fianza’, que permite a la guerra 
de clases neoliberal proceder sin 
riesgo de un fracaso ante los casti-
gos de los mercados.

“La guerra de clases arrancó de 
manera muy natural, cuando se 
atacó a los sindicatos, el principal 
medio de defensa de los trabajado-
res. Las primeras leyes de Reagan y 
Thatcher fueron vigorosos asaltos a 
los sindicatos e invitaciones al sec-
tor corporativo a unirse y moverse 
más allá, muchas veces de maneras 
que son técnicamente ilegales, pero 
eso no es problema para los estados 
neoliberales a los que dominaron.

“La guerra de clases neoliberal 
ha sido un gran éxito para quienes 
la diseñaron. Los demócratas aban-
donaron a la clase trabajadora y la 
entregaron a manos del enemigo en 
los 70, y se convirtieron el partido 
de profesionales acomodados y do-
nantes de Wall Street. En Inglate-
rra, Jeremy Corbyn estuvo cerca de 
revertir el declive del Partido Labo-
rista que se estaba convirtiendo en 
‘Thatcher Light’. El establishment 
británico a todos niveles movilizó a 
sus fuerzas y se adentró aún más en 
la cloaca para aplastar su esfuerzo 
de crear un partido de auténtica 
participación dedicado a los inte-
reses de los trabajadores y los po-
bres. Una afrenta intolerable para 
las buenas costumbres. En Estados 
Unidos, a Bernie Sanders le ha ido 
un poco mejor, pero no ha sido ca-
paz de romper el yugo clintonita 
que controla al Partido Demócrata. 
En Europa, los partidos tradiciona-
les de izquierda prácticamente han 
desaparecido.

“El terreno está bien preparado 
para el surgimiento del neofascis-
mo que llene el vacío dejado por 

la implacable guerra de clases y la 
capitulación de las instituciones po-
líticas convencionales que hubieran 
podido combatir a la plaga.”

La amenaza fascista

–Con la llegada de Donald Trump 
al poder, la supremacía blanca y el 
autoritarismo regresaron a la po-
lítica dominante, pero ¿acaso esto 
significa que Estados Unidos nunca 
fue inmune al fascismo?

–¿Qué entendemos por “fascis-
mo”? Tenemos que distinguir entre 
lo que ocurre en las calles muy visi-
blemente y la ideología y la política 
que están más lejanas de nuestra 
percepción inmediata. El fascismo 
en las calles son los Camisas Negras 
de Mussolinii y los Camisas Pardas 
de Hitler: violento, brutal y destruc-
tivo. Estados Unidos desde luego 
jamás ha sido inmune a eso.

“El tema se vuelve discutible con 
el cambio desde el capitalismo regu-
lado de las décadas de la posguerra 
hasta el asalto neoliberal, que reins-
tauró forzadamente la concepción 
de Adam Smith de que los amos de 
la economía son los principales ar-
quitectos de la policía gubernamen-
tal y la diseñaron para proteger sus 
intereses. Cada vez más, durante el 
curso de la guerra de clases neolibe-
ral, hubo concentraciones no repor-
tadas del poder privado con el fin 
de controlar los dominios político 
y económico.

“El resultado fue un sentido ge-
neral –para nada equivocado– de 
que el gobierno no nos servía a 
nosotros sino a alguien más. El sis-
tema doctrinario, en gran parte en 
manos de los mismos que concen-
traban el poder privado, distraía la 
atención del poder laboral y abría 
la puerta a lo que dio en llamarse 
‘teorías de conspiración’, normal-
mente fundadas en algunas partícu-
las de evidencia: estaba la teoría del 
Gran Reemplazo, élites liberales, 
los judíos y otras mezcolanzas ya 
conocidas. Esto, a su vez, engendró 
el ‘fascismo de la calle’ que atrajo 
venenosas subcorrientes que nunca 
se han acabado y a las que recurren, 
con mucha facilidad, demagogos 
inescrupulosos. En el momento ac-
tual, la escala y el carácter de éstos 
no es una amenaza pequeña para lo 

que prevalece como una democra-
cia funcional, después de la paliza 
recibida en tiempos recientes.”

Protestas de nuevo tipo

–¿Por qué las protestas políticas se 
han vuelto más extendidas y más 
frecuentes en esta era reciente del 
neoliberalismo? ¿Cómo se compa-
ran estos movimientos con los de 
los años 60?

–Las protestas tienen diferentes 
raíces. La huelga de transportistas 
que casi paralizó Brasil contra la 
derrota del neofascista Bolsonaro 
a finales de octubre pasado tiene 
similitudes con la del 6 de enero 
en Washington y pudo haber sido 
una imitación de la misma. Algunos 
temen que el asalto al Capitolio se 
imite el 1º de enero, durante la toma 
de posesión del presidente electo 
Lula da Silva.

“Pero protestas como esta no tie-
nen nada en común con la excepcio-
nal insurrección en Irán instigada 
por la muerte bajo custodia judicial 
de Mahsa Amini. Estas movilizacio-
nes están encabezadas por jóvenes, 
en su mayoría mujeres, lo que ha-
ce que participen sectores mucho 
más amplios. Los manifestantes 
han obtenido algunas victorias. El 
régimen indicó que la Policía Moral 
se ha disuelto, pese a que algunos 
dudan de la veracidad del anuncio, 
que aunque sea cierto no cumple 
por mucho las exigencias de la va-
lerosa resistencia.

“En la medida de que hay un hilo 
conductor, esta es la primera rup-
tura en el orden social en décadas, 
las similitudes con los movimientos 
de protesta de los 60 me parecen 
escasas.”

Ideas contra propaganda

–Cualquiera que sea la conexión en-
tre el neoliberalismo y el desconten-
to social es claro que el socialismo 
aún trata de ganar popularidad. ¿Es 
el legado del “socialismo real exis-
tente” el que frena el progreso hacia 
el socialismo del futuro?

–Como con el fascismo, la prime-
ra pregunta es qué queremos decir 
con “socialismo”. A grandes rasgos, 
el término se utiliza para referirnos 
a la propiedad social de los medios 

de producción, con el control del 
trabajador sobre los emprendi-
mientos. El “socialismo actual y 
existente” tiene virtualmente na-
da que se parezca a esos ideales. El 
uso occidental que se da al término 
“socialismo” se ha convertido en al-
go así como asistencia social dentro 
de un Estado capitalista, que cubre 
una gama de opciones.

“Iniciativas así han sido suprimi-
das por la violencia. El ‘terror rojo’ 
es un ejemplo con efectos perdu-
rables. No mucho después, la Gran 
Depresión y la Guerra Mundial evo-
caron olas de democracia radical en 
gran parte del mundo. La principal 
tarea de los triunfadores fue elimi-
narlas, empezando con la invasión 
estadunidense-británica de Italia, 
donde se desarticularon las iniciati-
vas socialistas encabezadas por par-
tisanos, trabajadores y jornaleros, y 
se restauró el orden tradicional en 
el que se incluyó a colaboradores 
fascistas. Este patrón se siguió en 
otras partes de distintas maneras 
que algunas veces incluyeron vio-
lencia extrema. Rusia impuso su 
mandato de hierro en sus propios 
dominios. En el tercer mundo la 
represión de tendencias similares 
fue mucho más brutal, sin excluir a 
las iniciativas surgidas de la Iglesia, 
aplastadas por la violencia estadu-
nidense en América Latina donde el 
ejército de EU se adjudicó el crédito 
por haber ayudado a derrotar a la 
teología de la liberación.

“¿Se vuelven impopulares las ideas 
básicas cuando se les extraen de las 
imágenes de la propaganda hostil? 
Hay buena razón para sospechar que 
se encuentran apenas por debajo de 
la superficie y pueden surgir en cual-
quier momento en que se dé la opor-
tunidad y ésta sea aprovechada.”

Truthout
Texto completo en 

La Jornada en Línea: 
https://bit.ly/3iNCOqJ

Traducción: Gabriela Fonseca
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▲ Algunos temen que el asalto al 
Capitolio se imite el 1º de enero, 
cuando tome posesión Lula da 
Silva en Brasil, advierte Noam 
Chomsky. En la imagen, la sede 
legislativa estadunidense, en 
Washington, DC. Foto Afp

Esa ideología se apresta a llenar el 
vacío dejado por la guerra de clases 
forjada por el neoliberalismo, apunta
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APRENDER A MORIR
Vejez, ¿amiga, 
enemiga? 

HERNÁN GONZÁLEZ G.

NO SÓLO ES cuestión de 
actitud, como dice el lugar 
común a cerca de la vejez, 

sino además de un sinnúmero de 
circunstancias que van a determi-
nar, por encima del invocado libre 
albedrío, la manera personal –y fa-
miliar– de enfrentar la vejez como 
el último enemigo del guerrero, de 
quien posee conocimiento y acep-
tación íntimos de su muerte.

LA VEJEZ COMO ley de vida y 
adversario formidable al que no 
podemos vencer, aunque en teoría 
debamos seguir peleando cada una 
de nuestras batallas como si fuera 
nuestra última sobre la Tierra y 
morir como un guerrero impeca-
ble, al decir de Carlos Castaneda y 
sus valiosos diálogos con don Juan.

COMO ÚNICO SER sintiente con 
conciencia de que siente y de que 
tiene que morir, el ser humano de-
be enfrentar una seria batalla con 
su envejecimiento, entendido éste 
como el avance de su edad crono-
lógica, la acumulación de años y, 
lo más paradójico, la acumulación 
de sentires, pensares y haceres a 
lo largo de esa existencia, susten-
tada más que en una lucidez alerta 
en un exceso de ego torpe, en una 
importancia personal extraviada. 

ESTA IMPORTANCIA PERSO-
NAL, en la delgada frontera entre 
la autoestima bien entendida y un 
estorbo permanente que debilita 
por sobrevalorar aquello a lo que 
otorgamos prioridad, aunque no 
la tenga, se acentúa con la edad, 
justificando que nos sintamos 
ofendidos y enojados con algo, con 
alguien o con ambos. Enemiga 
acérrima del ser humano, mante-
ner esta importancia mal enten-
dida nos obliga a desperdiciar la 
mayor parte de nuestra energía en 
una preocupación pueril por ser 
admirados, queridos y aprobados, 
en una autocompasión disfrazada 
que apuntala una ilusoria idea de 
grandeza. 

AUTOESTIMA ILUSORIA CON 
la que nos pasamos la vida creyen-
do que creemos, nos impide desa-
rrollar estrategias de concientiza-
ción para entender que la muerte 
es nuestra consejera y la vida el 
proceso por el cual la muerte nos 
desafía. Por esto es que la vejez 
se torna el último obstáculo en el 
camino del conocimiento. Si el ser 
humano logra sacudirse su apatía 
y su cansancio, revisa creencias 
y refuerza convicciones a partir 
de la conciencia de sí y de que la 
muerte siempre está aquí con no-
sotros, no como amenaza sino co-
mo fiel consejera, la vejez se vuelve 
aliada que permite borrar nuestra 
historia personal, hacernos por fin 
responsables de nosotros mismos 
y aceptar a la muerte como conse-
jera verdaderamente sabia, dejó 
dicho entre otras cosas don Juan.

a prenderamor@jornada.com.mx

Rescatan a 7 asiáticos 
en Gómez Palacio
DURANGO, DGO. Elementos de 
la Policía Estatal recuperaron a sie-
te asiáticos que estaban retenidos 
en el municipio de Gómez Palacio, 
donde les exigieron mil 200 dólares 
por persona para dejarlos seguir su 
viaje hacia la frontera norte. 

Óscar Galván, secretario de 
Seguridad Publica estatal, dijo que 
el destacamento de la región de 
La Laguna recibió un reporte del 
911 sobre la posible comisión de un 
delito en el fraccionamiento Rinco-
nada Villa Nápoles. 

Agentes acudieron al domicilio 
y encontraron a cinco varones y a 
una mujer, así como un menor de 
edad, originarios de Uzbekistán. 

Los extranjeros habían tomado 
un autobús en la CDMX rumbo a 
Baja California e hicieron una esca-
la en Gómez Palacio, donde se refu-
giaron en una finca. Ahí, tres suje-
tos los extorsionaron y, al no poder 
pagar, se les retuvo en el inmueble 
bajo el cuidado de una mujer.

Las siete personas fueron re-
mitidas al Instituto Nacional de 
Migración y se detuvo a la mujer 
que los vigilaba.

Saúl Maldonado, corresponsal 

Asilo político, pilar 
de la diplomacia mexicana
JOSÉ MURAT*

L
a destitución sumaria y atrope-
llada del presidente constitu-
cional de Perú, Pedro Castillo, 
luego de un proceso de erosión 
permanente desde el inicio 

de su mandato por las fuerzas políticas 
tradicionales y la élite económica de ese 
país, el establishment gobernante por dé-
cadas, ha puesto en la mesa de debate la 
pertinencia o no de que México le otorgue 
asilo político.

Ni siquiera es necesario profundizar 
en las razones, de un lado y de otro, que 
llevaron a un punto de quiebre para desti-
tuir a uno de los presidentes más alejados 
de los estamentos que secularmente se 
han rotado el poder en Perú: un profesor 
rural, un luchador social que venció a la 
derecha política y económica aglutinada 
en torno a Keiko Fujimori. El tema ahora 
es la posición de México frente al presi-
dente defenestrado.

Como ocurriera en su momento con 
el presidente de Bolivia, Evo Morales, 
también despojado de su gobierno por 
la oligarquía local, a quien nuestro país 
otorgó el derecho a salvaguardar su vida 
en el territorio nacional, hoy nuevamente 
surgen voces en los medios digitales y 
en algunos espacios impresos que cues-
tionan la oportunidad de resguardar la 
integridad personal, y la de su familia, del 
ahora ex presidente peruano.

Frente a este debate, alentado por 
sectores de la derecha, es importante 
precisar, de entrada, que no se trataría 
del beneplácito de un gobierno en funcio-
nes, sino un acto del Estado mexicano, 
es decir, del cuerpo político-jurídico que 
encarna al país mismo.

El asilo político es una de las expre-
siones más representativas de la política 
exterior de México, una de las tradiciones 

que le dan sello e identidad a la relación 
de nuestro país con el mundo. Es una doc-
trina y un derecho, claramente estableci-
dos en la máxima ley de los mexicanos, en 
su artículo 11:

“Toda persona tiene derecho a buscar y 
recibir asilo. El reconocimiento de la con-
dición de refugiado y el otorgamiento de 
asilo político se realizarán de conformidad 
con los tratados internacionales. La ley re-
gulará sus procedencias y excepciones.”

Esta política humanitaria y generosa 
del Estado mexicano no se ha circuns-
crito a la figura del asilo político, se ha 
patentizado en múltiples gestos de sobe-
ranía y dignidad nacional.  

A continuación se citan sólo algunos 
de los casos más representativos de esa 
tradición diplomática, timbre de orgullo 
de México. 

El presidente Lázaro Cárdenas conce-
dió asilo político en los años 30 a miles 
de españoles perseguidos por el dictador 
Francisco Franco. Entonces como ahora, 
hubo protestas de la derecha conservado-
ra por esta decisión del Estado mexicano.

En 1962, el presidente Adolfo López 
Mateos se mantuvo solidario con la sobe-
ranía cubana. México fue el único país en 
votar en contra de la expulsión de Cuba 
del seno de la OEA, en contra de los dicta-
dos continentales de Estados Unidos.

En los 70, el presidente Luis Echeve-
rría otorgó asilo político a la esposa del 
ex presidente chileno Salvador Allende, 
Hortensia Bussi, así como a miembros de 
aquel gobierno socialista, luego del artero 
golpe de Estado de Augusto Pinochet.

Un dato ilustrativo y emblemático es 
que, en ese mismo sexenio, el ex presiden-
te Héctor Cámpora, de Argentina, estuvo 
más de tres años asilado en la embajada 
de México en Buenos Aires, luego de que 
trataron de aprehenderlo. El asilo es un 
principio esencial  de la historia diplomá-
tica de México.

En el sexenio posterior, el presidente 
José López Portillo otorgó su apoyo 
franco al presidente Omar Torrijos para 
restaurar la soberanía territorial sobre el 
Canal de Panamá, hasta su firma en 1977 
con el presidente Jimmy Carter, por lo 
que el icónico Canal se recuperó en 1999.

En 1983, el gobierno del presidente Mi-
guel de la Madrid impulsó la creación del 
Grupo Contadora, con Colombia, Panamá 
y Venezuela, un esfuerzo diplomático 
que paulatinamente derivó en una salida 
negociada y civilizada a los conflictos 
internos en Guatemala, Nicaragua y El 
Salvador.

Durante el gobierno del presidente 
Carlos Salinas, en 1989 el Estado mexica-
no creó la Comisión Mexicana de Ayuda 
a Refugiados (Comar) para otorgar re-
fugio a miles de centroamericanos que 
huían mientras la paz se restablecía en 
esa región. 

En el gobierno del presidente Enrique 
Peña Nieto, México acompañó el proceso 
de pacificación en Colombia hasta la fir-
ma de paz, el 26 de septiembre de 2016, 
entre el presidente Juan Manuel Santos 
y Rodrigo Londoño Timochenko, líder de 
las FARC. A partir de ese proceso de paci-
ficación pudo emerger, ya en la vida civil, 
el ahora presidente Gustavo Petro. 

A propósito del asilo, a contraluz, debe-
mos también tener presente que el pre-
sidente Benito Juárez recibió la hospita-
lidad de Estados Unidos cuando encabe-
zaba la lucha por restaurar la República, 
frente a Maximiliano y los conservadores; 
ya en el siglo XX Porfirio Díaz fue acogido 
por Francia.

En suma, el asilo político ha sido una 
política de Estado y un eje rector de la 
política exterior mexicana, un derecho y 
una tradición diplomática en favor de la 
vida que todos debemos defender, más 
allá de las ideologías partidarias.
*  Presidente de la Fundación Colosio

ENTREGA ESCANDÓN TARJETAS BANCARIAS PARA LA 
PENSIÓN EN FAVOR DE LAS PERSONAS CON DISCAPACIDAD 

▲ Durante la entrega en Tuxtla Gutiérrez de 
más de 17 mil Tarjetas de Bienestar por la 
universalidad de la Pensión para el Bienestar de 
las Personas con Discapacidad Permanente, 
con una inversión conjunta a partes iguales 
entre el estado y la Federación, el gobernador 
de Chiapas, Rutilio Escandón Cadenas, externó 

su satisfacción al constatar que, cada día, la 
construcción y consolidación de un gobierno 
humanista y cercano a la gente esté rindiendo 
avances sustantivos y responda a las 
necesidades más urgentes de los sectores en 
condiciones de mayor vulnerabilidad. 

De la Redacción



CON UNA SELECCIÓN conformada por 14 jugadores no nacidos en Marruecos y un proyecto 
de restructuración que comenzó hace más de 10 años, los Leones del Atlas han sido la 
sensación al haber alcanzado las semifinales de Qatar 2022 tras haber eliminado a España y 
Portugal. Los festejos por el buen paso del plantel africano van desde Rabat, capital 

marroquí, la propia Doha y hasta distintas ciudades europeas, donde los migrantes reviven el 
apego por su país de origen. Fanáticos africanos y del Medio Oriente, con quienes comparten 
la cultura árabe, también han hecho suyos a los Leones del Atlas demostrando su júbilo. Foto 
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ERENDIRA PALMA HERNÁNDEZ

La herencia de una diáspora se ha 
convertido para Marruecos en su 
mejor hazaña en un Mundial. Des-
pués de cuatro Copas del Mundo 
con una participación regular, la 
Real Federación de Futbol Ma-
rroquí hizo una restructura desde 
2009, respaldándose en los hijos de 
migrantes que se formaron como 
jugadores en Europa y quienes aho-
ra han llevado a la selección a una 
histórica semifinal en Qatar 2022.

Hassan Hakimi dejó Marruecos 
en la década de 1980 para migrar a 
Europa, donde forjó un patrimonio 
vendiendo fruta mientras su espo-
sa, Saida, era trabajadora de limpie-
za. Poco más de 20 años después, 
su hijo Achraf Hakimi, quien nació 
en España y se formó en las fuerzas 
básicas del Real Madrid, se ha con-
sagrado como el jugador marroquí 
más importante después de haber 
eliminado a La Roja y Portugal en 
el Mundial.

Pero más allá de las canchas, 
Achraf Hakimi, defensa del PSG de 
Francia, es el representante de una 
generación de futbolistas que nacie-
ron fuera de Marruecos y ahora se 
han convertido en la sensación en 
Qatar al estar a un paso de la final.

El desempleo, las repercusiones 
por el conflicto del Sahara Occiden-
tal y la cercanía a España provoca-
ron que 4.5 millones de marroquíes 
salieran al extranjero, de acuerdo 
con un reporte de 2014 de la Or-
ganización Internacional para las 
Migraciones de la Organización de 
Naciones Unidas. 

La migración ha tenido tal peso 
que 8 por ciento del PIB se debe a 
las remesas y ahora ha alcanzado 
un impacto en el futbol.

Además de Hakimi, jugadores 
como Hakim Ziyech, marroquí-
holandés y delantero del Chelsea, y 
el portero Younes Bounou, nacido 
en Canadá y héroe en los penales 
ante España, forman parte de los 
llamados Leones del Atlas, una se-
lección de 26 integrantes, 14 de los 
cuales nacieron fuera del país afri-
cano, pero que por lazos familiares 
defienden los colores de Marruecos.

“Fui a probar con la selección es-
pañola, pero no era mi sitio, no me 
sentía en casa. No era por nada en 
concreto, sino por un sentimiento, 
no era lo que había vivido, la cultu-
ra árabe, ser marroquí. Yo quería 
representar a Marruecos”, explicó 
Hakimi al portal Marca Claro.

Si bien, la Real Federación de 
Futbol de Marruecos ha aprove-
chado la formación y talento de 
sus migrantes en Europa, no ha 
sido la única causa de su desarrollo 
futbolístico. Hace más de 10 años 
comenzó un proyecto a largo plazo 
que incluyó la creación de una aca-
demia nacional del balompié, con 
el respaldo del Rey Mohammed VI.

La escuela se convirtió en un im-
pulso para que jóvenes jugadores 
también migraran a Europa, pero 
esta vez con un pasaporte y sin los 
riesgos de enfrentarse a condiciones 
inhóspitas en el mar Mediterráneo.

Los casos más emblemáticos 
son los del zaguero Nayef Aguerd, 
quien dejó la liga local para fichar 
con el Dijon y ahora viste los colo-
res del West Ham United, así como 

Youssef En-Nesryi, que terminó su 
formación con el Málaga para des-
pués firmar con el Sevilla. 

Así, la escuadra de Marruecos 
presume al menos 16 elementos 
que juegan en Europa.

Además, la Federación ha des-
plegado buscadores de talentos 
en Europa y actúa con rapidez 
cuando encuentra a una joya del 
balompié que podría decantarse 
por otra selección.

Como cereza del pastel está el ti-
monel de los Leones del Atlas, Walid 
Regragui, quien comparte el apego 
hacia Marruecos pese a haber naci-
do en Francia. El estratega, de 47 

años, fue seleccionado marroquí 
para más tarde forjar una carrera 
como entrenador en Qatar y con-
solidarse con un bicampeonato en 
la liga con el Wydad Cassablanca.

Regragui tomó las riendas de la 
selección cuando apenas faltaban 
tres meses antes del Mundial, tras 
la inesperada destitución del bosnio 
Vahid Halilhodžić, quien consiguió 
de manera invicta la clasificación a 
Qatar 2022. 

El proyecto de Marruecos tuvo su 
primera prueba en Rusia 2018, don-
de su actuación fue funesta, pero 
sirvió para foguear talentos como 
Hakimi y Ziyech.

Ahora, con un juego de defen-
sa y orden, reivindica su historia 
futbolística y despierta una espe-
ranza en el mundo árabe tras sus 
logros en Qatar, donde no han reci-
bido gol en contra más que un tan-
to en propia puerta. Con el ánimo 
encendido el reto más complicado 
está en semifinales ante el cam-
peón, Francia.

Diáspora de talentos gestó la 
mejor selección de Marruecos

JUGADORES Y REMESAS, ACTIVOS QUE LLEGAN AL PAÍS AFRICANO

ARMANDO G. TEJEDA 
CORRESPONSAL
MADRID

En la céntrica Plaza de la Consti-
tución de la ciudad autónoma de 
Ceuta, hombres y mujeres de origen 
marroquí celebraban con cánticos 
y gritos el triunfo de la selección 
de futbol de Marruecos, que unas 
horas antes había vencido a Portu-
gal y se convertía en el primer con-
junto africano en pasar a la fase de 
semifinales en un Mundial, cuando 
cuatro policías, con sus macanas en 
la mano, obligaron a orillarse a la 
acera al grupo que festejaba y de re-
pente, sin ningún tipo de amenaza 
o agresión de por medio, uno de los 
agentes golpeó en las extremidades 
a dos mujeres. 

Una de ellas, rota de dolor, se 
tumba al suelo y llora desconsola-
damente. Los hechos sucedieron 
alrededor de las nueve de la noche, 

unos minutos después de que los 
responsables policiales del opera-
tivo para vigilar las celebraciones 
de los aficionados marroquíes por 
el partido de futbol informaron al 
gobierno que el dispositivo se había 
cerrado “sin incidentes”. 

Sin embargo, un video grabado 
por un testigo registró las agresio-
nes de los agentes policiales a las 
mujeres marroquíes, que después 
de recibir los golpes con la macana 
se quedaron tiradas en el piso, gri-
tanto a los policías que eran “ceu-
tís”. Después decidieron presentar 
una denuncia ante la comisaría de 
la Policía Nacional, que ya tiene 
abierto un expediente para inves-
tigar los hechos. 

El gobierno de Ceuta, presidido 
por Juan Jesús Vivas, del derechista 
Partido Popular (PP), confirmó que 
se interpuso la denuncia y que ya se 
estaban investigando. Además de 
recabar los testimonios de los tes-
tigos, se espera que los agentes que 

participaron en la agresión redac-
ten y entreguen el informe corres-
pondiente al operativo. 

La gravedad de los hechos pro-
vocó que grupos de oposición en la 
Asamblea de Ceuta, tanto el Partido 
Socialista Obrero Español (PSOE) 
como Cueta Ya, expresaran su ma-
lestar y levantaran sendas protes-
tas. Exigieron un rápido esclare-
cimiento de lo sucedido y en caso 
de que se haya incurrido en alguna 
ilegalidad por parte de los agentes 
policiales, se impongan cuanto an-
tes las sanciones previstas por la ley. 

España es uno de los países eu-
ropeos con mayor número de mi-
grantes de origen marroquí, cerca 
de un millón de personas, y desde 
que se inició el Mundial de futbol 
de Qatar y la selección empezó a 
cosechar triunfos, durante las ce-
lebraciones no se había registrado 
ningún incidente grave. Si acaso al-
gún herido leve porque se cayó de 
un faro cuando festejaba. 

Policías españoles agreden a mujeres marroquíes que celebraban triunfo

▲ Con un proyecto a largo plazo, 
Marruecos formó futbolistas de 
exportación; al menos 16 de sus 
seleccionados juegan en clubes 
europeos. Foto Afp

▲ Marroquíes se han reunido en la Plaza de la Constitución de Ceuta 
para festejar las victorias de su selección en Qatar. Foto Afp
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Pase a la fi nal enfrenta a grandes amigos: 
el francés Mbappé y el marroquí Hakimi

CON EXPECTATIVAS DE BICAMPEONATO, MACRON VA A QATAR

AP Y REUTERS
DOHA 

El delantero Kylian Mbappé se 
rencontrará con su buen amigo 
Achraf Hakimi en este Mundial. 
No es como la vez anterior, cuando 
el astro francés acudió a visitar a su 
compañero del París Saint-Germain 
en el hotel de concentración de la 
selección marroquí, sino que será 
en la cancha y con el pase a la final 
de por medio.

Mbappé estará marcado el miér-
coles por Hakimi en la semifinal de 
Qatar 2022. El delantero francés 
tendrá así como su principal obs-
táculo para avanzar por la banda 
izquierda a un jugador a quien es-
tima y admira.

“Achraf Hakimi, el mejor late-
ral derecho del mundo”, escribió 
Mbappé en enero, en su cuenta de 
Twitter como símbolo de respeto y 
aprecio a su compañero.

El duelo entre Mbappé y Hakimi 
se resume en alta competitividad 
entre el líder de goleo del torneo, 
que ha marcado cinco dianas, y el 
talento destacado en la mejor de-
fensa mundialista, que ha recibido 
sólo un gol en puerta propia.

Ambos han compartido vestidor 
en el PSG, forjando una entrañable 
amistad desde que Hakimi llegó en 
julio de 2021 al club parisino pro-
cedente del Inter de Milán. Los 

dos nacieron apenas con semanas 
de diferencia en 1998, unos meses 
después de que Francia ganó su pri-
mer título del Mundial.

Hakimi ha referido que compar-
ten gustos musicales y videojuegos. 
Mbappé ayudó a su amigo, nacido 
en España con ascendencia marro-
quí, a aprender francés.

Achraf, a su vez, guió a Kylian, 
quien tiene lazos familiares con 
Argelia –vecina de Marruecos en el 
norte de África– para que probara 
comida árabe.

“Es fácil jugar con alguien como 
él”, dijo Hakimi acerca de Mbappé. 
“Cuando le das el balón sabes que 
marcará la diferencia”. Sin embar-
go, la amistad no podrá pesar en la 
cancha cuando Marruecos y Fran-
cia se enfrenten por el pase a la final 
y logros históricos.

La defensa marroquí ha sido un 
muro inexpugnable. Ninguno de 
sus adversarios europeos hasta 
ahora –Croacia, Bélgica, España y 
Portugal– logró anotarle en cuatro 
partidos completos, más la prórro-
ga en el caso de los españoles.

Hakimi ha ayudado a limitar a los 

oponentes a sólo 10 tiros a gol en 
forma combinada, de acuerdo con 
las estadísticas de la FIFA. Canadá 
consiguió un tanto gracias a que 
Nayef Aguerd anotara en su propia 
puerta en la victoria marroquí por 
2-1. Ahora quiere que su selección 
sea la primera de África en disputar 
una final. 

Mbappé, en tanto, ha realizado 
10 disparos a puerta por sí solo para 
una selección francesa, cuya factu-
ra total de 11 goles es la mejor entre 
los cuatro semifinalistas.

El francés continuará persiguien-
do su meta de ser, junto con Pelé, el 
jugador más joven en conquistar dos 
títulos del Mundial. Les Bleus pue-

den ser también la primera selección 
que revalide el campeonato desde el 
Brasil del propio Pelé en 1962.

Con amplias expectativas de bi-
campeonato, el presidente de Fran-
cia, Emmanuel Macron, viajará a 
Qatar para asistir a la semifinal, 
reveló la ministra de Deportes, 
Amelie Oudea-Castera.

EL SUEÑO FUE HERMOSO, DICE CR7

Compañeros en el PSG, Kylian 
Mbappé (izquierda) y Achraf 
Hakimi destacan entre los 
mejores del mundo en el ataque 
y la defensa, respectivamente. 
Foto Ap

DE LA REDACCIÓN Y AP

El penal que Harry Kane voló en los 
últimos minutos selló el destino 
de la selección de Inglaterra en el 
Mundial. Su error lo tiene “destro-
zado”, expresó el capitán en redes 
sociales a su llegada a Londres.

“Absolutamente roto. Lo he-
mos dado todo y se ha reducido 
a un pequeño detalle del que me 
hago responsable. No hay forma 
de esconderlo, duele y llevará al-
gún tiempo superarlo, pero eso 
es parte del deporte”, admitió el 
artillero del Tottenham, quien 
agradeció las muestras de apoyo 
para su selección, una de las favo-
ritas para levantar el trofeo en el 
Mundial de Qatar.

“Se trata de utilizar esta ex-
periencia para ser mental y físi-
camente más fuerte para el si-
guiente desafío. Gracias por todo 
el apoyo durante el torneo, signi-
fica mucho”, añadió Kane.

Las ilusiones de Inglaterra ter-
minaron el sábado al caer ante 
Francia. Y es que los penales han 
sido la cruz de los Tres Leones una 

y otra vez en las grandes citas: per-
dieron siete veces por esta vía en 
la Copa del Mundo y en la Euroco-
pa desde 1990. 

El duelo de cuartos de final 
contra Francia no se definió así, 
pero Kane cargó con el peso de 
cobrar una pena máxima a los 84 
minutos.

El capitán inglés ya había ano-
tado de penal para nivelar el mar-
cador tras el gol inicial de Aurelien 
Tchouaméni, pero no pudo repetir 
el acierto luego de que Olivier Gi-
roud restableciera la ventaja para 
Francia con la anotación que aca-
bó siendo la decisiva.

Si Kane hubiera convertido su 
segundo penal, la historia habría 
sido otra. El rendimiento ante 
Francia excedió las expectativas 
y sirve de aliento para futuras 
batallas. Inglaterra fue el equipo 
más goleador del torneo, con 13 
tantos, lo que refleja que tienen 
mayor vocación ofensiva. Pero 
tras haber alcanzado las semifi-
nales en 2018 y la final de la Euro 
2020, que perdieron por penales 
ante Italia, irse en cuartos resulta 
prematuro.

“Absolutamente roto”: 
Kane por fallar el penal

▲ El delantero portugués Cristiano Ronaldo 
lamentó en un críptico mensaje que su anhelo de 
ganar el Mundial haya llegado a su fin, aunque no 
mencionó nada sobre su futuro en la selección. “No 
vale la pena reaccionar en caliente”, declaró en 
Instagram en su primer mensaje tras la eliminación. 
“Se habló, se escribió y se especuló mucho, pero mi 

dedicación a mi país no cambió un instante. Gracias 
Qatar y Portugal, el sueño fue hermoso mientras 
duró. Esperemos que el tiempo sea buen consejero 
y permita a todos sacar sus conclusiones”, agregó. 
En su quinta Copa del Mundo, el ariete de 37 años 
dejó la cancha llorando luego de la derrota ante 
Marruecos en los cuartos de final. Foto Ap
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Croacia, con acumulada sed de 
gloria, amenaza sueño de Messi

NO DEBEMOS SENTIR TEMOR DE NADIE: JURANOVIC

AP
JOR

Croacia hizo trizas el sueño de 
coronación de Neymar en la Copa 
del Mundo. Ahora desea hacer lo 
mismo con Lionel Messi. Finalis-
tas en Rusia 2018, los europeos 
buscarán vencer mañana a Argen-
tina en las semifinales para malo-
grar el último intento de La Pulga 
de conseguir el único trofeo que 
le falta.

Cuatro años y medio después 
de perder la final ante Francia, los 
croatas tienen su misión: dar el paso 
pendiente para alcanzar la gloria.

“No creo que debamos sentir 
temor de nadie. Necesitamos mi-
rar hacia nosotros y jugar nuestro 
mejor partido”, dijo el defensa Josip 
Juranovic. “Yo diría que el secreto 
de nuestro éxito es permanecer uni-
dos, actuar y jugar como familia”.

Neymar se marchó llorando des-
pués de que Croacia derrotó 4-1 a 
Brasil en la tanda de penales. El 
duelo había terminado con empate 
1-1 tras la prórroga.

Con Argentina, Messi ha lucido 
inspirado desde la fase de grupos, 
acumulando cuatro goles en cinco 
partidos; la mayoría en momentos 
apremiantes.

Su asistencia hacia Nahuel Moli-
na frente a Países Bajos en los cuar-
tos de final fue un momento mági-
co para el futbolista del PSG, siete 
veces galardonado con el Balón de 
Oro. Ahora, su siguiente misión es 
conducir a su país a su tercera co-

ronación en mundiales, la primera 
desde México 1986.

La Albiceleste llegó a una final 
mundialista por última vez en Bra-
sil 2014, cuando cayó por 1-0 ante 
Alemania en el estadio Maracaná. 
Eso fue lo más cerca que Messi ha 
estado de conquistar el trofeo más 
importante en la historia del futbol. 

El capitán argentino sabe que la 
única llave es la victoria. Por su par-
te, Croacia parece tranquila, aun-
que apunta todos sus cañones hacia 
su encuentro en el Lusail Stadium.

“No tenemos un plan específico, 
al menos por ahora, para detener a 
Messi”, advirtió el atacante croata 
Bruno Petkovic. “Generalmente no 
nos concentramos en frenar a un 
solo jugador, sino a todo un equipo.

“La forma en que vemos el futbol 
nos dice que debemos detenerlos, no 
con una marcación personal o tácti-
cas similares, porque Argentina no 
es sólo Messi”, enfatizó.

Una de las fortalezas principales 
del combinado europeo es el medio 
campo, liderado por Luka Modric, 
astro del Real Madrid.

El seleccionador croata Zlatko 
Dalić la describió como la mejor 
línea de recuperación en el mundo 
luego de imponerse ante la Cana-
rinha. También recalcó que había 
“paralizado” a Neymar, otro de los 

máximos exponentes en el planeta.
“Pienso que Mateo (Kovacic), 

Luka y Marcelo (Brozovic) son los 
mejores centrocampistas croatas 
en la historia”, coincidió con su téc-
nico el zaguero Juranovic. “Cuando 
les pasas la pelota te sientes más se-
guro que si depositaras tu dinero en 
el banco. Todo se facilita realmente 
cuando juegas con ellos”.

Croacia participó en su primer 
Mundial como nación independien-
te en 1998, alcanzando las semifi-
nales, la cual perdieron con la anfi-
triona y futura campeona Francia. 
Tras haber rozado la corona en la 
pasada edición, su siguiente objeti-
vo es aguarle la fiesta a Messi en el 
que podría ser su último intento de 
lograr la vuelta olímpica. 

 No hay plan contra Messi, “no 
nos concentramos en frenar a 
un solo jugador, sino a todo un 
equipo”, expresó el delantero 
croata Bruno Petkovic . Foto Ap

▲ El central Nicolás Otamendi es el único jugador de la Albiceleste
que parece inamovible en la defensa. Foto Ap

Al Hilm, el balón de 
la fi nal mundialista
DOHA. La fase final del Mun-
dial se disputará con un nuevo 
balón bautizado Al Hilm (El 
sueño), diseñado con matices 
en color burdeos que recuer-
dan a la bandera catarí, en sus-
titución del Al Rihla (El viaje). 
Al Hilm será usado en semifi-
nales, el partido por el tercer 
lugar y en la final programada 
el 18 de diciembre en el estadio 
de Lusail, anunció la FIFA en 
un comunicado. Esta nueva 
pelota del proveedor Adidas 
también estará equipada con la 
“tecnología semiautomatizada 
para la detección del fuera 
de juego (SAOT)”, como su 
predecesor Al Rihla. El sensor 
está situado en el centro del 
esférico y debe enviar datos 
500 veces por segundo, deter-
minando el momento en que 
se juega mucho con mayor pre-
cisión de lo que podría hacerlo 
un ojo humano.

Afp

Española, la liga que 
más jugadores aporta 
en semifi nales
DOHA. Con 22 jugadores 
aún presentes en Qatar y bajo 
contrato en ocho de sus clubes, 
la Liga de España duplicó a la 
Premier League inglesa, que 
se situó como primera en la 
ronda anterior, y se impuso 
como el torneo nacional más 
representado entre las cuatro 
selecciones semifinalistas del 
Mundial. Tras la eliminación 
de Inglaterra, Brasil y Portugal, 
el contingente de la Premier, 
que contó con 62 elementos 
en cuartos, se redujo a 15 y 
tiene ahora los mismos que 
la Serie A italiana, pese a la 
ausencia de la squadra azzurra 
en la justa. La Liga española, 
cuyo combinado nacional fue 
eliminado en octavos, sólo ha 
perdido a ocho jugadores y, 
con un total de 22 representan-
tes, se encuentra a la cabeza de 
la clasificación a dos partidos 
de la final.

Afp

Ronaldo apunta a 
Fernando Diniz para 
dirigir a Brasil
Tras la eliminación de Brasil en 
cuartos de final, Ronaldo Na-
zario, campeón del mundo en 
Corea-Japón 2002, señaló que 
el próximo seleccionador de 
la Canarinha en sustitución 
de Tite debe tener un perfil 
ofensivo y ofrecer espectáculo 
a sus aficionados. “En algún 
momento hubo interés en 
(Pep) Guardiola, se habló con 
su cuerpo técnico, pero él pre-
firió renovar su contrato con el 
(Manchester) City. De la lista 
que existe yo consideraría a 
Fernando Diniz, quien “juega 
bien y da espectáculo”, dijo 
sobre el actual estratega del 
Fluminense, quien cuenta con 
el visto bueno de miles de bra-
sileños, a pesar de no tener un 
pasado notable como jugador.

De la Redacción

AFP
DOHA

Lionel Scaloni, técnico de la se-
lección de Argentina, replantea 
su plan defensivo para enfrentar 
a Croacia en las semifinales del 
Mundial, luego de las suspensio-
nes de Marcos Acuña y Gonzalo 
Montiel por acumulación de tar-
jetas amarillas. Sólo Nicolás Ota-
mendi parece inamovible en su za-
ga central.

En el abanico de ideas de la Albi-
celeste, los que se perfilan para ocu-
par los puestos vacantes son Nahuel 
Molina y Nicolás Tagliafico, quienes 
arrancaron el torneo ante Arabia 
Saudita. Además de Otamendi, la 
línea de seguridad la completará 
Cristian Romero, todo ello con el 
objetivo de desarticular el medio 
campo de los croatas, donde Luka 
Modric y Mateo Kovacic han desta-
cado como figuras.

De acuerdo con el último ensayo 
de Scaloni, Ángel Di María tendrá 
opción de volver a la titularidad, 
al igual que Leandro Paredes ante 
un posible cambio de esquema. El 

resto de los elementos en el campo 
serán los mismos que iniciaron el 
choque ante Países Bajos.

El presidente de la Conmebol, 
Alejandro Domínguez, celebró la 
presencia de Argentina entre los 
cuatro mejores equipos en el Mun-
dial y aseveró que, por lo visto, en 
sus recientes encuentros, la escua-
dra dirigida por Scaloni luce “muy 
compacta y poderosa”.

“Viene de ser campeona de la Co-
pa América (en 2021) y de haberse 
consolidado con un técnico comple-
tamente nuevo”, destacó luego de 
encabezar un acto en homenaje a 
Pelé en Doha. “Argentina tiene to-
das las condiciones para pelear por 
la Copa, es firme candidata”.

Luego de imponerse a Holanda 
el viernes en penales, la Albiceleste
buscará el pase al duelo definitivo 
cuando enfrente a la subcampeona 
Croacia, que eliminó a Brasil, con-
siderado por muchos el máximo 
aspirante a ganar el torneo.

“Como sudamericanos, nuestra 
esperanza es que la Albiceleste no 
sólo acceda a la final, sino que ten-
ga la oportunidad de levantar por 
tercera vez el trofeo”, agregó.

Por suspendidos, Argentina perfi la cambios ante Croacia
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BALANCE DE LA JORNADA
Concacaf, la peor confederación // Falta 
un FMFgate

MARLENE SANTOS ALEJO

M
IENTRAS MARRUECOS SE 
roba la simpatía y corazones del 
mundo entero y emerge como en-
te reivindicador y justiciero, como 
el pequeño de fuerza insospecha-

da que expulsa del Olimpo a los gigantes engreídos 
que lo desdeñaron y desafiaron, en el futbol mexi-
cano no termina la etapa de señalar culpables, 
de aleteos ruidosos en busca de soluciones hacia 
2026. Hay alarma y terror ante la posibilidad de 
emular al plantel catarí en su propio Mundial.

LOS HÉROES CAÍDOS del pedestal hidratan 
el desierto con sus lágrimas. Neymar hizo una 
de las más brillantes jugadas al anotar a la recia 
Croacia; no obstante, Brasil pasó de la euforia 
al llanto de la eliminación. Cristiano Ronaldo, a 
sus 37 años, vive el peor de los ocasos; se peleó 
con todo el mundo, con el ManU, con el técnico 
Fernando Santos, y salió del estadio rehuyendo 
hasta de sus compañeros. Más lágrimas por la 
ilusiones rotas de Países Bajos, Bélgica, España e 
Inglaterra.

EN CONCACAF, EL drama es mayor. Sus equi-
pos fueron los primeros eliminados de la justa 
árabe. Estados Unidos y Canadá, con filas renova-
das, brindaron pasajes de buen juego, les falta so-
lidez, pero hay esperanza hacia el futuro con base 
en un trabajo bien hecho. El plantel de las barras 
y las estrellas fue el único que superó la ronda 
inicial. En tanto, Costa Rica y México, cuando qui-
sieron reaccionar, ya estaban con un pie fuera.

ASIA DEJÓ EN claro que avanza a pasos agi-
gantados de la mano de Japón. No es ocioso pre-

cisar que el plantel, con sus campanazos sobre 
Alemania y España, robó cámara a la gesta de 
un Marruecos que hace de la defensa un arte: en 
la primera fase cosechó puntos con un empate a 
cero frente a la subcampeona Croacia y derrotó 
(2-0) a Bélgica, dejando fuera al tercer lugar de 
Rusia 2018 para terminar como flamante líder de 
su grupo.

JAPÓN NO DUDÓ en recurrir al talento que en 
México se desperdicia. Jesús Ramírez, técnico 
campeón del mundo con la Sub-17 en Perú 2005, 
pronto cayó en el desempleo porque lo encasilla-
ron como especialista en juveniles; los asiáticos 
lo contrataron y después pusieron al frente de 
su selección por un breve periodo a Javier Vasco 
Aguirre, convencidos de que el físico y habilidad 
entre mexicanos y nipones es similar. Claro, ellos 
con la ventaja de una gran disciplina.

LUEGO DE VER el juego de Marruecos y su 
legión de 14 repatriados, auténticos guerreros, 
de la inquebrantable Croacia y del choque de 
ensueño entre ingleses y galos, que dio el boleto a 
semifinales a Les Bleus, se requiere preparación 
mental para aterrizar de nuevo en la Liga Mx. No 
hacen falta dones sobrenaturales para saber que 
la multipropiedad seguirá otro buen trecho, que 
no van a reducir con premura el número de ex-
tranjeros, y serán pocos los clubes que trabajen 
seriamente en sus fuerzas básicas. 

LA SOLA IDEA de reactivar el ascenso y des-
censo pone a temblar a la mitad de los clubes, 
incluidos algunos de jerarquía, como las mal-
trechas Chivas... Puede que el estilo franco y 
llano del Vasco Aguirre cause hilaridad, pero ya 
son más las voces que se suman a su petición de 
cambiar “el pinche formato” de la Liga Mx con 
12 clubes con opción de ser campeón, y hasta de 
la Liga Expansión, que da premios económicos, 
pero no deportivos.

UN PALIATIVO SERÍA reactivar de inmediato 
la regla 20/11, dando un premio adicional a los 
equipos que habiliten a jugadores en posiciones 
de ataque, y como tabla de salvación asoma en 
el gris panorama una Copa América 2024 en 
Estados Unidos… No sólo le llueve a Yon de Lui-
sa, titular de la Federación Mexicana de Futbol, 
quien espera librar la tempestad aferrándose al 
cargo que ostenta en la FIFA, sino a toda la orga-
nización futbolera.

EN LA CONFERENCIA matutina del viernes, 
el periodista Amir Ibrahim le hizo un recuento al 
presidente Andrés Manuel López Obrador sobre 
las turbiedades que tienen hundido al balompié 
mexicano, en manos de las televisoras y una par-
tida de empresarios que lucran en beneficio pro-
pio. Operan amparados bajo la máxima de que 
FIFA no tolera la intervención de los gobiernos. 
Habrá que recordarles que todo cambió a partir 
del FIFAgate, donde el ente rector colaboró al 
destape de la corrupción... Acá hay otra cloaca 
para drenar ¿qué tal un FMFgate?

AP 
DOHA

El presidente de Conmebol, Alejan-
dro Domínguez, reconoció que hay 
pláticas “constantes” con la Conca-
caf para disputar en forma conjunta 
la Copa América 2024 en Estados 
Unidos y adelantó que la decisión 
sobre la próxima sede del histórico 
certamen se tomará “pronto”.

“Estamos en conversaciones 
constantes”, afirmó el dirigente 
sudamericano, en diálogo con pe-
riodistas, tras encabezar un home-
naje a Pelé en Doha. 

“Es viable que encontremos una 
salida deportiva buena para Suda-
mérica”, agregó.

Si bien Domínguez aclaró que 
“hoy no tenemos nada firmado”, Es-
tados Unidos surge como la opción 
más viable luego de que Ecuador 
renunciara a la organización de la 
Copa América dentro de dos años 
que le correspondía, según la rota-
ción de los 10 países que integran 
la Conmebol. Al respecto, la nación 
sudamericana adujo problemas de 
inseguridad.

Al mismo tiempo, México, Esta-
dos Unidos y Canadá, anfitriones 
de la Copa Mundial 2026, tienen 

especial interés en jugar contra se-
lecciones de otras confederaciones 
para mantenerse competitivos, ya 
que no disputarán eliminatorias.

“No es sólo una cuestión de di-
nero, que es importante, pero por 
encima de las finanzas está el fut-
bol. Creemos que debemos tener 
la mente abierta para encontrar la 
mejor propuesta para el deporte  
sudamericano”, aclaró Domínguez.

“Hay muchas propuestas, dentro 
y fuera de esa región”, señaló.

El presidente de Conmebol ade-
lantó que la próxima sede del certa-
men más antiguo a nivel selecciones 
“se va a definir pronto”.

Después de la eliminación 
de México en la fase de grupos del 
Mundial –lo que no sucedía desde 
Argentina 1978–, en el país existe 
un fuerte debate sobre la necesidad 
de volver al certamen sudamerica-
no para hacer crecer al balompié 
nacional.

DE LA REDACCIÓN

El árbol de Guernica simboliza al 
País Vasco, roble como signo de las 
libertades y la fortaleza de un pue-
blo. Es también el nombre del tro-
feo que se disputa en Bilbao, adonde 
las Chivas de Guadalajara llegaron 
para enfrentar al cuadro local de 

la liga española, el Athletic. En el 
estadio San Mamés, el conjunto 
rojiblanco perdió 0-2 tras padecer 
presión del equipo local, que no dio 
tregua al visitante mexicano. 

En la preparación de la tempora-
da de la Liga MX, el equipo tapatío 
viajó a España para disputar un par 
de encuentros cuyos resultados 
fueron contrastantes. El jueves, el 

Rebaño venció 1-0 al Getafe. Ayer, 
contra el Bilbao, se llevó a cabo el pri-
mer partido por el trofeo Árbol de 
Guernica, cuyo encuentro de vuelta 
se verificará el 16 de julio de 2023 
en el estadio Akron de Guadalajara. 

Antes de la media hora del en-
cuentro, Alex Berenguer abrió el 
marcador al ganarle en la jugada al 
mexicano Alan Mozo.

A los 58, Oihan Sancet anotó el 
segundo luego de sorprender a los 
rojiblancos con gran despliegue téc-
nico que le permitió acomodar la 
pelota y disparar cruzado para ven-
cer al portero de los de Guadalajara.  

Si no cayeron más goles vascos 
fue por la articulación de los mexi-
canos que lograron impedir un mar-
cador más abultado. 

El galardón está dividido en dos 
partes, una en manos de cada equi-
po. Al final se unirán para entregar-
se al vencedor. Si el juego en Guada-
lajara lo gana Chivas, sin importar 
el marcador, el título se definirá en 
tanda de penales. Lo más impor-
tante de este minitorneo es el valor 
simbólico y las raíces, reconocidas 
en ambos contendientes. 

Chivas cae ante Bilbao; se enfrentarán de nuevo en julio

▲ El presidente de la Conmebol, 
Alejandro Domínguez (izquierda), 
durante el partido entre Países 
Bajos y Argentina en Qatar, 
también adelantó que la decisión 
sobre la sede se defi nirá pronto. 
Foto Afp

▲ El estratega Javier Vasco Aguirre no 
desaprovecha oportunidad para criticar el 
formato de la Liga Mx. Foto Twitter Mallorca

Hay pláticas para que 
México vuelva a la Copa 
América, dice Conmebol



LA JORNADA DE ENMEDIO
Lunes 12 de diciembre de 2022DEPORTES6a

DE LA REDACCIÓN

Con otra fabulosa actuación de 
Jalen Hurts en la semana 14 de la 
NFL, las Águilas de Filadelfia derro-
taron ayer 48-22 a los Gigantes de 
Nueva York y se convirtieron en el 
primer clasificado a los playoffs. Los 
Vaqueros, por otra parte, sufrieron 
para encadenar una cuarta victoria 
consecutiva; mientras los Acereros 
siguen en picada y están al borde de 
la eliminación cuando restan cuatro 
fechas para culminar la temporada. 

En el recital del mariscal Jalen 
Hurts en el MetLife Stadium inclu-
yó dos touchdowns con pases a De-
Vonta Smith, así como a AJ Brown y 
anotó otro por la vía terrestre.

Con la victoria ante los Gigantes 
(7-5-1), Filadelfia se mantiene como 
la franquicia mejor sembrada de la 
liga, con 12 triunfos y una sola de-
rrota, y ya tiene asegurada su quin-
ta presencia en los playoffs de las 
últimas seis temporadas. Phily tam-
bién vio reforzadas sus opciones de 
ser el primer cabeza de serie de la 
Conferencia Nacional, gracias al 
tropiezo sorpresivo que los Leones 
de Detroit propinaron por 34-23 a 
los Vikingos de Minnesota (10-3). 

Asimismo, lideran la Este de la 
Nacional, división en la que los Va-
queros de Dallas, con 10-3, aún pre-
tenden alcanzarlos. Los Cowboys 
hicieron su parte al superar 27-23 
a los Texanos de Houston. 

En el AT&T Stadium, Dallas estu-
vo cerca de caer ante su afición, pero 
un acarreo de Ezekiel Elliott en los 
segundos finales le valió para darle la 
vuelta al partido y seguir con opcio-
nes de pelear la cima a las Águilas.

Por otro lado, en el Levis Sta-
dium, Brock Purdy, tercer mariscal 
de San Francisco, mostró un sólido 
desempeño en su primera titulari-
dad y los 49ers dominaron a los Bu-
caneros de Tampa Bay (35-7).

Purdy lanzó dos pases de anota-
ción y corrió para una más, en un 
juego donde los Niners perdieron a 
su receptor estrella Deebo Samuel 
por una lesión de tobillo que lo for-
zó a salir, entre lágrimas, con asis-
tencia de camilla. Esto fue lo único 
que tuvieron en contra los 49ers 
(9-4), que dominaron y limitaron a 
Tom Brady y los Bucs (6-7). 

Los Bills y los Jefes, ambos con 
récord de 10-3, conservaron el lide-

rato de la Conferencia Americana, 
tras imponerse a los Jets de Nueva 
York (20-12) y los Broncos de Den-
ver (34-28), cuyo mariscal Russell 
Wilson salió conmocionado.   

En un año complicado tras el reti-
ro del quarterback Ben Roethlisber-
ger, los Acereros se encuentran a un 
descalabro de quedar fuera de los 
playoffs. Fueron superados 16-14 
por los Cuervos de Baltimore.

Pittsburgh (5-8) no ha podido 
consolidar al novato Kenny Pickett, 
quien ayer tuvo que salir por conmo-
ción, igual que su rival Tyler Hunt-
ley. Mitch Trubisky, quien ingresó 
en lugar de Pickett, tampoco ha sido 
solución, pues fue interceptado tres 

veces, dos dentro de la yarda 25 del 
rival. Los Cuervos, con marca de 
9-4, comparten lo más alto de la 
AFC Norte junto a unos Bengaliés 
de Cincinnati que ayer hilvanaron su 
quinto triunfo tras doblegar 23-10 
a los Cafés de Cleveland. En otros 
resultados: Jacksonville 36- 22 Ten-
nessee y Carolina 30-24 Seattle.

Con información de Afp

JUAN MANUEL VÁZQUEZ

Rafael Márquez será parte del Sa-
lón Internacional de la Fama de Ca-
nastota, Nueva York, el parnaso de 
consagración del boxeo, honor que 
coloca su nombre junto al de leyen-
das. Desde su primera nominación, 
tardó cuatro años en recibir por fin 
la distinción.

La trilogía que protagonizó junto 
con Israel Vázquez –una carnicería 
en tres entregas– fue destacada ha-
ce años por la revista estaduniden-
se Sports Illustrated como eslabón 
infaltable en la cadena memorable 
del boxeo. 

Fueron una serie de combates 
que tuvieron un alto costo para 
ambos pugilistas que sufrieron es-
tragos muy serios. Vázquez perdió 
la visión de un ojo y a Rafael se le 
desprendió una retina. 

“Este reconocimiento es el más 
importante al que puede aspirar 
un boxeador después de retirarse”, 
opina Daniel Zaragoza, ex monar-

ca en peso súper gallo, integrante 
del Salón de la Fama y entrenador 
de Márquez en la parte final de su 
carrera. “Lo que les dejó tanto a 
Rafael como a Israel no fue tanto 
como sacrificarse, sino gajes de un 
oficio peligroso que hoy tiene una 
recompensa”, agrega Zaragoza.

Israel Vázquez, quien también ha 
sido nominado en el pasado pero 
aún no es elegido, celebra la distin-
ción a su amigo y ex rival.

“Me emociona que se lo den, por-
que creo que lo merece por toda su 
carrera. Sé que lo que hicimos jun-
tos tiene gran impacto en su elec-
ción, porque es recordada como 
una de las grandes trilogías del bo-
xeo internacional, entonces siento 
que de algún modo soy copartícipe 
de ese reconocimiento”, señala.

“Cuando me enteré, lo llamé para 
felicitarlo. Me da alegría y esperan-
za porque sé que también llegará 
mi turno. Hoy ha sido para él y eso 
nos da la razón de que con todo el 
sacrificio que implicó nuestra trilo-
gía, valió la pena”, agrega Vázquez.

Filadelfi a, primer clasifi cado 
a la postemporada de la NFL 

▲ Jalen Hurts, mariscal de las 
Águilas de Filadelfi a (centro), 
corre para anotar durante el 
encuentro en el que derrotaron 
a los Gigantes de Nueva York. 
Foto Ap

México, cuarto en 
fi nal del Tour de 
voleibol de playa
Las duplas nacionales de 
voleibol de playa perdieron la 
oportunidad de subir al podio 
en la final del Tour Norceca, en 
República Dominicana. Juan 
Ramón Virgen y Miguel Sarabia 
cayeron ante los estaduniden-
ses Chaim Schalk y Theodore 
Brunner por 21-15 y 21-18 en 
la pelea por el bronce; Atenas 
Gutiérrez y Abril Flores fueron 
derrotadas por las canadienses 
Amanda Harnett y Marie-Alex 
Bélanger 18-21, 21-10 y 17-15. 
Canadá en varones y Estados 
Unidos en mujeres se proclama-
ron campeones del certamen 
que dio puntos para la clasifica-
ción olímpica a París 2024.

De la Redacción  

Murió Silas, ganador 
de tres anillos NBA
LOS ÁNGELES. Paul Silas, 
ganador de tres anillos de cam-
peón como jugador y primer 
entrenador de LeBron James 
en la NBA, falleció a los 79 
años. Ganó dos campeonatos 
con los Boston Celtics, en 1974 
y 1976, y otro con los Seattle 
SuperSonics en 1979. “Paul fue 
un increíble líder y motivador”, 
reconoció el legendario Michael 
Jordan, actual propietario de 
los Hornets. Entre 2003 y 2005 
estuvo al frente de los Cleveland 
Cavaliers donde fue el primer 
preparador de The King.

Afp

Golf: Strydom gana 
luego de ser 
segundo 20 veces
MALELANE. El golfista suda-
fricano Ockie Strydom, a las 
puertas de la gloria en casi 20 
ocasiones, logró finalmente su 
primer gran título en el Alfred 
Dunhill Championship celebra-
do en su país, donde el español 
Adrián Otaegui fue segundo 
por delante del inglés Laurie 
Canter. Strydom, de 37 años, 
consiguió hacerse con su pri-
mera victoria en el DP World 
Tour con un total de 270 
golpes tras finalizar la última 
ronda con una tarjeta de 69, 
tres bajo el par, en el Leopard 
Creek Country Club.

Afp
Por cuarta vez, 
Rubén García logra
 el título Nascar
Rubén García se proclamó 
campeón por cuarta vez de 
la Nascar México al concluir 
quinto de la fecha 12 con el 
que cerró la temporada en el 
autódromo Miguel E. Abed 
de Amozoc, Puebla. Desde la 
segunda posición, se mantuvo 
dentro de los tres primeros 
sitios en la primera parte de la 
carrera ante el acecho de Abra-
ham Calderón, quien comenzó 
a remontar desde el lugar 18 
para llevarse la victoria, pero 
no le alcanzó para arrebatarle 
la corona a García. 

De la Redacción

Márquez, a salón de la fama 
del box; premio al sacrifi cio

RAQUETBOL: MEJÍA VENCE A LONGORIA

▲ Una vez más, Montserrat Mejía (izquierda) venció a Paola 
Longoria por 15-8 y 15-7 para conquistar su tercera corona del Tour 
Profesional Femenil de Raquetbol, que desde hace más de una 
década domina la número uno mundial y quien ayer perdió otro de 
sus títulos en la edición 30 del Annual Christmas Classic, en 
Severna Park, Maryland, tanto en singles como en dobles, al 
sucumbir con Mejía frente al binomio tricolor de Samantha Salas y 
Alexandra Herrera en 15-0, 13-15 y 11-7. Foto tomada de Facebook
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MÓNICA MATEOS-VEGA 
Y SANDRA HERNÁNDEZ

Como la humedad, el fascismo 
pretende colarse en México, entre 
otros resquicios, a través de la mú-
sica, para conseguir la simpatía de 
los jóvenes y penetrar por ahí, “pero 
no lo permitiremos, daremos una 
batalla campal contra ellos”, dijo 
a La Jornada Tomás Pliego Calvo, 
secretario de Arte y Cultura del Co-
mité Ejecutivo Nacional de Morena. 

Ayer, en compañía de los tam-
bién diputados morenistas Indali 
Pardillo Cadena, Ana Francis Ló-
pez Bayghen Patiño, Marisol Gar-
cía Segura y Carlos Francisco Ortiz 
Tejeda, presentó una denuncia ante 
la Fiscalía General de Justicia de la 
Ciudad de México contra quien 
resulte responsable, por la organi-
zación de la fiesta neonazi que se 
realizó el 29 de octubre en el salón 
Pentatlón de la colonia Santa María 
la Ribera. 

Se acusa a quienes convocaron 

ese concierto que reunió a grupos 
españoles y mexicanos del género 
punk y hardcore, al que acudieron 
unas 300 personas, de delitos con-
tra la dignidad de las personas y 
discriminación.  

Este diario detalló el 9 de noviem-
bre que entre los asistentes, atavia-
dos con suásticas, tatuajes nazis y 
cabezas rapadas, se corearon con-
signas hitlerianas y fascistas, en una 
noche de alabanzas al odio.

La fecha en que se realizó la fiesta 
neonazi “no es menor”, añadió Plie-
go, pues se eligió en conmemora-
ción de la culminación de la Marcha 
sobre Roma de Benito Mussolini, en 
1922, así como de la fundación del 
partido fascista Falange, en España, 
en 1933. 

Añadió que esta situación se tiene 
de contexto “la ofensiva de derecha 
del fascismo internacional que trajo 
a México hace meses la reunión de 
Vox, hace unas semanas el encuen-
tro de personajes de la derecha y 
algunas otras acciones que dejan 
ver con claridad que hay una reor-

ganización ofensiva o contra ofen-
siva de la ideología de ultraderecha.

“Este resurgimiento del fascismo 
no solamente se está dando en Eu-
ropa. Hemos visto fotografías de los 
partidos de futbol de aficionados es-
pañoles con banderas con suásticas 
nazis y otras cosas. Por eso presen-
tamos la denuncia, pues considera-
mos que es muy importante y una 
obligación denunciar y dar segui-
miento a estos hechos, para que se 
llegue a fondo y se ubique muy bien 
a quienes convocaron, organizaron 
y financiaron en esta fiesta y otras 
que, a raíz de esta denuncia que se 
conoció en los medios y en las redes 
sociales, se supo que se han llevado 
a cabo, aunque sin ser totalmente 
del conocimiento público porque 
son casi clandestinas.”

Acuerdo entre Vox 
y PAN, disparador

En la denuncia se explica que el 
15 de noviembre el secretario de 
Gobierno de la Ciudad de México, 

Martí Batres Guadarrama, infor-
mó en rueda de prensa que grupos 
neonazis de ciudadanos españoles 
en la capital se han reunido en un 
establecimiento llamado El Pizarro, 
ubicado en la colonia Roma, alcaldía 
Cuauhtémoc, y su filial en Coyoacán, 
y que “la presencia de estos grupos 
en México se ‘disparó’ tras la firma 
de una carta entre Vox y el PAN”. 

Si bien se clausuró el salón Pen-
tatlón, “queremos que la fiscalía 
llegue al fondo del asunto, porque 
qué tal que estas fiestas están finan-
ciadas, de una u otra manera, por 
Acción Nacional. No sabemos. Lo 
que sí sabemos es que en el círculo 
de colaboradores más cercanos del 
diputado federal Jorge Romero, que 
es además la cabeza del cártel inmo-

biliario y el verdadero jefe del PAN 
en la ciudad, lo llaman El Führer”, 
reiteró Pliego.

El secretario del Comité Ejecu-
tivo Nacional de Morena aseguró 
que quienes ayer presentaron la de-
nuncia “nos vamos a convertir en 
una lupa, en la sombra de todas las 
manifestaciones de corte fascista 
neonazi, porque deben ser acota-
dos y neutralizados. Esos grupos 
dividen, confrontan y promueven 
el clasismo radical y el racismo. No 
podemos ser ingenuos ni ajenos a 
ello. Lo que pasó hace unos días en 
Perú es una manifestación de esa ul-
traderecha, queriendo hacer retro-
ceder a los movimientos nacionales 
democráticos.

“Por ello estamos en alerta máxi-
ma, para detectar estas manifesta-
ciones y denunciarlas. Es más que 
evidente que no sólo en México, sino 
en Europa y otros lugares de Améri-
ca Latina, la estrategia es buscar la 
simpatía de los jóvenes. Es por eso 
que también es importante comba-
tir a través de acciones que promue-
van e involucren a estos jóvenes en 
actividades que no estén relaciona-
das con la ideología fascista. 

“Es una batalla campal en todos 
los flancos que pasa, por supues-
to, por el aspecto cultural y todas 
sus manifestaciones. Es decir, no 
basta con hacer la denuncia ante 
la fiscalía, eso no interesa a los jó-
venes, pero si hay otras opciones 
de conciertos de música o espec-
táculos que informen y denuncien 
estos intentos del fascismo, ayudará 
mucho.”

Modificar el marco legal

Los denunciantes informaron que 
también propondrán modificacio-
nes al marco legal para que activi-
dades como la fiesta neonazi tengan 
sanciones “severas y ejemplares”.

Es alarmante que este resurgi-
miento del fascismo, reiteró Pliego 
Calvo, “que se esté convirtiendo 
en un negocio en el que participan 
compañías discográficas y editoria-
les, las cuales están entrando, de 
manera sutil, a través de la música”. 

Los legisladores locales convo-
caron a denunciar por medio de 
las redes sociales del grupo parla-
mentario de Morena (Twitter: @
GPMorenaCdMex) y pidieron a los 
jóvenes que “se echen un clavado 
en la historia, que revisen los he-
chos más relevantes de la Segunda 
Guerra Mundial para que conozcan 
todas las atrocidades y el genocidio 
que ocurrió a partir de la ideología 
fascista, porque pareciera que hay 
cierta ingenuidad en estas fiestas, y 
algunos no saben qué representan 
en el fondo.

“Desde la trinchera de la cultura, 
no sólo de la política, tenemos que 
dar una batalla campal en contra 
del fascismo e involucrar e informar 
a los jóvenes.”

En tanto, en redes sociales circula 
la invitación a una nueva fiesta neo-
nazi, que está convocada para el 20 
de mayo de 2023 con el título Con-
demned84 y de la que sólo se da un 
teléfono para confirmar asistencia.

Diputados morenistas levantan denuncia 
contra fi esta neonazi ante fi scalía capitalina
Esa ideología pretende colarse mediante la música para conseguir la 
simpatía de los jóvenes, alertó Tomás Pliego // Acusan a responsables 
del concierto que se realizó a fi nales de octubre en el salón Pentatlón

▲ Acompañaron a Pliego en la 
entrega de la denuncia Nancy 
Núñez, Ana Francis López 
Bayghen Patiño, Indali Pardillo 
Cadena y Marisol García Segura. 
Foto Víctor Camacho
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El dramaturgo, actor y titiritero 
Lucio Espíndola (1935-2022), fun-
dador de la compañía Marionetas 
de la Esquina, murió este sábado 
a las 21 horas, informó la familia.

Amaranta Leyva, dramaturga 
e hija de Espíndola, compartió en 
redes sociales el fallecimiento del 
creador escénico, quien desde 1973 
se dedicó a la producción, exhibi-
ción, enseñanza y difusión del arte 
de los títeres.

“Lucio Espíndola fue un hombre 
honesto, culto, íntegro y perfeccio-
nista; un pensador progresista que 
puso atención en sitios poco visita-
dos. Confiaba en el arte como accio-
nador del cambio sin ser sometido 
a ninguna ideología”, apuntó Ama-
ranta Leyva.

“Sabía que en las infancias se 

encontraba más que el futuro, la 
posibilidad de sobrevivir como hu-
manidad plena. Así, creía más en 
el humanismo que en los discursos 
políticos, en la belleza más que en 
la administración. Era enemigo de 
la mezquindad y la crueldad.

“Desde su llegada de Argentina a 
México en 1976, a causa de la dicta-
dura militar de la nación sudameri-
cana, se embelesó con nuestro país 
y desarrolló un profundo amor por 
sus geografías, sus artesanías y su 
gente. Se maravilló de la habilidad 
manual de los mexicanos, de su 
capacidad para soñar, pero nunca 
dejó de escuchar a Carlos Gardel. 
Hoy le decimos adiós, convencidos 
de que hizo de este mundo uno me-
jor”, comentó la autora.

Lucio Espíndola escribió 13 
obras, construyó más de 400 títe-
res y realizó más de 2 mil represen-
taciones. Diseñó y elaboró títeres 

y mecanismos para obras como El 
circo (1976), El jardín (1980), Rita 
(2016), Dibújame una vaca (2002) 
e Historias en colores (1991), entre 
otras. “Fue maestro de muchos ti-
tiriteros, una persona generosa que 
creía más en compartir lo aprendi-
do que en guardarse secretos. En 
México elevó el nivel cultural y es-
tético de ese arte”.

El escritor y ensayista José Maria-
no Leyva, otro de sus hijos, informó 
que “su partida fue rápida y amable. 
Lo conocí a mis dos años, y desde 
entonces forjó mi universo ético y 
sentimental. Recuerdo que en algún 
momento de mi infancia, el mar me 
aterraba. Con paciencia, Lucio me 
llevó dentro y me enseñó a clavarme 
en las olas. Me convirtió el miedo en 
juego. Él tenía ese tipo de poderes. 
Siempre me escuchó, siempre le dio 
la importancia necesaria al juego, al 
cariño. Sabía dar abrazos ‘de rom-

per costillas’. Fue titiritero y gran 
cocinero. Siempre puso a la belleza 
por encima del discurso político, la 
comprensión por encima del some-
timiento, la cultura por encima de 
la ideología política. Compartimos 
algo más que la sangre, algo mucho 
más profundo y hermoso”.

Espíndola decidió consolidar en 
México su sueño de ser titiritero: 
que los muñecos llegaran a manos 
de todos. Desde entonces, y sin des-
canso, junto con la también creado-

ra escénica Lourdes Pérez Gay, su 
compañera de vida, enseñó ese arte 
a niños, adultos, maestros y artistas 
a través de la compañía Marionetas 
de la esquina.

Sus familiares Lourdes Pérez 
Gay, sus hijos Amaranta, Emiliano y 
José Mariano Leyva, junto con cole-
gas y amigos, despidieron y recorda-
ron ayer al titiritero y creador escé-
nico Lucio Espíndola en la agencia 
funeraria García López, ubicada en 
Miguel Ángel de Quevedo. 

Falleció Lucio Espíndola; 
quería que los títeres 
llegaran a manos de todos
Su hija Amaranta Leyva anunció el 
deceso del dramaturgo el sábado 
pasado // “Confi aba en el arte 
como accionador del cambio”, dijo

 Lucio Espíndola escribió 13 
obras, construyó más de 400 
títeres y realizó más de 2 mil 
representaciones. En la imagen, 
durante una entrevista con La 
Jornada en 2004. Foto Guillermo 
Sologuren
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Más de 50 millones de pesos se in-
vertirán durante 2023 en el Conser-
vatorio Nacional de Música (CNM) 
con la finalidad de cubrir algunas 
de sus necesidades en materia de 
equipamiento para la enseñanza, 
como la compra de pianos, y para la 
restauración o mantenimiento del 
inmueble, catalogado como monu-
mento histórico. 

Lucina Jiménez, titular del Insti-
tuto Nacional de Bellas Artes y Li-
teratura (Inbal), explicó en charla 
con La Jornada, que ya se tiene un 
“amplio diagnóstico de lo requeri-
mientos del CNM, tanto en lo que 
se refiere al inmueble como al pa-
trimonio, así como en términos de 
enseñanza, que tiene que ver con la 
compra de instrumentos musicales 
y de fortalecimiento académico”. 

En “la primera etapa de actuali-
zación del conservatorio se reque-
rirán más de 50 millones de pesos, 
esa es la meta de procuración de 
fondos”, ya que estuvo abandonado 
muchos años y es “el más impor-
tante de América Latina”, comentó. 

En charla aparte, la recién de-
signada directora del CNM, la re-
conocida pianista Silvia Navarrete, 
explicó a este diario que entre las 
prioridades se encuentra la compra 
de 25 pianos de distintos tipos (ver-
ticales, media cola y de concierto), 
reparar el órgano o comprar uno 
nuevo, instalar una eficiente red pa-
ra Internet, dar mantenimiento a la 
fachada del inmueble y revitalizar el 
foro al aire libre y jardines.

Cátedra Mario Lavista

Navarrete adelantó que en el ámbi-
to educativo “se instituirá la cáte-
dra Mario Lavista en composición, 
y habrá una beca especial para el 
mejor flautista con el auspicio de 
María Elena Arizpe; asimismo, se 
constituirá, por primera vez, un 
acervo especial de música mexicana 
grabada y en partituras”. 

“Lo que más urge son los pianos”, 
comentó Lucina Jiménez. Además, 
respecto del inmueble, se tiene que 
restaurar todo el frente y las escul-
turas, y se deben tener mejores 
herramientas tecnológicas para 
hacer videos o grabaciones sono-
ras. También está contemplada la 
institución de distintos estímulos 
para docentes y becas. Además, se 
fortalecerá la carrera de dirección 
de orquesta y la relación del CNM 
con las distintas agrupaciones mu-
sicales del Inbal, como la Orquesta 
Sinfónica Nacional.  

Con el propósito de recaudar los 
fondos necesarios para cubrir la 
necesidades del conservatorio en 
materia de equipamiento para la 

enseñanza, así como para su restau-
ración o mantenimiento, la noche 
del sábado pasado se llevó a cabo 
un concierto especial con la partici-
pación de las jóvenes pianistas Abril 
Alvarado y Aranza Ortega, el violi-
nista Adrián Justus, el violonchelis-
ta Álvaro Britán, el flautista Miguel 
Ángel Villanueva, los también pia-
nistas Carlos Salmerón y Svetlana 
Logounova, y el tenor Fernando de 
la Mora, con la maestra Silvia Nava-
rrete al piano, todos alumnas y ex 
alumnos del CNM. Durante 2023 
habrá tres temporadas de concier-
tos con el mismo fin: la recaudación 
de fondos. 

Prevén una inversión de más de 50 mdp en 
el equipamiento y mantenimiento del CNM
Se emplearán en el fortalecimiento 
académico y en la compra de 
instrumentos para la enseñanza, 
informó la titular del Inbal

▲ Con el fin de juntar fondos, el sábado pasado se llevó a cabo un concierto especial con la participación 
del flautista Miguel Ángel Villanueva, la pianista Silvia Navarrete, el tenor Fernando de la Mora, el violinista 
Adrián Justus y el violonchelista Álvaro Britán, entre otros alumnos y ex alumnos del CNM. Foto cortesía 
del Inbal
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El músico Steven Brown, cabeza de 
la legendaria banda Tuxedomoon 
y de otras agrupaciones, planeaba 
hacer el disco El hombre invisible 
desde antes del confinamiento y 
lo concretó en el tiempo de pande-
mia. “Desde hace años tenía ganas 
de hablar, de alzar la voz y escribir 
letras”, aseguró.

El título de la producción, contó, 
“se debe a varios motivos; uno de 
esos es que he hecho cinco discos 
en Oaxaca, en los pasados 20 años, 
pero poca gente sabe eso; son tam-
bién albumes invisibles”, explicó el 
compositor, quien presentará su re-

ciente material el 20 de diciembre, 
en el Teatro de la Ciudad Esperanza 
Iris.

El concierto, que abrirá la can-
tautora guatemalteca Mabe Fratti, 
se preparó tras la exitosa gira euro-
pea de Brown, quien concretó este 
álbum “íntimo” durante el confina-
miento, el cual se basa en su emble-
mática voz y elegantes arreglos de 
piano, guitarra y vientos.

En el recinto de Donceles, Brown 
participará en la voz, piano eléctri-
co, saxofón y clarinete, acompaña-
do de otros músicos en percusiones, 
guitarra, bajo y trompeta. “Será un 
concierto donde tocaremos temas 
del nuevo disco, de mi repertorio y 
de Tuxedomoon”, destacó.

El álbum El hombre invisible
(Crammed Discs, 2022), “sintetiza 
la trayectoria new wave y art punk 
de Brown y Tuxedomoon con el ba-
gaje folk desarrollado en Oaxaca”, 
lugar donde reside desde 1996.

 
Melodías y letras 
emblemáticas

Se centra en las voces, melodías y 
letras emblemáticas de Steven, en 
un ambiente íntimo, con arreglos 
elegantes y minimalistas para gui-
tarra, bajo, metales, así como para 
piano y saxofón característicos del 
compositor. Incluye un dueto con 
Lila Downs, además de las partici-
paciones de Luc van Lieshout (de 
Tuxedomoon) y de Chris Haskett 
(Rollins Band / guitarra).

El músico, nacido en Chicago, 
en 1952, piensa que podría haber 
sido “antropólogo”. Agregó que la 
atmósfera y las letras de sus cancio-
nes reflejan algunas de las vivencias 
que ha tenido durante su estancia 

en México, las cuales han incluido 
terremotos, un secuestro, su trato 
con los zapatistas en Chiapas, así 
como su impresión en torno  a la 
Conquista.

A lo largo del tiempo, “iba proce-
sando, editando y escribiendo y te-
nía una reserva de ideas musicales y 
textuales y llegó el momento en que 
pensé que era justo cuando empezó 
la pandemia”, recordó.

“La Conquista es una obsesión 
que tengo desde hace 30 años, in-
cluso cada vez emerge más infor-
mación sobre este suceso histórico, 
de cómo era la vida prehispánica, 
pues los españoles destruyeron y 
quemaron todo”, sostuvo.

Luego de esperar unos meses, 
en el aislamiento, Brown decidió 
no hacerlo más y “recurrió a un 
estudio de grabación en Oaxaca 
y a unos amigos músicos; enton-
ces tomé el riesgo de hacer El 
hombre invisible y lo logré a pesar 
de todo”.

Artífice de los grupos Ensamble 

Kafka, Cinema Domingo Orquesta 
y Nine Rain, además de unir su ta-
lento con la banda de la Sierra Mixe, 
Steven Brown dijo que desde que 
llegó a México “tomó un diploma-
do en plantas medicinales, así co-
mo clases de hongos, chamanismo 
y náhuatl en la Escuela Nacional de 
Antropología e Historia”. Todo su 
bagaje y aprendizaje sobre México 
ha inspirado su obra, “aunque tam-
bién hay cosas personales, cancio-
nes bonitas y positivas de la vida en 
Oaxaca; hay un poco de todo, pero 
sí es un disco muy íntimo, directo 
y sencillo”.

La cita es el 20 de diciembre a 
las 20:30 horas en el Teatro de la 
Ciudad Esperanza Iris, Donceles 
36, Centro Histórico, cerca de la 
estación Allende del Metro.

El hombre invisible es un disco íntimo; 
tenía ganas de alzar la voz: Steven Brown
El músico estadunidense 
presentará el álbum el 20 de 
diciembre en el Teatro de la Ciudad
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Dos actrices y un director de teatro 
fueron liberados bajo fianza ayer en 
Irán, tras haber pasado 10 días en-

carcelados por haber hecho un vi-
deo que “vulneraba la ley”, informó 
la agencia estatal Isna.

“El director de teatro Hamid Pu-
razari y las actrices Soheila Golesta-
ni y Faezeh Aeen fueron liberados 
la noche de ayer”, indicó.

Las autoridades iraníes repro-
charon a las dos actrices que hicie-
ran un video en que Golestani se 
paseaba por un parque sin el velo 
islámico en la cabeza y vestida de 
negro.

Al final del video, se detenía 

delante de una escalera, donde la 
acompañaban otras nueve mujeres 
y cinco hombres vestidos de la mis-
ma manera.

Una oleada de protestas sacudió 
Irán desde la muerte a mediados 
de septiembre de la joven kurda 

iraní Mahsa Amini, después de 
que fue detenida y presuntamente 
torturada por la policía de la moral 
por no llevar el velo islámico bien 
puesto.

La inconformidad también se ha 
manifestado en otros países.

Liberan a actrices y director de teatro en Irán, luego de una semana en prisión

 Brown promete temas de su 
repertorio y del de Tuxedomoon. 
Foto cortesía del artista



ANA MÓNICA RODRÍGUEZ

Una investigación del Instituto Be-
lisario Domínguez del Senado de 
octubre pasado cobra relevancia en 
estos días, luego del caos y desorden 
por los supuestos boletos clonados 
de los conciertos de Bad Bunny.

En el estudio se detalla que “son 
reiteradas las quejas de las personas 
consumidoras hacia las platafor-
mas de venta y reventa legal de bo-
letos por Internet y se concentran 
en la facilidad con la que llegan al 
mercado secundario al poco tiem-
po de salir a la venta en los canales 
primarios, ya que esto permite a los 
revendedores encarecer los costos 
de manera discrecional”.

El trabajo, de la investigadora 
legislativa Lorena Vázquez Co-
rrea, titulado La venta y reventa de 
boletos de espectáculos en México, 
mirada legislativa, No. 223, señala 
los aspectos principales de esta si-
tuación que prevalece en el país. Se 
puede consultar en Internet.

En su cuenta de Twitter, comen-
tó: “Hace dos meses juraba que 
nunca volvería a hacer una investi-
gación igual, porque los periodistas 
me preguntaron ‘cómo te va con la 
investigación’, ‘Tuvo reacción de 
Ticketmaster’, ‘no te dio miedo’... 
y me dio miedo. Por fin se puso el 
tema en la agenda”.

Entre esos puntos, la maestra 
en estudios sociales (procesos 
políticos) y licenciada en filosofía 
por la Universidad Autónoma Me-
tropolitana, planteó: “En 2015, la 
Comisión Federal de Competencia 
Económica comenzó una investiga-

ción sobre varias plataformas del 
sector del entretenimiento pertene-
cientes al Grupo CIE (Corporativo 
Interamericano de Espectáculos), 
al considerar que existían indicios 
de prácticas monopólicas en la in-
dustria y la venta de boletos; ade-
más, para combatir la reventa ilegal 
y abrir el mercado del boletaje, las 
nuevas tecnologías han permitido 
la aparición de plataformas como 
Bolettos, Stubhub o Ticketbis, las 
cuales entraron a competir en los 
últimos años”.

Iniciativa en la 
Cámara de Diputados

En la Cámara de Diputados, plas-
mó Vázquez, “hay una iniciativa que 
propone establecer medidas contra 
el abuso de empresas que comer-
cializan boletos a través de medios 
electrónicos y digitales”.

En el trabajo, analiza “la venta 
de boletos de espectáculos, la re-
venta legal en línea y las nuevas 
plataformas que han surgido co-
mo competencia a los proveedores 
predominantes que operan en Mé-
xico. También se describe el marco 
que regula la venta de boletos y la 
iniciativa legislativa en la materia, 
que se presentó en el Congreso de 
la Unión. Por último, se compara 
la legislación que se ha producido 
en otros países para tratar de dar 
respuesta al problema que suscita 
la monopolización del mercado de 
venta de boletos en línea”.

Por su parte, Ricardo Sheffield, 
titular de la Procuraduría Federal 
del Consumidor, a pregunta expre-
sa sobre la multa a Ticketmaster, 

respondió que “se hará una inves-
tigación a fondo para conocer qué 
fue lo que pasó con los boletos su-
puestamente clonados. La ley pre-
vé que una multa puede alcanzar 
hasta el 10 por ciento de las ventas 
de un proveedor, durante el año 
anterior, pero eso se determinará 
cuando concluya la investigación 
y el proceso de infracción corres-
pondiente”.

Esta problemática de la supuesta 
clonación y boletaje falso se acre-
centó en los dos conciertos de Bad 
Bunny, pues según testimonios de 
los consumidores fueron “la página 
oficial de Ticketmaster y la reventa 
ilegal” que propiciaron que cientos 
de personas fueran estafadas y se 
quedaran sin acceder al inmueble. 
Incluso otro de los casos ocurrió 
con los palcos, donde un grupo de 
jóvenes firmó un contrato apócrifo 
con “una conocida”, a quien paga-
ron alrededor de 100 mil pesos. Los 
chicos que viajaron desde Veracruz 
tampoco lograron entrar para ver el 
espectáculo el Estadio Azteca.

Otras de las constantes quejas se 
enfocaron hacia el equipo o staff de 
“control de acceso”, pues “además 
de su prepotencia, también rompie-
ron boletos”, comentaron varios de 
los asistentes en la explanada del 
coloso de Santa Úrsula.

En redes sociales, los usuarios 
plantean que “no sólo es Ticketmas-
ter, también Ocesa. Urge regular los 
monopolios de entretenimiento”.

También exponen: “Ni me gusta 
Bad Bunny, pero qué perro coraje 
da ver el desastre que están hacien-
do Ticketmaster, Ocesa y Citibana-
mex con los conciertos en México”. 

Investigadora “pone en la 
agenda” las “reiteradas”quejas de 
la venta de boletos por Internet
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Daniel Craig habló sobre la recien-
te confirmación de que su perso-
naje de Glass Onion: Un misterio 
de Knives Out es gay. Señaló que 
“es normal, pero no hacemos una 
canción y bailamos con ella”.

El actor repite su papel como 
el maestro detective Benoit Blanc 
en la secuela de Knives Out, que 
llegará a Netflix a finales de este 
mes. La sexualidad de Blanc fue 
el punto de mucha especulación 
dado que la película presenta una 
escena particular que sugiere que 
vive con un hombre. El director 
Rian Johnson confirmó desde en-
tonces que el personaje es queer.

Al referirse a la revelación de la 
sexualidad de su personaje en una 
nueva entrevista con The Sunday 
Times, que retoma The Indepen-
dent, Craig afirmó que al hacer 
películas, “se supone que debes 
reflejar la vida, y esa relación (gay) 
lo hace con mi vida”. El actor, de 
54 años, agregó: “Es normal, pero 
no queremos hacer una canción 
y bailar con ella. Simplemente se 
siente bien”.

No está claro si Craig se refería 
a sus relaciones personales o a la 
necesidad más amplia de repre-
sentar diferentes sexualidades 
en la pantalla. The Independent se 
puso en contacto con un represen-
tante de Craig para obtener más 
comentarios. Johnson expuso: 
“Simplemente tenía sentido para 
Daniel y para mí (que Blanc fuera 
queer). No queríamos ser tímidos 
o lindos al respecto. Sólo que fue-
ra un hecho del personaje”.

La estrella de James Bond ha di-
cho anteriormente que no quiere 
que los espectadores se “obsesio-
nen políticamente” con la sexua-
lidad de Blanc.

El año pasado, el actor habló so-
bre su propia sexualidad durante 
una aparición en el podcast Lunch 
with Bruce del restaurador Bruce 
Bozzi. En él, Craig abordó los in-
formes de que él y Bozzi habían 
sido vistos besándose en un bar 
gay llamado Roosterfish en Venice 
Beach, California, en 2010.

“Para mí, fue una de esas si-
tuaciones y, la ironía es, ya sabes, 
nos atraparon, supongo, lo cual 
fue un poco extraño porque no 
estábamos haciendo nada malo”, 
comentó Craig a Bozzi.

“Lo que sucedió es que tenía-
mos una buena noche y te estaba 
hablando de mi vida cuando ésta 
cambiaba, nos emborrachamos 
y pensé: ‘Oh, vamos a un bar, 
vamos, vamos a salir’. Yo estaba 
como si no me importara, pues 
estamos en Venice (California)”.

Asiste a bares gay desde 
que tiene memoria, dice

Craig agregó que ha ido a bares 
gay “desde que tengo memoria. 
Una de las razones es que que no 
me meto en peleas en bares gay 
tan a menudo... pues el agresivo 
columpio en barras hetero, me 
cansó mucho”. 

Añadió que los bares gay son lu-
gares seguros y que “realmente no 
tenías que declarar tu sexualidad, 
y pude conocer chicas allí, porque 
hay muchas exactamente por la 
razón por la que yo estuve allí. Fue 
una especie de motivo oculto”.

Craig se casó en junio de 2011  
con la actriz Rachel Weisz.

Glass Onion... cuenta con un 
elenco que incluye a Edward Nor-
ton, Janelle Monáe, Dave Bautista, 
Kathryn Hahn, Leslie Odom Jr, 
Jessica Henwick y Kate Hudson. 
Se estrenará en Netflix el 23 de 
diciembre.

Craig pide al público 
que no se obsesione con 
la sexualidad de Benoit 
Blanc, de Glass Onion...
El actor repite el 
papel en la secuela 
de Knives Out, que 
se estrenará el 23 
de diciembre

 El británico, en un fotograma de la película de Netflix.

FESTIVAL NOGARA

 Bailable que se presentó en el Festival Nogara 
para tambores tradicionales en el Centro Cultural 

Omdurman en la ciudad gemela de la capital de 
Sudán. Foto Afp
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Con largas rastas, gorro de lana y su 
pasión por el regué, Abdallah Ah-
med sabe desde hace tiempo que 
su estilo rastafari puede traerle 
problemas en su país, Sudán.

Si bien en Jamaica el emperador 
etíope Haile Selassie es considerado 
mesías por los rastafaris que lo si-
guen, en Sudán, país de gran mayo-
ría musulmana, el rastafarianismo 
es un movimiento más cultural que 
místico.

Sin embargo, bajo el régimen del 
dictador Omar al Bashir, Abdallah 
Ahmed –de nombre artístico Max 
Man– sufrió la saña de la policía 
islámica. En 2017 fue detenido en 
un concierto de regué acusado de 
posesión de drogas. Fue condenado 
a 20 latigazos.

En esos años, la policía de la mo-
ral no dudaba en rapar las rastas en 

público y en agredir a los rastafaris 
por incumplir el estricto código de 
vestimenta que el régimen imponía 
entonces.

En 2019, cuando el ejército de-
rrocó a Bashir bajo la presión del 
pueblo, los rastafaris “estaban muy 
entusiastas”, cuenta este sudanés 
de 31 años.

“Surgieron muchos músicos y 
artistas”, señaló a Afp este hombre 
que durante la dictadura tuvo que 
vivir su pasión en la clandestinidad.

Sin embargo, cuando el general 
Abdel Fatah al Burhan, antiguo 
comandante del ejército de Bashir, 
restableció el poder militar con su 
golpe de Estado hace un año, todas 
las puertas volvieron a cerrarse.

Entre los 121 manifestantes 
muertos en la represión había va-
rios rastafaris, sostuvo Afraa Saad, 
cineasta de 35 años que también 
lleva largas rastas.

A menudo, en las redadas que 
preceden o siguen las convocatorias 

de manifestaciones, los rastafaris 
dicen que son los primeros en caer, 
porque son los más visibles. Y entre 
estos jóvenes de pelo largo, varios 
han salido de detención con la ca-
beza rapada.

Para Abdallah Ahmed, los rastas, 
con su aspecto atípico, son un “ob-
jetivo” de las autoridades.

“Sin embargo, eso nunca les impi-
dió dejarse las rastas, algunos mu-
rieron por no esconder” el hecho de 
ser rastafaris, añadió.

Tanto es así que junto a los ha-
bituales eslóganes “¡Militares a los 
cuarteles!” y “¡Poder para los civi-
les!”, ha aparecido el ya emblemáti-
co “Los rastafaris no mueren”.

En marchas y concentraciones, 
las banderas con el retrato de Bob 

Marley, los gorros rojo-verde-ama-
rillo y los grandes temas del regué 
en inglés o árabe están por todas 
partes.

“El rastafarianismo nos enseña 
a decir la verdad, a ser valientes, a 
luchar por nuestros derechos”, des-
tacó Abdallah Ahmed.

Sin embargo, destacó Afraa Saad, 

existe un prejuicio muy arraigado 
en Sudán y otros países, de que 
“alguien que lleva rastas es un dro-
gadicto que no sabe comportarse 
correctamente.

“A menudo la gente me pregunta 
cómo una chica puede llevar rastas 
cuando hay otros peinados respeta-
bles”, agregó.

En Sudán, los rastas son un 
“objetivo” de las autoridades

Cientos de tailandeses participaron 
en campeonato de forjar churros
AFP 
BANGKOK

Al contrario de lo que suelen hacer, 
los fumadores de cannabis sólo te-
nían un objetivo el sábado en Ban-
gkok: forjar churros lo más rápido 
posible para ganar el primer cam-
peonato de Tailandia.

Desde junio, el reino conserva-
dor retiró el cannabis de la lista de 
estupefacientes prohibidos, lo que 
permite fumarlo sin correr riesgos 
penales.

En un pequeño café para consu-
midores de cannabis, un grupo de 
fumadores se reúne para intentar 
hacerse con uno de los tres premios 
del campeonato: el churro más rá-
pido, el más creativo y la mejor va-
riedad de cannabis.

“Es muy divertido”, contó Matita 
Promjai, apodada Mameaw, crea-
dora del concurso.

De los cientos de participantes, 
sólo una decena pudo hacerlo, ex-
plicó esta mujer de 31 años.

“Están muy nerviosos; les tiem-
blan las manos a todos”, aseguró.

Cada concursante tiene que for-
jar un churro grande y uno pequeño 
tan rápido como pueda, bajo la mi-
rada atenta de un grupo de perso-
nas experimentadas, pero cada vez 
más relajadas.

“Intento hacerlo lo mejor que 
puedo”, dijo uno de los participan-
tes, Klaus, que sólo dio su nombre, 
mientras se dirigía tranquilamen-
te a una mesa donde había un 
cronómetro.

Cuando empezó la competencia, 
este hombre de 23 años enrolló lo 
más rápido posible los dos canutos. 
El cronómetro paró en un minuto y 
44 segundos.

“Es una experiencia muy buena, 
es muy divertido, aunque la compe-
tencia es dura”, agregó.

Detrás, Nicky West, de 52 años y 
que se presenta como fumador “de 
alto nivel”, observó con una sonrisa.

“Realmente bueno, bien hecho”, 
sostiene, mientras hace un gesto 
con la mano tatuada para felicitar a 
este último concursante. “Me quito 
el sombrero”, destacó.

Al final de la tarde, los ganadores 
deambularon en medio de una nube 
de humo cada vez más espesa.

La competencia tiene también 
un aspecto más serio, puntualizó 
Mameaw.

Tailandia, de mayoría budista, 
ha aplicado durante mucho tiempo 
una legislación muy severa contra 
esta droga. Esto ha contribuido a 
llenar todavía más las cárceles ya 
superpobladas del país.

Las autoridades, que buscan be-
neficiarse de una parte del lucrativo 
mercado de los alimentos y medica-
mentos a base de cannabis, han ido 

suavizando estas leyes en los años 
recientes.

Tras legalizar su uso terapéutico 
en 2018, el gobierno retiró el 9 de 
junio la planta de su lista de estu-
pefacientes.

Esta supresión repentina de las 
restricciones sobre el cannabis ha 
hecho que muchas personas duden 
en torno a la planta. Algunas se pre-
guntan sobre sus ventajas, otras en 
torno a la reglamentación de su uso. 
También hay quien es reticente al 
cambio.

“Intento crear una comunidad 
para educar a la gente”, sostuvo la 
organizadora.

Mameaw no escondió que, ade-
más de este aspecto importante, 
creó el concurso por una razón muy 
simple: “Soy fumadora”.
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El concurso tuvo tres premios: 
el más rápido, el más creativo y 
la mejor variedad de cannabis. 
Foto Afp

Abdallah Ahmed, de nombre 
artístico Max Man, sufrió la 
saña de la policía islámica. Foto 
tomada del Facebook del músico



Lawfare a la sombra de Washington

ALONSO ROMERO*

E
s bien sabido que los 
alemanes tienen una 
palabra para todo. En 
este caso, en vez de decir 
“periodo prolongado de 

tiempo en el que poca o nada de 
energía eléctrica puede producirse 
a través de las energías eólicas y 
solares”, dicen dunkelflaute. Este 
término se ha vuelto una pesadilla 
para los proponentes de un siste-
ma eléctrico con base en este tipo 
de energías, sobre todo porque no 
se trata de “pequeñas intermiten-
cias”, sino de grandes periodos de 
tiempo. El fundamentalismo dirá 
que esto no es ningún problema, 
“el almacenamiento en baterías de 

litio solucionaría todo eso, la solu-
ción existe, sólo es implementarla”. 
Y sí, técnicamente, en papel se 
solucionaría de esa manera, pero, 
y este es el problema principal, los 
fundamentalistas que diseñaron 
esas políticas energéticas están tan 
obsesionados con demostrar que sí 
se puede que nunca se han deteni-
do a pensar si se debería.

Entonces, ¿se debería apostar 
a solar y eólica como base de un 
sistema con baterías de litio de 
respaldo para el dunkelflaute? 
No. Al día en que se escribió este 
artículo, Alemania acumulaba 10 
días de dunkelflaute, en los cuales 
el carbón representó cerca de 50 
por ciento de la generación total 
de electricidad, alcanzando emi-
siones de más de 800 gramos de 

CO2 por KWh (Francia, con base 
en nuclear, emite 80 gramos por 
KWh). Es probable que alguien 
diga “esto es raro, 10 días sin sol 
ni viento no son comunes”; sin 
embargo, cuando se diseña un sis-
tema tan vital como el eléctrico, es 
para estos extremos para los que 
debe diseñarse so pena de dejar 
sin electricidad al país. ¿Cuántas 
baterías se necesitarían y cuánto 
costarían? En Alemania se consu-
men en promedio 1.6TWh diarios, 
10 días serían 16 TWh. Asumiendo 
que 20 por ciento de la generación 
se haga con alguna otra fuente de 
generación en esos días se requie-
re un sistema de al menos 13 TWh 
para un dunkelflaute de 10 días. 
En Cottingham, Reino Unido, se 
acaba de instalar la batería más 
grande de Europa. Ese sistema 
de baterías, costaría 4.3 billones 
de dólares, el PIB completo de 
 Alemania. 

Esta cifra es exorbitante, razón 
por la que siempre se omite de las 
discusiones y nunca se dan datos 
concretos, sólo se habla de la ne-

cesidad de “mayores incentivos” 
y “mejor regulación” para que sea 
posible. Este costo no incluye el 
sobredimensionamiento necesa-
rio en el sistema de generación 
de energía, recordemos que las 
baterías se tienen que cargar, y las 
turbinas y paneles que estén abas-
teciendo la demanda diaria, no 
pueden usarse para cargar las ba-
terías, por lo que hay que tener dos 
sistemas de dimensiones al menos 
iguales para lograrlo. Claramente 
es un desperdicio de recursos 
tanto materiales como monetarios 
apostarle a un sistema basado en 
energía solar, eólica y baterías de 
litio para el “respaldo”. Existen 
alternativas probadas en sistemas 
como el francés, islandés, o el sue-
co, con base en energía nuclear, 
hidroeléctrica y geotermia, mucho 
más confiables, muchísimo más 
limpios y mucho más baratos.
*Maestro en finanzas en el sector 
energético por la Universidad de 
Edimburgo. Especialista en temas 
energéticos
Twitter:@aloyub

Es un des-
perdicio de 
recursos 
tanto ma-
teriales 
como mo-
netarios 
apostarle a 
un sistema 
basado en 
energía 
solar

CARLOS FAZIO

B
ajo la fachada de la lucha por la 
democracia y la libertad y con-
tra la corrupción, y mediante 
distintas modalidades de la gue-
rra política-jurídica-parlamen-

taria-mediática (lawfare), América Latina 
vive una contraofensiva golpista contra 
gobiernos y proyectos que cuestionan −así 
sea tibiamente− la ortodoxia neoliberal, 
como parte de un proceso de desestabiliza-
ción que no logra ocultar la larga mano de 
Washington y sus servicios de inteligencia 
en colusión con sectores plutocráticos y de 
ultraderecha nativos.

Signo de los tiempos, el desaseado pro-
ceso destituyente contra el ex presidente 
Pedro Castillo en Perú, quien, arrinconado 
por unos poderes Legislativo y Judicial 
corruptos, deslegitimados y al servicio de 
una oligarquía racista y clasista −y someti-
do a un linchamiento mediático continua-
do desde su asunción al gobierno el 28 de 
julio de 2021−, fue orillado a hacerse un 
harakiri en vivo y en directo el pasado 8 de 
diciembre.

A su vez, la actual vicepresidenta Cris-
tina Fernández, principal lideresa política 
argentina, fue condenada a seis años de 
prisión y una “inhabilitación perpetua” 
para ejercer cargos públicos, el mismo 
día (6 de diciembre) que se cumplieron 10 
años de la impugnación a la llamada ley 
de medios por parte del Grupo Clarín. La 
norma fue modificada por decreto el 4 de 
enero de 2016 por el ex presidente Mauri-
cio Macri, quien eliminó las regulaciones 
antimonopolio que cuestionaba el podero-
so multimedio. 

La efeméride sería un dato baladí de 
no ser porque Clarín volvió a colocarse 
en el centro de un escándalo político tras 
la filtración de las conversaciones de un 
grupo en Telegram creado por el empre-
sario Pablo Casey, gerente de asuntos 
legales y sobrino del director ejecutivo 
del conglomerado empresarial, Héctor 
Magnetto, del que participaron, también, 
Jorge Rendo, número dos del emporio me-
diático, jueces federales (entre ellos, Julián 
Ercolini, quien instruyó la “causa Vialidad” 
por la que acaba de ser condenada Cristina 

Fernández), fiscales y el ministro de Segu-
ridad de la ciudad de Buenos Aires, Marce-
lo D’Alessandro. 

El 14 de octubre todos viajaron en un 
chárter a la mansión del magnate británi-
co Joe Lewis, un latifundista que ostenta 
una propiedad mal habida de 12 mil hec-
táreas en Lago Escondido, provincia de 
Río Negro. Los anfitriones de la reunión 
fueron Casey y Rendo, y se sospecha que 
allí se llevaron negociaciones para salvar a 
Macri de causas judiciales que el ex presi-
dente tiene pendientes.

Al comentar la sentencia en su contra, 
la ex mandataria Fernández, viuda del ex 
presidente Néstor Kirchner y abogada de 
profesión, dijo que “esto no es ni lawfare 
ni partido judicial. Es un Estado paralelo y 
mafia judicial”. Y puso de ejemplo el viaje 
secreto de jueces, fiscales y funcionarios 
del principal partido de oposición −finan-
ciado por el Grupo Clarín−, a la propiedad 
del billonario Lewis, importante inversio-
nista en el sector energético y aliado estre-
cho de Macri.

Como contexto cabe recordar que en 
2006 WikiLeaks filtró documentos que 
evidenciaron que Michel Temer, ex vice-
presidente de Dilma Rousseff y uno de los 
principales operadores del proceso que 
la apartó de su cargo en el impeachment 
de 2016, era uno de los principales infor-
mantes de la embajada de Estados Unidos 
en Brasil. Entonces, el juez Sergio Moro, 
el fiscal Deltan Dallagnol y 13 fiscales de 
la operación “anticorrupción” Lava Jato, 
planificaron y fabricaron −con la colusión 
ilegal del fiscal general adjunto del De-
partamento de Justicia de EU, Kenneth 
Blanco− crímenes e ilícitos contra el orden 
político y social con el objeto de viabilizar 
un proyecto de poder de la extrema dere-
cha en Brasil. 

En 2017, el fiscal Kenneth Blanco se 
jactó en un evento del Atlantic Council de 
su colaboración informal (ilegal) con los 
fiscales brasileños en el caso de Luiz Lula 
da Silva, contándolo como una historia de 
éxito. La FBI también colaboró de manera 
directa, legal e ilegal, desde el inicio de la 
operación Lava Jato, y su principal enlace 
−ahora jefa de la Unidad de Corrupción 
Internacional−, Leslie Backschies, alardeó 
que había “derribado presidentes en Bra-

sil”. La cooperación entre autoridades de 
EU y Brasil incluyó el uso de hackers de la 
FBI para descifrar archivos encriptados de 
instituciones gubernamentales y corpo-
rativas brasileñas e infraestructuras digi-
tales. En 2017, Kenneth Blanco se reunió 
en Argentina con Mauricio Macri y con 
el titular de la Corte Suprema de Justicia, 
Ricardo Lorenzetti.

Uno de los componentes esenciales del 
lawfare son las corporaciones mediáticas. 
Lo que hermana al Grupo Clarín (Canal 
13, Radio Mitre, diarios Clarín y Olé, Ca-
blevisión et al.), principal promotor del 
linchamiento contra el kirchnerismo, con 
el Grupo Globo, de Brasil, segundo conglo-
merado de medios de difusión más grande 
del mundo. Con la excepción de Folha de 
São Paulo, los grandes medios brasileños 
“trabajaron” para el Lava Jato, pero en es-
pecial el noticiero nacional de TV Globo.

A su vez, Moro, Dallagnol y el grupo de 
tarea del Lava Jato instrumentalizaron el 
discurso de combate a la corrupción (dise-
ñado por EU junto con la estandarización 
de los aparatos judiciales latinoameri-
canos) para promover una conspiración 
contra el Estado de derecho y derrocar a 
la presidenta Rousseff. En la cúspide jerár-
quica de la conspiración siempre aparece 
el ex juez Moro, el capomafia de un esque-
ma criminal concebido en Washington y 
desarrollado por la oligarquía y otros po-
deres fácticos brasileños para encarcelar a 
Lula, implantar el régimen de excepción y 
colocar en la presidencia a la facción más 
entreguista de la extrema derecha. Lava 
Jato no fue sólo una de las llaves de la de-
molición del Partido de los Trabajadores, 
de Lula y Dilma, sino también el argumen-
to para que el presidente Jair Bolsonaro 
fabricara para Moro un superministerio 
de Justicia con poderes de vigilancia y es-
pionaje sin precedentes en la historia bra-
sileña. No fue casual que en su visita a EU, 
acompañando a Bolsonaro, Moro visitara 
el Pentágono y la CIA en Langley.

Con variantes, el modelo geopolítico-
punitivo de la guerra política por vía 
judicial y/o parlamentaria (lawfare) se 
replica ahora en Argentina y Perú, con su 
carácter disciplinador, demonizador, in-
habilitador y desmovilizador de impronta 
 estadunidense.

América Latina 
vive una 
contraofensiva 
golpista contra 
gobiernos y 
proyectos que 
cuestionan la 
ortodoxia 
neoliberal

La importancia del 
dunkelfl aute alemán
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Termina uno de los 
años más calurosos 
desde la Revolución 
Industrial
IVÁN RESTREPO

E
stá por terminar uno de los 
años más calurosos desde la 
Revolución Industrial, ocurri-
da a mediados del siglo XIX. 
Tan nada grata noticia se basa 

en la influencia de factores que afectan 
al clima global, como la emisión de ga-
ses, la agricultura y el uso de combusti-
bles fósiles. Los especialistas insisten en 
que las temperaturas del planeta segui-
rán en aumento los próximos años, si no 
se reducen drásticamente las emisiones 
de gases de efecto invernadero. Las olas 
de calor se volverían más frecuentes, 
con víctimas mortales y reducción 
de 30 por ciento en la producción de 
 alimentos.

Una de las regiones del planeta más 
afectadas fue Europa, con el verano más 
caluroso desde 1880. La temperatura 
media fue de unos 1.34 grados Celsius 
por encima de la media del periodo com-
prendido entre 1991 y 2020. El mes de 
agosto fue el de mayores temperaturas 
desde que existen registros.

A las olas de calor se unieron condicio-
nes inusualmente secas que ocasionaron 
sequía e incendios forestales en muchos 
países. Entre ellos, España, Francia, 
Portugal, Italia, Gran Bretaña y Grecia. 
Las condiciones cálidas y secas extre-
mas y prolongadas afectaron el caudal 
de los ríos, la agricultura y el transporte, 
y facilitaron la propagación e intensi-
ficación de los incendios. España, por 
ejemplo, registró 416 que arrasaron más 
de 300 mil hectáreas. Fue la mayor área 
quemada en todo el continente. 

Los datos de temperaturas máximas y 
fenómenos meteorológicos adversos son 
incluso peores en algunos puntos del 
planeta. Por ejemplo, en los Alpes eu-
ropeos el derretimiento de los glaciares 
batió récords en 2022, con pérdidas de 
espesor promedio de entre tres y más de 
cuatro metros, la mayor cantidad jamás 
registrada. En África oriental, las lluvias 
estuvieron por debajo del promedio de 
los últimos 40 años.

Pero también las grandes potencias 
industriales, como Estados Unidos. El 
sur, parte del oeste y el medio oeste del 
país en las que viven más de 140 millo-
nes de personas, las temperaturas supe-
raron las de años anteriores. Además, 
18 estados se declararon en alerta por la 
ola de calor. Ésta se mezcló con intensas 
tormentas en la zona de las grandes 
llanuras, provocando inundaciones que 
afectaron a 21 millones de residentes.

La ola de calor tuvo su mayor expre-
sión en la ciudad de Phoenix, Arizona, la 
más mortífera por altas temperaturas 
de nuestro vecino del norte. No sola-
mente por ubicarse cerca del desierto 
de Sonora, sino por el cambio climático. 
Días de calor que llegaron a 50 grados y 
causaron más de 60 muertes . Otras ciu-
dades, como Austin, San Antonio, Hous-
ton, Oklahoma y Dallas, padecieron el 
verano más caluroso de su historia.

Y en cuanto a México, los datos del 
Servicio Meteorológico Nacional mues-
tran que este año abril fue el segundo 
abril más cálido, y mayo, el mayo el 
primero más cálidos. De fines de marzo 
a mediados de mayo hubo cuatro ondas 
de calor que generaron ambiente de ca-
luroso a extremadamente caluroso en la 
mayor parte del país. 

Lugares con valores extremos: Aquis-
món, San Vicente y Ciudad Valles, en 
San Luis Potosí; Eduardo Neri, en Gue-
rrero; Hermosillo, Soyopa Querobabi, El 
Cubil y Tepache, en Sonora, y Mexicali, 
en Baja California.

Para el secretario general de la Orga-
nización de Naciones Unidas, António 
Guterres, Las olas de calor y la sequía 
en Europa, China, el Cuerno de África 
y Estados Unidos, por ejemplo, “nada 
tienen de natural. Son el precio que se 
paga por la adicción de la humanidad a 
los combustibles fósiles”. Y agregó que 
“cada año insistimos en redoblar esta 
adicción, incluso mientras los síntomas 
empeoran rápidamente”. Sus efectos 
provocarán desastres mayores y serán 
las naciones más pobres y menos res-
ponsables del calentamiento global, las 
más vulnerables.

Durante la COP27 celebrada en 
noviembre pasado en Egipto, México 
prometió reducir sus emisiones de gases 
de efecto invernadero entre 22 y 35 por 
ciento en los próximos ocho años. Inclu-
ye 52 millones de toneladas de carbono 
y un proyecto conjunto de energías 
renovables con Estados Unidos que im-
plica invertir 48 mil millones de dólares. 
Ello permitirá generar 40 gigavatios, 
el doble de la emisión actual de energía 
limpia. 

¿Se cumplirá lo prometido? En los se-
xenios anteriores no fue así.

ANA DE ITA*

L
a secretaria de Economía in-
formó el 7 de diciembre sobre 
el ofrecimiento de México a 
Estados Unidos de extender el 
plazo para la eliminación del 

maíz transgénico hasta enero de 2025, 
un año más de la fecha inicial propuesta, 
y cuando el sexenio del presidente Ló-
pez Obrador habrá concluido. La secre-
taria explicó que el gobierno relabora el 
decreto para modificarlo y hacerlo más 
claro (bit.ly/3HuiIfK).

Tras varias semanas de confusión 
sobre las restricciones a la importación 
de maíz transgénico que considera el 
decreto de diciembre de 2020, las ten-
siones bilaterales aumentaron, al grado 
que el secretario de Agricultura de Esta-
dos Unidos, durante su visita a México, 
sostuvo que la eliminación gradual del 
uso y la importación del maíz biotecno-
lógico tenía “el potencial de perturbar 
sustancialmente el comercio, perjudi-
car a los agricultores en ambos la de la 
frontera y aumentar significativamente 
los costos para los consumidores mexi-
canos”. Afirmó que en ausencia de una 
resolución aceptable, Washington consi-
deraría la adopción de medidas formales 
en el Tratado México, Estados Unidos, 
Canadá (T-MEC) (bit.ly/3FnF53A).

Por su parte, las trasnacionales agro-
biotecnológicas que integran Crop Life 
International: Bayer, Basf, Corteva, 
Syngenta, junto con las asociaciones de 
productores de maíz, los fabricantes de 
jarabe de alta fructosa, los de granos 
secos de destilería con solubles, la orga-
nización para la innovación en biotecno-
logía, el Consejo de Granos de Estados 
Unidos y sus contrapartes mexicanas 
como la Asociación de Semillas, la de fa-
bricantes de alimentos balanceados, los 
engordadortes de ganado bovino, la or-
ganización de porcicultores, la cámara 
de maíz industrializado, presentaron el 
análisis económico preparado para ellos 
por World Perspectives Inc sobre los 
impactos que tendrían las restricciones 
mexicanas al maíz transgénico.

Sin embargo, el decreto de 2020 no 
menciona la importación, sino a la facul-
tad de las autoridades de bioseguridad 
para revocar y abstenerse de otorgar au-
torizaciones para el uso de maíz genéti-
camente modificado en la alimentación 
de la población. Para no enfrentar al 
T-MEC era posible controlar interna-
mente el destino de las importaciones 
de maíz y prohibir su uso a las empresas 
fabricantes de harina, tortillas, almi-
dones, frituras, hojuelas, jarabe de alta 
fructosa. Ellas utilizan unos 3 millones 
de toneladas del maíz importado, pero 
no por falta de maíz en el país.

Aunque las declaraciones del presi-
dente López Obrador se refirieron sólo 
a la eliminación del maíz transgénico 
para consumo humano, varias veces 
argumentó que evitaría la entrada de 
importaciones de maíz transgénico des-
tinadas a ese fin.

El secretario de Agricultura sostuvo 
también que las importaciones de maíz 
para la alimentación del ganado no 
serían canceladas. El único que llevó al 
extremo la eliminación del maíz trans-
génico fue el subsecretario de Autosufi-

ciencia Alimentaria, quien declaró que 
se prohibiría su importación incluso pa-
ra la alimentación de ganado. Señaló que 
existía un plan para reducir a la mitad las 
importaciones de maíz a partir del au-
mento de la producción. Este plan –sin 
posibilidades de concretarse– pretendía 
aumentar la producción de maíz amari-
llo en unos 7 millones de toneladas en un 
año, además de negociar la compra de 
maíz no transgénico en Estados Unidos, 
Brasil y Argentina, países con 93, 88 y 99 
por ciento de grano transgénico, respec-
tivamente (bit.ly/3gmZWM4).

Estados Unidos inició la siembra de 
maíz transgénico desde 1996 y México 
partir de la puesta en marcha del TL-
CAN (1994) se convirtió en uno de sus 
principales destinos. La demanda de 
maíz amarillo creció exponencialmente, 
al tiempo que sus importaciones dum-
ping se usaban para bajar los precios a 
los maiceros nacionales y hacer nego-
cios financieros desde el vecino país con 
créditos blandos a la exportación.

El sector pecuario absorbe 82 por 
ciento de las importaciones del grano, 
unos 14 millones de toneladas. Las tras-
nacionales que controlan la producción 
fabril de puercos, como Smithfield, 
instalaron sus plantas en el país; Tyson 
y Pilgrims que controlan la producción 
intensiva de pollo se expandieron y lo 
mismo ocurrió con el ganado vacuno 
controlado por la brasileña JBP, en tan-
to la ganadería de pequeña y mediana 
escala desapareció al quedarse sin posi-
bilidades de competir. 

La prohibición mexicana a la impor-
tación de maíz transgénico amenaza el 
mercado de los agricultores productores 
de maíz, de los productores de derivados 
y de los distribuidores y comercializa-
dores en Estados Unidos; también a las 
corporaciones trasnacionales producto-
ras de semillas genéticamente modifica-
das y de agrotóxicos, pero también a la 
producción ganadera y la fabricación de 
piensos, en México. 

En momentos de turbulencia en los 
mercados internacionales por la guerra 
en Ucrania, la sequía en varias regiones 
y la inflación generalizada, no parece 
buena idea prohibir las importaciones 
de maíz de las que depende México para 
la alimentación del ganado, mientras 
no existan alternativas reales para 
 sustituirlas.
*Directora del Centro de Estudios para el 
Cambio en el Campo Mexicano

El secretario 
de Agricultura 
sostuvo que las 
importaciones de 
maíz para ganado 
no serían canceladas

Los especialistas 
insisten en que las 
temperaturas del 
planeta seguirán 
en aumento los 
próximos años, 
si no se reducen 
drásticamente las 
emisiones de 
gases de efecto 
invernadero

Maíz transgénico: libre 
comercio y autosufi ciencia 
alimentaria
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BRAULIO CARBAJAL 

En 2023, el programa Jóvenes 
Construyendo el Futuro cumple 
cinco años y con ello se comple-
tará una inversión de alrededor 
de 100 mil millones de pesos en el 
desarrollo personal y profesional de
aproximadamente 2.5 millones 
de mexicanos, destacó Marath Ba-
ruch Bolaños López, subsecretario 
de Empleo y Productividad Laboral 
de la Secretaría del Trabajo y Previ-
sión Social (STPS).

En entrevista con La Jornada,
destacó que a la fecha hay 2 millo-
nes 339 mil de personas incorpo-
radas al programa que, a cambio 
de una beca, vincula a aprendices 
de entre 18 y 29 años con empresas 
las cuales les enseñan una activi-
dad laboral, cantidad que sumará 
medio millón más el siguiente año 
y cerrará el sexenio con un total de 
3 millones de beneficiarios.

El programa, indicó, ha conta-
do con la participación de 370 mil 
centros de trabajo; es decir, empre-
sas a lo largo de todo el país, las 
cuales se encargan de capacitar 
a los jóvenes a lo largo de un año 
a cambio de una remuneración 
económica que aporta el gobierno.

Destacó que dicho pago ha ido 

evolucionando y adaptándose a 
las nuevas necesidades de la po-
blación, pues en un inicio la beca 
era de 3 mil 600 pesos y ha ido au-
mentando en la misma proporción 
que lo ha hecho el salario, al grado 
que para 2023 será de 6 mil 310 
pesos, es decir, un aumento de 75 
por ciento en cuatro años. 

“El alza al salario mínimo, que 
para el siguiente año será de 20 
por ciento, también es una gran 
conquista para los jóvenes de 
nuestro programa. Además, es una 
oportunidad laboral importante, 
pues casi la mitad de los becarios 
son contratados por la empresa en 
la que recibieron la capacitación 
después de ese  año que dura el 
programa. Se trata de una inver-
sión, y cuando termine el quinto 
año –2023–, habremos invertido 
100 mil millones de pesos en los jó-
venes; nunca en la historia del país 
se había hecho una capitalización 
de ese tipo y tamaño”, apuntó. 

Reduce la violencia 

El subsecretario destacó que, aun-
que el programa es de alcance na-
cional, está enfocado en las comu-
nidades de menores ingresos y con 
mayores índices de inseguridad, a 
fin de brindar opciones a los jóve-

nes para mejorar su nivel de vida, 
pues durante un año aprenden una 
actividad laboral que a la postre les 
ayudará a quedarse en esa empresa 
o iniciar un negocio. 

Uno de los objetivos lo ha ma-
nifestado el presidente Andrés 
Manuel López Obrador: erradicar 
la violencia y arrebatar jóvenes al 
crimen organizado. 

Al respecto, Bolaños López 
aseguró que la Secretaría de Se-
guridad y Protección Ciudadana 
ha compartido datos que indican 
que en las comunidades con altos 
índices de inseguridad donde se 
ha decidido implementar Jóvenes 
Construyendo el Futuro se ha re-
ducido poco más de 12 por ciento 

el número de homicidios dolosos. 
“Evidentemente no podemos sa-

car conclusiones adelantadas, pero 
es un indicador de  que estamos ha-
ciendo bien el trabajo, en la medida 
en la que estamos cumpliendo una 
meta de la Cuarta Transformación, 
que es atender a los población juve-
nil al darles herramientas y atacar 
las fuentes, digamos estructurales, 
de los problemas que enfrentan y 
que derivan también de la inse-
guridad o por la propia pobreza”.  
Agregó que en muchas ocasiones 
los jóvenes que terminan siendo 
parte del crimen organizado son 
fundamentalmente aquellos que 
no tuvieron la oportunidad de 
estudiar y que no tenían trabajo, 

por lo cual, el diagnóstico del Presi-
dente es acertado: en la medida en 
que se reciban oportunidades de 
preparación académica y empleo 
accederán a una mejor vida. 

Para el funcionario, 2023 será el 
año de consolidación del progra-
ma, de modo que se convierta en 
una herramienta transexenal, sin 
importar quién sea el próximo pre-
sidente, debido a su importancia 
para la población joven del país. 

CLARA ZEPEDA

Arranca una semana decisiva, de 
cara al cierre de 2022, con las re-
uniones de política monetaria de 
los bancos centrales de Estados 
Unidos, zona euro y México, prin-
cipalmente, en la que moderarán 
los tres el incremento de sus tasas 
de referencia (costo del crédito), a 
0.50 puntos porcentuales, prevén 
analistas económicos.

Antes de pasar a las decisiones 
monetarias, mañana se publicará 
el dato de inflación de Estados Uni-
dos para noviembre (7.7 por ciento 
interanual en octubre). Si dicho ín-
dice empieza a mostrar una caída, 
la Reserva Federal (Fed) va a ser 
más benigna de lo que algunos 
esperan porque algunos bancos 

centrales del mundo están empe-
zando a revertir la tendencia tan 
restrictiva, entre ellos el Banco de 
México (BdeM).

La Fed está con perspectiva de  
aliviar un poco las expectativas 
de alzas de tasas, pero no si hay 
un dato negativo de inflación (un 
cambio marginal o que aumente).

Después de cuatro incrementos 
consecutivos de 0.75 puntos, la 
Fed subirá el precio del dinero 0.50 
puntos porcentuales, situando el 
rango objetivo para la tasa de fon-
dos federales en 4.25-4.5 por cien-
to, con sólo un minúsculo riesgo de 
otro aumento de 0.75 puntos, si el 
Índice de Precios al Consumidor 
está excepcionalmente sólido en 
niveles de 7.7 por ciento.

“Esperamos que el Comité Fe-
deral de Mercado Abierto modere  

el aumento de tasas (medio punto 
porcentual) el próximo miércoles. 
Dado que los datos sobre la activi-
dad en Estados Unidos continúan 
con las alzas de la Fed  han tenido 
una tracción limitada en la eco-
nomía”, aseguró Marc Giannoni, 
economista en jefe de Barclays. 
Añadió que dado el tono resisten-
te de los datos de Estados Unidos 
sobre la actividad y el empleo, los 
mercados han concluido que esto 
implicará una subida adicional de 
tasas, fijando un precio máximo 
para las tasas de interés de los 
fondos en el rango de 4.75-5.0 por 
ciento e, incluso, a 5.25 por ciento.

En la última reunión del año, 
la Fed publicará sus previsiones 
macroeconómicas (PIB, inflación, 
empleo, tasas) y se espera que por 
primera vez desde el comienzo de 

la guerra en Ucrania (24 de febre-
ro) se moderen las revisiones. 

El jueves toca el turno al Banco 
Central Europeo y se espera que 
suba su tasa de referencia 0.50 
puntos.

Última reunión

En medio de la discusión sobre si el 
subgobernador Gerardo Esquivel 
será nombrado nuevamente el 1º de 
enero, el mercado espera amplia-
mente que la Junta de Gobierno del 
Banco de México anuncie un alza de 
0.50 puntos porcentuales en la tasa 
de referencia a 10.50 por ciento.

Para México, la curva apunta 
a una tasa terminal de 10.89 por 
ciento; es decir, el nivel de tasa en 
la que el banco central dejará de 
subirla para combatir la inflación, 

cercana a 11 por ciento al cierre del 
primer trimestre de 2023.

“Los buenos datos de inflación 
de la segunda quincena están in-
fluenciados por las ventas de El 
Buen Fin, que este año fue la se-
gunda quincena y no en la primera 
de noviembre como el año pasado, 
contribuyendo a un bajo efecto 
base, por lo que la inflación de la 
primera mitad de diciembre podría 
volver al alza. 

“Por ello, y considerando que la 
Fed aumente su tasa 0.50 puntos, 
esperamos que Banco de México 
suba su tasa en la misma magni-
tud este jueves, a 10 a 10.50 por 
ciento”, detalló Jessica Roldán, di-
rectora de análisis económico de 
Finamex. También habrá decisio-
nes monetarias en Inglaterra, No-
ruega, Rusia, Colombia y Filipinas.

Tipo de cambio (pesos)  Compra Venta
Dólar 19.14 20,27
Euro 20.8127 20.82

Tasas de interés
Cetes 28 días 10.00%
Cetes 91 días 10.59%
TIIE 28 días 10.54%

Inflación
Noviembre  +0.58%
De nov. de 2021 a nov. de 2022 7.8%
Reservas internacionales
198 mil 890.2 mdd al 2 de diciembre de 2022

Petróleo (dólares) Precio Var
WTI 71.02 -0.44
Brent 76.10 -0.05
Mezcla mexicana 60.42 +0.44

S&P/BMV IPC (Índice de precios y cotizaciones)
BOLSA MEXICANA DE VALORES
Cierre 50 mil 466.25 unidades
Variación puntos -612.45
Variación por ciento -1.2

Los becarios llegarán a 3 millones // 
Participan 370 mil centros de 
trabajo, asegura Marath Bolaños

Sumará 100 mil mdp la inversión 
de impulso al primer empleo: STPS 

JÓVENES CONSTRUYENDO EL FUTURO CUMPLIRÁ UN QUINQUENIO

Bancos centrales alistan un alza de 0.50 puntos porcentuales esta semana

▲ El subsecretario Marath 
Baruch Bolaños López destacó 
que Jóvenes Construyendo el 
Futuro es un plan único en el 
mundo. Foto La Jornada
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Se retrasan tiempos del proceso 
para la venta de Citibanamex

Croacia, enorme
LEÓN BENDESKY

U
n deleite fue ver jugar a 
Croacia en contra de Bra-
sil en la copa mundial de 
futbol en Qatar. El equipo 
jugó con empeño, con brío 

y sin complejo alguno ante los brasileños 
famosos y favoritos. Cinco veces ha sido 
la selección brasileña campeona del 
mundo, una más que Alemania e Italia. 
Eso fue en 1958, 1962, 1970, 1994, 2002. 
Sí, la última vez fue hace ya 20 años. Así 
es que los jugadores, los directivos y los 
seguidores por todo el mundo viven ya de 
una especie de memoria histórica, y con 
nostalgia. 

A pesar de eso, cuando los 11 del mo-
mento salen a la cancha expresan en 
su rostro, su porte y sus maneras una 
especie de superioridad, de confianza 
como si emanaran de la misma camiseta 
verdeamarela que visten, pero que cada 
vez tiene menos sustento. 

Claro que el futbol en Brasil es de pri-
mer nivel, atractivo, lucidor. Claro que 
sus jugadores sobresalen en los clubes 
que los contratan; son estrellas. Claro, es 
una referencia innegable de este juego. 
Pero en los mundiales son ya dos décadas 
de sequía. 

Y Croacia le jugó a Brasil, literalmente, 
y lo contuvo. Cuando finalmente se les 
adelantaron en los tiempos extras, lo 
trabajó metódicamente, y lo fue minando 

poco a poco hasta que consiguió el empa-
te y forzó la serie de penaltis. 

No fallaron ninguno. Ahí se acabó 
todo. Siempre de forma un tanto odiosa, 
es cierto, pero es la regla. Neymar, gran 
futbolista, famoso y hombre controver-
tido, lloró. Eso me parece fuera de lugar 
e indecoroso en un profesional, con un 
salario millonario y capaz de imponer 
condiciones a quien lo contrata. Croacia 
salió a hacer lo suyo: jugar. 

Y vaya si tiene sustento ese equipo. 
Mucha fuerza, estatura (1.84 metros en 
promedio) y gran condición atlética; bien 
armado técnicamente, juego de conjun-
to, orden, mucha habilidad y capacidad 
de resolución. Magníficos jugadores y 
entrenador. Un bárbaro portero Dominik 
Livakovic.

Todo aquello gira en torno de la me-
dia cancha, donde debe ser; ahí reina el 
“gran-pequeño” Luka Modrić de 37 años 
y 1.72 metros de estatura, armador y 
servidor de juego, maduro y sabio, incan-
sable; un placer verlo, como ocurre en el 
Real Madrid. 

Algo similar, y a su modo, le está pa-
sando a Messi a sus 35 años en París. La 
selección de Croacia participó por prime-
ra vez en un mundial de futbol en Francia 
1998 y luego sólo faltó al de Sudáfrica 
2010; es decir, que ha competido seis ve-
ces, incluyendo Qatar. 

En el mundial pasado en Rusia, perdió 
la final con Francia. Aquí, donde siempre 
sucede que no se pasa de las rondas más 

bajas del torneo y, en el caso actual aún 
menos de lo que fuera ya casi costumbre, 
el asunto de Croacia debería servir de 
espejo. 

Un reflejo de un propósito deportivo 
profesional claro, de organización en-
caminada al fin definido de vencer, la 
aspiración de estar entre los mejores, 
con muchos jugadores completos y que 
puedan competir en otras ligas. 

Croacia es el octavo país exportador de 
futbolistas del mundo (con sólo 4 millo-
nes de habitantes). 

De acuerdo con los últimos números 
disponibles del CIES Football Obser-
vatory Group, Brasil es el país con más 
jugadores fuera, con aproximadamente 
mil 200, le siguen Francia, con cerca de 
mil; Argentina, 800; Inglaterra, 500 y 
Croacia, con 400. 

Vaya emprendimiento el que se han 
montado, con propósitos bien definidos 
y los recursos de organización y trabajo 
necesarios. 

Todo eso se nota a las claras. Aquí, 
a ese respecto no hay nada qué hacer 
y todos los involucrados lo saben muy 
bien: dueños de los equipos, ejecutivos 
de la federación, entrenadores, promo-
tores, jugadores, cronistas y periodistas 
y, sobre todo, lo saben los aficionados, 
siempre bien dispuestos y todas las veces 
decepcionados. 

Pueden poner al mejor, al más caro 
entrenador del planeta, a un iluminado 
a dirigir la selección, y me temo que no 

conseguirá más. Es la estructura y son 
los intereses económicos a los que sirve. 
Es una situación que lleva a una suerte 
de fingimiento y acaba en un engaño 
colectivo.

Viendo jugar en Qatar al equipo de Es-
tados Unidos, aun rezagado con respecto 
a las selecciones más fuertes, pero con 
un perfil técnico y capacidad de juego 
cada vez más efectivo y profesional, sin 
desplantes, es claro que México se replie-
ga y margina sin freno incluso en el bajo 
nivel que reina en la Concacaf. 

Es cierto que se trata de un juego. Los 
juegos tienen muchos significados y su 
propia importancia y el futbol los tiene a 
escala global. 

Los torneos de selecciones represen-
tan un juego diferente al de las ligas 
nacionales; así sea un torneo de la clase 
de la Copa de Campeones de Europa, la 
Champions. 

Con las selecciones se trata de una 
representación nacional. Eso le da un 
carácter especial en términos deportivos 
y sicológicos. No es lo mismo desplegar 
la bandera del Arsenal que la de Ma-
rruecos, o es que no ha quedado claro lo 
notable que este equipo ha logrado ya en 
Qatar: Con una convicción enorme, mu-
cha habilidad deportiva, pasó por encima 
de los equipos de la península ibérica y 
ha desatado un fenómeno social y polí-
tico muy interesante. Con otro enorme 
portero, Yassine Bounou, que se hace 
llamar Bono.

JULIO GUTIÉRREZ

La venta de Citibanamex por par-
te de su controlador, Citigroup, 
ha tenido una serie de cambios en 
el cronograma original y causado 
una demora de poco más de seis 
meses.

El 11 de enero, cuando el con-
sorcio estadunidense anunció la 
venta, había una idea clara que 
desde la primavera de este año el 
proceso iría viento en popa, debido 
al interés de diversos inversionis-
tas nacionales e internacionales, 
tanto banqueros como de otros 
sectores para adquirir el Banco 
Nacional de México.

En un principio, en una entrevis-
ta con La Jornada, Manuel Romo, 
director general de Citibanamex, 
afirmó que la idea era que a finales 
de 2023 se tuvieran los dos bancos 
en operaciones; no obstante, el lu-
nes, el mismo directivo señaló que 
ahora se anticipa que hasta prin-
cipios de 2024 se cumpla dicho 
objetivo.

“Tenemos que trabajar mucho 
en la transacción que anunciamos 
el pasado 11 de enero, de manera 
que a fines de 2023 tengamos dos 
bancos, el banco que se vende, 
Banco Nacional de México, con 
una operatividad robusta en cum-

plimiento con toda la regulación, 
y un banco Citi, que siga siendo 
la mejor banca corporativa del 
mercado”, señaló en su momento 
Romo a este medio.

Pero el lunes, en una reunión 
con medios, refirió que ahora se 
espera que sea, al menos duran-
te el primer trimestre del año 
próximo cuando se determine el 
comprador o la forma de venta, de 
forma que hasta 2024 se tengan 
los dos bancos en funcionamiento, 
cada uno, con una licencia propia.

La postura de Citibanamex y de 
Citigroup ha sido que hay dema-
siados inversionistas interesados 
en el segmento en venta, que in-
cluye la banca minorista –tarjetas 
de crédito, hipotecas, etcétera–, 
la aseguradora, la Administrado-
ra de Fondos para el Retiro y el 
acervo cultural del banco.

En un reporte publicado a prin-
cipios de este año, Bank of Ame-
rica aseguró que la transacción 
rondaría entre los 12 mil y los 12 
mil 500 millones de dólares, y que 
los postores con mayores posibili-
dades de adquirirlo eran Banorte, 
de Carlos Hank González; Inbursa, 
del magnate Carlos Slim, e inclu-
so Santander, propiedad de Ana 
Botín, considerada una de las mu-
jeres más poderosas del mundo.

Sin embargo, todos los mencio-

nados se han salido del proceso de 
compra. Fue Santander la primera 
entidad que dio a conocer su retiro  
de la puja, dado que “presentó una 
oferta no vinculante y tras haber 
sido sometida a la consideración 
de Citigroup, el banco ha sido in-
formado de que no continuará en 
las siguientes etapas”.

Le siguió Banorte y luego Inbur-
sa, quienes por medio de un comu-
nicado enviado a la Bolsa Mexica-
na de Valores (BMV) informaron 
que ambas partes acordaron no 
seguir. Al respecto, Romo indicó 
que “en ningún caso se trata de 
un tema de valor” –el que hayan 
salido ambos participantes de las 
negociaciones.

Ahora, Citi y Banamex analizan 
las posibles opciones para cerrar 
en “tiempo y forma” el proceso de 
venta, incluso mediante una oferta 
pública en el mercado de valores.

Hay reportes que indican que en 
la puja siguen el magnate mexica-
no Germán Larrea y Daniel Bec-
ker, presidente de Banca Mifel y de 
la Asociación de Bancos de Méxi-
co, mismo que estaría acompaña-
do de un grupo de inversionistas.

Manuel Romo también comen-
tó que, por el momento, no se dará 
ningún detalle sobre el proceso de 
venta del banco y cualquier rumor 
solo queda en “especulación”.

HABRÁ TUITS DE HASTA 4 MIL CARACTERES

▲ Twitter tiene la intención de incrementar pronto el número máximo 
de caracteres permitidos en las publicaciones en la red social de 280 
hasta 4 mil, declaró ayer el empresario estadunidense y propietario 
de la red social, Elon Musk. “Sí”, respondió Musk a una pregunta de un 
usuario en Twitter sobre si su red social va a aumentar la cantidad de 
caracteres a 4 mil. A finales de octubre, Musk cerró el trato de 44 mil 
millones de dólares para adquirir la plataforma de mensajería 
instantánea, prometiendo reforzar las protecciones para la libertad 
de expresión, como parte de su adquisición. Foto Afp, con información 
de Sputnik 

La etapa de defi nición se aplaza poco más de seis meses
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Ancira-AHMSA: quiebra técnica // Terminó la era 

de los “rescates” // Panistas: cínicos hasta el tuétano

CLARA ZEPEDA

Con los operadores preparados 
para incorporar en sus decisiones 
de inversión el dato de inflación 
estadunidense y las decisiones de 
política monetaria de ese país y Mé-
xico esta semana, el peso mexicano 
perdió fuerza frente al dólar y, en el 
corto plazo, la decisión del Banco 
de México (BdeM) de descender su 
tasa de interés antes que la Reser-
va Federal (Fed), frenaría la apre-
ciación de la moneda nacional en 
2023, prevén analistas.

El tipo de cambio en México 
seguirá fuerte durante la prime-
ra mitad de 2023. Una vez que el 
BdeM comience a bajar las tasas 
de referencia, el peso mexicano 
presentará una depreciación orde-
nada y acotada a niveles ya vistos, a 
entre 20-21 pesos por dólar, ya que 
la autoridad monetaria no actuará 
de manera espejo con la Reserva 
Federal (Fed) de Estados Unidos, 
como lo ha hecho en el proceso de 
aumento de tasas, prevé Luis Gon-
zalí, codirector de inversiones en 
Franklin Templeton México.

Para Gonzalí, el Banco de Méxi-
co seguirá a la Fed en la política de 
aumento de tasas de interés (costo 
del crédito), a un rédito final de 5.0 
por ciento en Estados Unidos, y de 
11 por ciento en México, pero para 
2023, será el banco central mexi-
cano el que comenzará a reducir el 
costo del dinero, ya no a la par del 
estadunidense.

“El diferencial de 6.0 puntos por-
centuales entre Estados Unidos y 
México empezará a ser elevado pa-

ra la autoridad monetaria del país, 
por lo que mientras una deprecia-
ción del peso mexicano ordenada y 
acotada se genere, BdeM empezará 
a descender la tasa”, pronosticó.

“Creemos que la tasa terminal 
será de 11 por ciento al primer se-
mestre de 2023”, afirmó Gonzalí. 
Para finales de 2023, el BdeM po-
dría empezar a bajar tasas, aunque 
de forma paulatina. “No creo que 
veamos a un Banxico sorprendién-
donos a todos” dijo.

La fortaleza del peso

El especialista de la administradora 
de activos financieros destacó que 
la fortaleza del peso mexicano no 
necesariamente es buena noticia.

“Que el tipo de cambio esté muy 
fuerte por mucho tiempo tampoco 
es bueno”, dijo Gonzalí, debido a 
que las ventas de petróleo repor-
tan menos ingresos y al ser un país 
exportador y dependiente de su 
relación comercial hay una afecta-
ción por la apreciación de la mone-
da local. Asimismo, en las ventas 
petroleras que el gobierno recibe 
en dólares y en general en los flu-
jos que ingresan al país en moneda 
extranjera.

La posición especulativa del peso 
en el Chicago Mercantile Exchan-
ge se mantiene a favor del peso, al 
ubicarse al 9 de diciembre en 48 
mil contratos; sin embargo, los in-
versionistas restaron posiciones a 
favor de la moneda mexicana, pues 
la semana previa fue de 66 mil con-
tratos, describió Janneth Quiroz, 
subdirectora de análisis económico 
de Monex.

Se frenará la fuerza 
del peso en 2023, 
prevé analista

CARLOS FERNÁNDEZ-VEGA

F
UERA DEL ESQUEMA neoliberal 
de exprimir a la nación con fines 
particulares, los autodenominados 
“grandes empresarios” del país no 
tienen la menor de idea de cómo 

hacer negocios de forma legal ni de sacar ade-
lante sus respectivos consorcios de forma lícita 
si no es mediante el aporte de dinero público. 
Fraudes por aquí, evasión fiscal por allá y en-
juagues de toda naturaleza por acullá les per-
mitieron acumular fortunas de ensueño, obvia-
mente en connivencia con el poder político.

ES EL CASO de Alonso Ancira, uno de los 
oligarcas salinistas que espectacularmente in-
crementó sus haberes, siempre a costillas de la 
nación, y se acostumbró, sin consecuencia al-
guna, a cometer cualquier cantidad de raterías 
en beneficio personal. La fraudulenta venta de 
Agronitrogenados a Petróleos Mexicanos (en 
la que participó Emilio Lozoya Austin) sólo es 
un botón de muestra de cómo se las gastaba 
este oscuro personaje, pero, ya sin el “apoyo” 
del erario, su empresa insignia, Altos Hornos 
de México (AHMSA), echa chispas por doquier. 
Ancira, como otros “grandes empresarios”, ya 
no se beneficia de la devolución de impuestos 
ni de su tradicional evasión al fisco; no recibe 
“subsidios” ni es “rescatado” con recursos de 
la nación, y ahora demuestra su verdadera 
habilidad como magnate; es decir, no sabe qué 
hacer ni cómo reflotar su empresa insignia sin 
estar prendido a la ubre del erario.

EN LA MAÑANERA del pasado viernes, el 
presidente Andrés Manuel López Obrador 
develó la “situación de insolvencia –no quiero 
usar la palabra quiebra– de AHMSA, con 
deudas en el SAT, Pemex, la CFE, el IMSS, y 
no hemos solicitado que se paguen todas ellas, 
porque está de por medio la fuente de trabajo 
(alrededor de 19 mil) y la importancia que 
tiene esta planta en Monclova; pero nos piden 
rescate y eso no lo podemos hacer; lo que no-
sotros estamos recomendando es que entren 
nuevos socios, que inviertan y no se arruine esa 
empresa”.

PUES BIEN, DE acuerdo con información 
de la propia empresa en cuestión, al cierre de 
septiembre pasado “los pasivos circulantes (30 
mil 414 millones de pesos) exceden los activos 
circulantes” (27 mil 571 millones), con lo que 
la quiebra técnica está garantizada. AHMSA 
“tiene un déficit en su capital contable, lo que 

de acuerdo con la Ley de Sociedades Mercanti-
les podría ser causa de disolución de la entidad 
a solicitud de algún tercero interesado. Estos 
hechos indican la existencia de una incerti-
dumbre material que genera dudas significa-
tivas sobre la capacidad de la compañía para 
continuar como negocio en marcha”.

EL CORPORATIVO CONFIRMA lo dicho por 
López Obrador, pues asume el “significativo 
atraso en el cumplimiento de sus obligaciones 
a corto plazo, principalmente en el pago a 
proveedores, acreedores financieros, impues-
tos, derechos y contribuciones de seguridad 
social”, al tiempo que atribuye su precaria 
situación financiera a “la inestabilidad en los 
precios internacionales del acero en los últi-
mos años y el aumento acelerado de costos 
de materias primas, la falta de inversiones y 
mantenimiento en la planta industrial de la 
compañía y sus minas de fierro y carbón, oca-
sionando a su vez una reducción significativa 
en la producción de acero, por lo que los resul-
tados de operación y el flujo de efectivo se han 
visto afectados, generando significativo atraso 
en el cumplimiento de sus obligaciones a corto 
plazo”.

ESE ES EL panorama de un corporativo priva-
tizado en 1991 por Salinas de Gortari a favor de 
un par de empresarios (Alonso Ancira y Xavier 
Autrey, éste con amplia experiencia… en el 
negocio farmacéutico) que se apropiaron de 
AHMSA y de pasadita de 13 paraestatales más. 
Prácticamente se las regalaron: se supone que 
pagaron 145 millones de dólares, pero a la hora 
de la privatización el gobierno mexicano asu-
mió pasivos por 2 mil 500 millones de dólares. 
Negocio redondo, pero no para los mexicanos. 
Por aquellos tiempos, los tecnócratas prego-
naban como verdad absoluta que “la empresa 
privada es más eficiente que la pública”, y An-
cira y AHMSA son prueba fehacientes de esa 
falacia. Lo cierto es que hoy el consorcio adeu-
da hasta la camisa, registra quiebra técnica y 
están en juego 19 mil empleos.

Las rebanadas del pastel

CÍNICOS HASTA EL tuétano, en el caso del 
cártel inmobiliario y su cabeza visible (el pró-
fugo de la justicia Christian von Roehrich) los 
panistas pregonan: “si tocan a uno nos tocan a 
todos”, y acusan al gobierno capitalino de “per-
secución política”. ¡Claro!, una “persecución 
política” no menor a 7 mil millones de pesos. 
Qué cara más dura.
cfvmexico_sa@hotmail.com
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Para 2023, el temor de una infla-
ción alta ahora se transforma al 
temor de una recesión económica 
inducida (para bajar la inflación). 
Y es que el consenso de los estrate-
gas bursátiles en Estados Unidos 
está considerando una probabili-
dad de 75 por ciento al escenario 
de recesión en 2023 en sus modelos 
de valuación de empresas, destacó 
Carlos Ponce Bustos, socio director 
de SNX.

Sin embargo, “para algunos una 
recesión no significa necesaria-
mente un desastre para la bolsa de 
valores”. Los ciclos accionarios de 
baja en Estados Unidos tienen una 
duración histórica promedio de 18 
meses con correcciones entre 25 y 
30 por ciento. Estamos entrando al 
mes 12 y vimos caídas de casi 30 por 
ciento a nivel índices. Las probabi-
lidades del fin de ciclo de baja, tras 
haber anticipado la recesión econó-

mica, son ahora cada vez mayores, 
toda vez que las decisiones para 
afrontar la inflación ya se hicieron.

En tanto, la estrategia de la Re-
serva Federal (Fed) pasó de ser aco-
modaticia a restrictiva en 2022. A lo 
largo de 2023, comentó Ponce, las 
alzas de las tasas habrán terminado 
y la “nueva prioridad” será la estabi-
lidad. Muchas empresas ajustaron 
ya sus guías y pronósticos a la baja. 

Lo más importante en términos 
del impacto es que ya están to-
mando medidas para mantener su 
rentabilidad disminuyendo gastos. 
En 2022 se vio una enorme recom-
pra de acciones y eso ayudará a las 
valuaciones a pesar de menores 
resultados. 

Aunque el consenso de estrate-
gas anticipa un avance de 10 por 
ciento en dólares sobre niveles 
actuales en el S&P 500 de Estados 
Unidos, el riesgo y potencial avance 
no es igual para todos los inversio-
nistas, depende de la selección y 
diversificación de sectores.

Temor de recesión impacta 
menos al mercado bursátil

▲ AHMSA comunicó su insolvencia. La 
compañía da empleo a 19 mil mexicanos, y 

esa es la única preocupación de la 
Presidencia. Foto de la web de la empresa.
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A L CIERRE DEL TERCER trimestre, 
continúa avanzando el deterioro de las 
cuentas externas del país: el déficit en 

Cuenta Corriente (intercambio total de bienes 
y servicios) ascendió a -15 mil 271 millones de 
dólares, el doble del déficit equivalente de 2021 
(-7 mil 660 m) (Gráfico 1). Tal déficit se financió 
con un ingreso neto de capitales extranjeros a la 
Cuenta Financiera de 16 mil 291 mdd al cual se 
debe restar un saldo de -61 mdd en la Cuenta 
de Capital y otro de -959 mdd en la cuenta de 
ajuste Errores y Omisiones.

SI BIEN ESTE DÉFICIT en Cuenta Corriente 
es el mayor de la actual administración, es sin 
embargo inferior a todos los equivalentes del 
sexenio anterior (Gráfico 2).

LA BALANZA COMERCIAL de mercancías 
elevó su déficit  a -25 mil 453 millones de dóla-
res, el mayor registrado en el período ene-sep 
(Gráfico 3), y causal directo del déficit en 
Cuenta Corriente. Las exportaciones crecie-
ron 19.7% a la cifra récord de 431 mil mdd, 
pero las importaciones aumentaron 23.8% y 
totalizaron 456 mil mdd.

LA BALANZA DE SERVICIOS aumentó su 
déficit a -10 mil 334 millones, el más alto en 
la última década (Gráfico 4), y la balanza de 
renta (intereses, utilidades de IED) redujo su 
déficit a -22 mil 111 mdd (Gráfico 5).

LA BALANZA DE TRANSFERENCIAS, la única 
positiva, aportó un saldo récord de 42 mil 627 millo-
nes de dólares, al cual los migrantes mexicanos apor-
taron 42 mil 978 mdd en remesas a sus familias.

EL INGRESO DE INVERSIÓN extranjera direc-
ta es también sobresaliente pues alcanza la cifra 
de 34 mil 287 mdd, la mayor en la última década, 
de la cual 14.5 mil m son participaciones nuevas 
de capital, 14 mil m son reinversión de utilidades, 
y 5.7 mil m son recursos de fondos de inversión.

EN SENTIDO INVERSO, la salida neta de ca-
pitales de mexicanos al exterior fue de 18 mil 
081 mdd, de los cuales 13 mil 728 m fueron a 
inversiones directas y 4 mil 353 m a inversiones 
financieras (Gráfico 6).

LA TENENCIA DE VALORES
gubernamentales internos por no residentes 
(equiparable a deuda externa) continúa en 
descenso a 73 mil 198 mdd (Gráfico 7) lo cual es 
positivo ya que baja la renta que sale del país y 
porque una fuga ya no causaría daño crítico.
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Balanza de pagos (enero-septiembre 2022)

  Millones de dólares  Var
 2020 2021 2022 P 22/21
CTA CORRIENTE (I - II) 9,532 -7,660 -15,271 ---
Bal de mercancías 18,562 -8,654 -25,453 ---
Export/ventas (X) 293,866 359,786 430,645 19.7
Import/compras (M) 275,304 368,440 456,098 23.8
Bal de servicios -8,699 -9,855 -10,334 ---
Servs vendidos (X) 12,573 18,674 26,342 41.1
Servs adquiridos (M) 21,271 28,529 36,676 28.6
Balanza de renta -30,590 -26,317 -22,111 ---
Ingresos por renta 7,390 7,576 14,795 95.3
Egresos por renta 37,980 33,893 36,907 8.9
Bza de transferencias 30,258 37,167 42,627 ---
Ingresos secundarios 30,923 37,988 43,502 14.5
Egresos secundarios 665 821 875 6.5
Memorandum     
Cta Corriente (saldo) 9,532 -7,660 -15,271 ---
Ingresos totales  (+) 344,752 424,022 515,284 21.5
Egresos totales  (-) 335,220 431,682 530,554 22.9
CTA DE CAPITAL 1 -5 -35 -61 ---
CTA FINANCIERA 2 12,415 -1,517 -16,291 ---
Inversión directa -20,320 -25,330 -20,559 ---
De mex en exter (activ) 8,047 1,819 13,728 654.6
De extr en Méx (pasiv) 28,366 27,150 34,287 26.3
Inversión de cartera 6,610 27,103 7,815 ---
De mex en el exter (activ) 10,773 14,058 2,149 ---
De extr en Méx (pasiv) 4,163 -13,045 -5,666 ---
Derivad fi nanc (neto) 3 7,976 -1,541 -2,423 ---
Otra inversión  12,903 -19,035 -6,679 ---
De mex en exter (activ) 12,841 -5,336 2,204 ---
De extr en Méx (pasiv) -62 13,699 8,883 --
Activos de reserva 4 13,174 14,449 1,176 ---
Var de reserv intern bta 16,788 12,946 -5,609 ---
Var de reserv intern bta 16,788 12,946 -5,609 ---
Ajustes por valoración 3,614 -1,503 -6,785 ---
ERRORES Y OMIS 2,889 6,178 -959 ---
(1) La presentación actual del FMI reduce la Cuenta de Capital a
un registro de las transferencias de capital entre residentes y no
residentes (2) Endeudamiento neto (-) signifi ca que los residentes
en México obtienen fi nanciamiento del resto del mundo. Esto
implica que los pasivos netos incurridos (inversiones extranjeras)
son mayores que la adquisición neta de activos fi nancieros
(inversiones de mexicanos en el exterior). Préstamo neto (+) se
refi ere a lo opuesto. (3) Las transacciones netas son activos
menos pasivos. No incluyen derivados que forman parte de los
activos de reserva. (4) Variación total de reserva internacional
bruta menos ajustes por valoración. (p) Preliminares Corrige
cifras anteriores                  Fuente: Banco de México
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  (Millones de dólares)
 2017 2018 2019 2020 2021 2022
  Saldos a precios de mercado
TOTAL 124,738 116,237 113,220 91,395 85,077 73,198
Cetes 13,187 15,922 8,489 7,427 5,391 6,306
Bonos 106,571 97,189 102,254 82,100 74,356 60,257
Udibonos 4,890 2,975 2,378 1,844 3,289 6,068
Bondes D 53 13 80 18 2,037 557
Bpas * 37 138 19 6 4 2

(Millones de dólares) 2019 2020 2021 2022
DESTINO EXT (TOT) 18,567 31,661 10,541 18,081
Inversión directa (IED) 4,817 8,047 1,819 13,728
Inversión fi nanciera 13,750 23,614 8,722 4,353
    Invers de cartera 927 10,773 14,058 2,149
    Otra inv/depósitos fi n 12,823 12,841 -5,336 2,204
Fuente: UNITÉ c/d Banco de México (*) Corrige datos anteriores

JULIO GUTIÉRREZ 
Y CÉSAR ARELLANO 

El ingreso de divisas por parte de 
visitantes internacionales a México 
entre enero y octubre de este año 
sumó 22 mil 534 millones de dóla-
res, cifra 49.2 por ciento más alta 
comparada con 2021 y que también 
supera en 11.6 por ciento las divisas 
captadas en el mismo periodo de 
2019, que fueron 20 mil 195 millo-
nes de dólares, informó la Secreta-
ría de Turismo (Sectur).

En los primeros 10 meses del 
año, 30 millones 716 mil turistas 
internacionales ingresaron al país, 
lo que representa 21.5 por ciento 
adicional respecto de lo registrado 
en 2021, y se está a 15.8 por ciento 
de alcanzar los 36 millones 465 mil 
viajeros internacionales reportados 
en el mismo periodo de 2019.

Miguel Torruco, titular de la Sec-
tur, indicó que el gasto medio de los 
turistas extranjeros en el periodo 
enero a octubre de 2022 fue de 691 
dólares, 24.1 por ciento más compa-
rado con 2021 y supera en 37.1 por 
ciento los 504.1 dólares registrados 
en el mismo periodo de 2019.

De acuerdo con las cifras oficia-
les, en los primeros 10 meses del 
2022, llegaron a México 17 millones 
166 mil turistas de internación vía 
aérea, cifra 55.6 por ciento supe-
rior respecto de 2021, y que supera 
en 7.5 por ciento los captados en el 
mismo periodo de 2019, que fueron 
15 millones 962 mil viajeros. 

El ingreso de divisas por turistas 
de internación vía aérea de enero a 

octubre de 2022 aumentó 55.5 por 
ciento contra 2021, al registrar 19 
mil 113 millones de dólares, y un in-
cremento de 18 por ciento respecto 
de los 16 mil 200 millones de dóla-
res de igual periodo de 2019. 

La Sectur puntualizó que el gasto 
medio de los turistas de internación 
aérea en los primeros 10 meses de 
2022 está a 0.04 por ciento de al-
canzar la cifra de 2021, ya que re-
gistró mil 113.4 dólares, superando 
en 9.7 por ciento el gasto medio de 
mil 14.9 dólares de igual lapso de
2019.

Los viajeros 
más frecuentes

Estados Unidos, Canadá, Colombia, 
Reino Unido, España y Argentina 
son las nacionalidades que ocupan 
los primeros lugares por número de 
visitantes al país.

Los indicadores señalan que en 
este periodo las terminales aéreas 
que recibieron el mayor número de 
visitantes fueron Ciudad de México, 
Cancún, Guadalajara, Tijuana, Mon-
terrey, Los Cabos, Puerto Vallarta, 
Mérida, Nuevo León y  Culiacán.

La llegada de viajeros proceden-
tes de Estados Unidos ocupa el 
primer sitio con 10 millones 654 
mil 479 personas, y representa 32 
por ciento más respecto de 2021. 
Siguen lo que viajan desde Canadá, 
con un millón 210 mil 397 viajeros; 
Colombia, con 717 mil 652; Reino 
Unido, con 481 mil 793 (666 por 
ciento más respecto del año pasa-
do); España, 306 mil 89 y Argentina 
264 mil 958.

Aumentaron 49% 
las divisas turísticas 
a octubre: Sectur 

Las crecientes economías de China 
e India se convertirán en las mayo-
res del mundo, superando a la de 
Estados Unidos hacia 2075, indica 
una reciente investigación de Gold-
man Sachs. 

El informe destaca que en 2050, 
las cinco mayores economías del 
mundo serán China, Estados Uni-
dos, India, Indonesia y Alemania.

Las economías en desarrollo, 
encabezadas por las potencias 
asiáticas, crecen más de prisa que 
las desarrolladas, por lo que su par-
ticipación en la economía mundial 
seguirá aumentando y se espera 
que sus rentas converjan lentamen-
te hacia las de los países más ricos, 
señalaron los analistas.

Así, según Goldman Sachs Re-
search, se prevé que China despla-
ce a Estados Unidos como mayor 
economía del orbe en torno al año 
2035, mientras India será la segun-
da mayor del mundo en 2075. 

Además, la última previsión del 
estudio reveló que esta región con-
centrará el producto interno bruto 

(PIB) mundial. “Esperamos que el 
peso del PIB mundial se desplace 
(aún) más hacia Asia en los próxi-
mos 30 años”, estimaron.

El estudio prevé que el creci-
miento potencial mundial alcance 
una media anual de 2.8 por ciento 
entre 2024 y 2029 y que disminuya 
gradualmente a partir de entonces. 

La expansión económica está 
menguando a medida que la tasa 
de crecimiento de la población 
mundial se ha reducido a la mitad 
en los recientes 50 años y se sitúa 
ahora por debajo de uno por cien-
to. Además, según las proyecciones 
demográficas de Naciones Unidas, 
el crecimiento demográfico se es-
tancará en 2075.

Sin embargo, las estimaciones 
también indican que, de cara a 
2075, las perspectivas de rápido 
crecimiento demográfico en países 
como Nigeria, Pakistán y Egipto im-
plican que estas economías podrían 
convertirse en algunas de las mayo-
res del mundo.

Sputnik

China e India serán las mayores 
economías: Goldman Sachs



ALDO ANFOSSI
ENVIADO
LIMA

Se agrava la crisis política en Perú 
y la sangre empieza a correr en 
las calles: dos jóvenes, uno de 15 y 
otro de 18 años, murieron la tarde 
de ayer en Andahuaylas, región de 
Apurímac, en enfrentamientos que 
dejaron decenas de heridos entre 
civiles y policías durante el fin de 
semana.

El impacto político de los suce-
sos no se hizo esperar y pasada la 
medianoche del domingo, la pre-
sidenta Dina Boluarte emitió un 
mensaje anunciando que enviará al 
Legislativo un proyecto de ley para 
adelantar las elecciones generales a 
abril de 2024, con lo cual declina a 
la pretensión de concluir en julio de 
2026 el actual periodo presidencial. 
Además, anunció que se impondrá 
el estado de emergencia en aque-
llas regiones que describió como las 
más convulsas, sin precisar cuáles.

“Interpretando de la manera 
más amplia la voluntad de la ciu-
dadanía; y en consecuencia, con la 
responsabilidad que implica el ejer-
cicio de la acción del gobierno, he 
decidido asumir la iniciativa con el 
fin de lograr un acuerdo con el Con-
greso para adelantar las elecciones 
generales para abril de 2024. En 
los próximos días remitiré un pro-
yecto de ley de adelanto de eleccio-
nes para ser consensuado con las 
fuerzas políticas representadas en 
el Parlamento”, dijo.

Las muertes, ambas por herida 
de bala, ocurrieron durante con-
frontaciones en el aeropuerto de 
esa provincia, que significaron tam-
bién la destrucción de instalaciones 
y equipos técnicos necesarios para 
la operación de vuelos.

Apurímac, 500 kilómetros al su-
reste de Lima, es una región andina 
de la cual es oriunda la presidenta 
Dina Boluarte, quien anteayer al 
anunciar su gabinete, llamó al diá-
logo y a la concordia.

Enterada de los sucesos, expresó 
condolencias por Twitter afirman-
do que “la vida de ningún peruano 
amerita ser sacrificada por inte-
reses políticos” y reiterando “mi 
invocación al diálogo y a deponer 
la violencia”.

Pero eso parece lejano porque, 
lejos de aplacarse, tras conocerse 
quiénes la acompañarán en su in-
tento de gobernar hasta 2026, la 
indignación de las personas en con-
tra de su presidencia, por la disolu-
ción del Congreso y en demanda de 
elecciones generales anticipadas –y 
más atrás, en segundo plano, por 
la liberación del destituido Pedro 

Castillo–, a todas luces están mul-
tiplicándose.

Y varios analistas proyectan 
que eso va a continuar al alza en 
la medida que Dina Boluarte y los 
congresistas insistan en quedarse 
hasta 2026.

Incendian cuartel
policial en Andahuaylas

En Andahuaylas, tras conocerse las 
muertes, los manifestantes ataca-
ron y prendieron fuego al cuartel 
policial de la localidad. Y las protes-
tas también ocurrían en ciudades 
como Cajamarca, Arequipa, Tacna, 
Andahuaylas, Huancayo, Cusco y 
Puno, además de bloqueos de ca-
rreteras, uno de los cuales se man-
tiene firme desde hace dos días, 280 
kilómetros al sur de Lima, cerca de 
Ica, con centenares de camiones y 
autobuses detenidos en la ruta. 
También se conocía que anoche, la 
panamericana norte fue bloqueada 
en la localidad de Chancay, 75 kiló-
metros al norte de la capital.

La tarde de ayer, la sexta reunión 
de gremios estudiantiles concluyó 
acordando iniciar una huelga nacio-
nal el jueves 15.

“La FEP (Federación de Estu-
diantes de Perú) acuerda, con 70 
delegados de todas partes del país, 
movilizarse el 15 de diciembre a las 

4 de la tarde (hora local) por cierre 
del Congreso, adelanto de eleccio-
nes generales y consulta de nueva 
Constitución ¡Vamos a la huelga 
indefinida!”, dijeron.

Gremios agrarios, organizacio-
nes campesinas e indígenas anun-
ciaron un “paro indefinido” a partir 
del martes, por idénticas razones, 
también por la liberación de Cas-
tillo, manifestó el Frente Agrario y 
Rural de Perú.

En el Congreso, que sesionaba la 
tarde de ayer para retirar la inmu-
nidad legal de que goza Castillo y 
dos de sus más cercanos asesores 
que son investigados por el Minis-
terio Público, terminó en escándalo 
cuando un parlamentario propinó 
un puñetazo por la espalda a otro, 
poco después que se conociera lo de 
las muertes. La congresista María 
Elizabeth Taipe lloraba mientras 
hacía uso de la palabra y clamaba 
“cerremos el Congreso y vayámo-
nos todos”.

En las afueras del Parlamento, 
manifestantes y fuerzas policiacas 
chocaban por cuarto día consecu-
tivo en Lima.

En medio de este panorama, 
el premier Pedro Angulo Arana 
convocó a la totalidad del gabine-
te a partir de las 21 horas a una 
sesión de urgencia en el Palacio 
de Gobierno.

“Hemos observado cómo ha es-
calado esto, lamentamos el falle-
cimiento de dos personas, expre-
samos nuestras condolencias de 
corazón por los hechos que están 
sucediendo simplemente por inte-
reses políticos. Estamos convocan-
do al Consejo de Ministros para tra-
tar las propuestas con que vamos a 
enfrentar este problema, vamos a 
reunirnos con todos los elementos 
de juicio y tomar las medidas que 
corresponden”, declaró a Latina 
Televisión.

La sensación y el temor es que 
una gran convulsión van apoderán-
dose paulatina e inevitablemente 
del país.

Rosa María Palacios, abogada y 
analista integrante de la Coalición 
Ciudadana (grupo que busca “re-
cuperar la política por y para los 
ciudadanos y ciudadanas), señala 
que la gravedad de la crisis demo-
crática en Perú –“se arrastra desde 
hace más de seis años”, dice– exige 
reformar la Constitución e ir a elec-

ciones adelantadas que cambien al 
Congreso y a la presidencia.

“El Congreso tiene los mismos 
problemas que Castillo: corrup-
ción, autoritarismo, encubrimien-
to, cambia ilegalmente la Constitu-
ción y dos tercios del país quieren 
que se vayan ya. Ahora tenemos 
una situación cada vez más vio-
lenta en el interior porque no se 
está leyendo lo que la mayoría de 
la población quiere: que se vayan 
todos”, afirma.

Los caminos a seguir

Hay dos caminos para hacer aque-
llo. Una es que Boluarte renuncie, 
tras lo cual asume el presidente del 
Consejo de Ministros, que está obli-
gado constitucionalmente a convo-
car a elecciones de inmediato.

“Pero esa tiene que ser la última 
bala de ella”, dice.

El otro es que los congresistas 
refrenden en el pleno un proyec-
to de ley que ya fue aprobado por 
la comisión de Constitución del 
Congreso, el cual adelanta las 
elecciones. Requiere de 87 votos 
(dos tercios de los 130 parlamen-
tarios) en esta legislatura y luego, 
en marzo de 2023, ser ratificado 
en la siguiente legislatura, también 
por dos tercios.

“La presidenta debería decirle al 
Congreso que si no lo aprueban, se  
verá obligada a renunciar”, afirma.

Hay un tercer método y consis-
te en alcanzar 76 votos e ir a un 
referendo.

La analista proyecta que las mo-
vilizaciones crecerán en adelante 
–“Andahuaylas es la tierra natal 
de la presidenta y es donde más 
protestas hay en este momento”, 
menciona–; especifica que “las 
protestas son ciudadanas, muy 
desligadas, multipropósito, algunos 
piden asamblea constituyente, muy 
pocos piden la libertad de Castillo, 
pero la mayoría quiere adelanto de 
elecciones y que se vayan todos, la 
protesta es contra el Congreso, ya 
se fue Castillo, ahora que se vayan 
los otros”.

En un escenario más agitado 
como el que viene, le preocupa 
que el ministro del Interior, César 
Cervantes, “tiene muy malas refe-
rencias, fue jefe policial y se lleva 
pésimo con toda la Policía Nacional, 
lo consideran alocado, imprudente, 
no sé qué va a salir de ahí, puede ser 
una semana muy difícil.

Precisamente, anoche, en en-
trevista para el canal de televisión 
Latina, Cervantes decía que es 
probable que se decrete estado de 
emergencia en las zonas convulsas 
y que el ejército podría ser movili-
zado en las mismas.

Dos manifestantes muertos en Perú; 
“ya se fue Castillo, que se vayan todos”
Boluarte plantea convocar a elecciones en 2024 // Crece el repudio // Golpes y llanto en el 
Congreso // Bloqueos en importantes carreteras // Gremios estudiantiles convocan a huelga
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▲ Simpatizantes del depuesto 
presidente Pedro Castillo huyen 
del gas lacrimógeno que les 
lanzó la policía durante los 
enfrentamientos de ayer afuera 
del Congreso, en Lima. Foto Ap
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ESTAMBUL

El presidente turco, Recep Tayyip 
Erdogan, y su par ruso, Vladimir 
Putin, discutieron ayer el suminis-
tro de granos y un posible centro 
regional de gas en Turquía, infor-
maron ambos países.

Las relaciones con Turquía, 
miembro de la Organización del 
Tratado del Atlántico (OTAN), son 
vitales para Rusia en un momento 
en que Occidente lo ha golpeado 
con oleadas de sanciones económi-
cas, a las que Ankara se ha absteni-
do de unirse.

Sin embargo, Turquía rechazó la 
decisión de Rusia de anexar cuatro re-
giones ucranias como una “violación 
grave” del derecho internacional. 
Ankara ha actuado como mediador 
ante la Organización de Naciones 
Unidas en un acuerdo que garan-
tiza las exportaciones de cereales 
tanto de Ucrania como de Rusia, 
dos de los mayores productores 
del mundo.

“El presidente Erdogan expresó 
su sincero deseo de que termine 
la guerra entre Rusia y Ucrania lo 
antes posible”, indicó ayer la presi-
dencia turca.

En la llamada, Erdogan afirmó 
que Ankara y Moscú podrían co-
menzar a trabajar en la exportación 
de otros productos alimenticios y 
materias primas a través del corre-
dor de granos del mar Negro, señaló 
el gobierno turco.

Las sanciones

Rusia ha instado a la ONU a presio-
nar a Occidente para que levante 
algunas sanciones con el fin de ga-
rantizar que Moscú pueda exportar 
libremente sus fertilizantes y pro-
ductos agrícolas, parte del acuerdo 
de granos del mar Negro que, según 
Moscú, no se ha implementado.

“El pacto es complejo y requiere 
la eliminación de obstáculos para 
los suministros relevantes de Rusia 
a fin de satisfacer las demandas de 
los países más necesitados”, detalló 
el Kremlin en un comunicado.

Añadió que los dos líderes tam-
bién discutieron una iniciativa pa-
ra crear una base en Turquía para 
las exportaciones de gas natural 
ruso.

Putin propuso la idea en octubre 
como un medio para redirigir los 
suministros de los oleoductos Nord 
Stream de Rusia a Europa, que re-
sultaron dañados por explosiones 
en septiembre. Erdogan ha apoyado 
el concepto.

“Se subrayó la importancia es-
pecial de los proyectos energéticos 
conjuntos, principalmente en la 
industria del gas”, dijo el Kremlin

REUTERS, EUROPA PRESS, 
SPUTNIK Y AFP
KIEV

Las fuerzas ucranias bombardea-
ron la ciudad de Melitopol, en la 
región de Zaporiyia anexada por 
Rusia, con lanzacohetes estaduni-
denses Himars de largo alcance, de 
acuerdo con informes rusos.

El gobernador regional pro 
ruso, Yevhen Balitski, indicó en 
Telegram que las fuerzas ucranias 
lanzaron un ataque de artillería 
en Melitopol y apuntó que “dos 
misiles fueron derribados mien-
tras que cuatro alcanzaron su 
objetivo”.

“Un centro recreativo quedó 
completamente destruido, donde 
cenaban civiles y había personal de 
servicio. Según datos preliminares, 
hay dos muertos y 10 heridos”, es-
cribió Balitski.

Sin embargo, Ivan Fedorov, al-
calde exiliado de la ciudad, afirmó 
que los bombardeos mataron e 
hirieron a unos 200 “ocupantes”.

Las agencias internacionales 
no pudieron verificar de forma 
independiente los informes de los 
ataques o muertes.

También surgieron reportes de 
múltiples explosiones en Crimea, 
anexada por Rusia en 2014, incluso 
en un cuartel militar en Sovietske.

El grupo Movimiento de Ucra-
nios y Tártaros de Crimea aseguró 
haber incendiado una instalación 
militar rusa en la península de Cri-
mea. “Hemos estado trabajando 
en este proyecto desde hace mu-
cho y hemos tenido éxito. Segui-
remos destruyendo al ejército ruso 
desde dentro”, advirtió.

Daños a hospital infantil

Las autoridades rusas de Donietsk 
denunciaron daños por un bom-
bardeo contra un hospital infantil.

En tanto, el puerto ucranio de 
Odesa no estaba operando después 
del último ataque ruso al sistema 
energético de la región, que dejó a 
más de 300 mil personas sin elec-
tricidad, pero no se espera que los 
operadores de grano suspendan 
las exportaciones, de acuerdo con 
el ministro de Agricultura, Mykola 
Solsky.

Otros dos puertos, Chorno-
morsk y Pivdennyi, autorizados 
para exportar granos de Ucrania 
en virtud de un acuerdo con Ru-
sia operaban de manera parcial, 
afirmó.

En este contexto, el ex presiden-
te ruso y actual vicepresidente del 
Consejo de Seguridad de Rusia, 
Dimitri Medvediev, aseguró que 
Moscú está aumentando “la pro-
ducción de los medios de destruc-
ción más poderosos”, en medio de 

la invasión de Ucrania.
“Es mucho más difícil para 

nosotros. Nuestro enemigo se ha 
atrincherado no sólo en la provin-
cia de Kiev y en nuestra Pequeña 
Rusia nativa. Están en Europa, 
América del Norte, Japón, Aus-
tralia, Nueva Zelanda y en otros 
lugares nazis contemporáneos. 
Por ello, estamos aumentando la 
producción de los medios de des-

trucción más poderosos, incluidos 
aquellos basados en nuevos prin-
cipios”, señaló.

En tanto, las reservas de ar-
mas de Europa se agotaron por 
los envíos a Kiev por parte de los 
miembros de la Unión Europea y 
la Organización del Tratado del 
Atlántico Norte, reconoció Josep 
Borrell, alto representante para 
Asuntos Exteriores y Política de 

Seguridad de la Unión Europea, en 
un informe publicado como parte 
del Congreso Anual de la Agencia 
de Defensa Europea.

Ucrania lanza cohetes Himars 
contra Melitopol, en Zaporiyia

EL PUERTO DE ODESA, INOPERANTE TRAS OFENSIVA RUSA

Se agotaron las reservas de armas de Europa por los envíos a Kiev
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Estambul y 
Moscú hablan 
sobre un 
corredor para 
la venta de 
granos y un 
centro de gas

KAREN BASS HACE HISTORIA EN LOS ÁNGELES

▲ Un hombre observa un 
proyectil sin explotar en 
Bakhmut, lugar de duras 
batallas con las tropas rusas en 
la región de Donietsk. Foto Ap

▲ En una histórica ceremonia, la demócrata Karen 
Bass rindió juramento ayer como la primera 
alcaldesa afroestadunidense de Los Ángeles, 
California, ante la vicepresidenta estadunidense, 

Kamala Harris (a la derecha). Bass centró su 
discurso en los planes para resolver la crisis de 
vivienda de la ciudad, que afecta a unas 40 mil 
personas. Foto Ap



AMERICAN CURIOS

Espejo

DAVID BROOKS

E
STA SEMANA PASADA, el gobier-
no de Joe Biden anunció una serie 
de sanciones contra extranjeros 
para marcar el Día Internacional 
de los Derechos Humanos y el 

Día Internacional Contra la Corrupción. En 
la lista casi nunca hay un aliado de Estados 
Unidos (por ejemplo Israel o Arabia Saudita, 
entre otros ejemplos tan respetables) pero 
siempre están los “adversarios” incluidos 
Rusia, China, Irán, Cuba, Venezuela, etcé-
tera. Pero lo más notable a estas alturas es 
que Washington dejó fuera de su lista de los 
denunciados a un país que comete violacio-
nes graves en torno a los derechos humanos 
y cuyo sistema político está envenenado con 
la corrupción.

EL QUE SE autoproclama juez del mundo 
sobre los derechos humanos es el país que ha 
impulsado más guerras como “operaciones” 
bélicas que han incluido secuestros, asesina-
tos, tortura y detenciones en varias parte s del 
mundo. Sólo en las guerras post-11S se calcula 
que han muerto como consecuencia directa 
más de 929 mil personas, en su mayoría civiles, 
más otros cientos de miles por las consecuen-
cias indirectas de esas guerras, provocando 38 
millones de refugiados y desplazados (https://
watson.brown.edu/costsofwar/figures/2021/
WarDeathToll).

EL QUE AFIRMA ser el guardián de la “li-
bertad” es el país más encarcelado del mundo, 
donde entre otras cosas usa el aislamiento 
solitario prolongado, que es considerado una 
forma de tortura por la ONU, y es el único país 
del llamado mundo “avanzado” que aún realiza 
ejecuciones oficiales.

ESTE ES EL país que fue capaz de repetir el 
uso de una técnica nazi separando a la fuerza a 
niños de los brazos de sus padres y enjaularlos 
en centros de detención.

EN ESTE PAÍS, las autoridades violan, a veces 
“legalmente” derechos básicos, entre ellos 
el derecho al voto de minorías, el derecho al 
aborto, los derechos básicos de la comunidad 
gay, los derechos indígenas y ni hablar de los 
derechos laborales ya de por sí muy limitados, 
todo de manera impune. Las autoridades vio-
lan los derechos de protección de la privacidad 

al implementar varios programas secretos de 
espionaje masivo sobre su propia sociedad.

EN TORNO AL derecho de la libertad de ex-
presión, hay campañas locales y estatales para 
prohibir libros “antiestadunidenses” en escue-
las y bibliotecas. Gobierno de ambos partidos 
han perseguido a periodistas y sus fuentes, 
entre ellos denunciantes de violaciones por 
las autoridades, incluidos Edward Snowden y 
Julian Assange. Amnistía Internacional califica 
a Snowden de “héroe de derechos humanos” 
y denuncia que sea perseguido por la ley es-
tadunidense. “Cuando exponer un crimen es 
tratado como si estás cometiendo el crimen, 
estás siendo gobernado por criminales”, opinó 
Snowden hace años.

ES UN PAÍS que sufrió un intento de golpe de 
Estado impulsado por su propio presidente, y 
realizado por organizaciones ultraderechistas, 
parte de una amenaza neofascista que con-
tinúa abiertamente presente hasta hoy día. 
Sólo este pasado fin de semana, la legisladora 
federal Marjorie Taylor Greene, comentó en 
una cena de gala de conservadores en Nueva 
York que “si Steve Bannon y yo hubiéramos or-
ganizado” el ataque contra el Capitolio del 6 de 
enero “hubiéramos ganado, ni mencionar que 
hubiéramos estado armados”.

EN TORNO A la corrupción, es un secreto 
abierto que el gran dinero de unos cuantos 
contamina el proceso electoral estadunidense 
y esa práctica corrupta goza ahora de la pro-
tección de la Suprema Corte, la cual hace unos 
años declaró que las contribuciones limitadas 
por los ricos a las campañas son nada menos 
que un ejercicio de ¡la libertad de expresión!  
Por otro lado, la crisis financiera de 2007 fue 
resultado de uno de los fraudes más grandes 
de la historia, pero ningún ejecutivo de Wall 
Street fue enjuiciado. Y la historia del ex presi-
dente Trump es un ejemplo de cómo la corrup-
ción es parte de los costos de hacer negocio y 
política.

POR LO TANTO, tal vez el mejor regalo que 
pueden traer los Reyes Magos (que por cierto 
provienen de zonas muy sospechosas del “es-
te”) a Washington este año es un espejo.

Mavis Staples. No time for crying. https://www.
youtube.com/watch?v=Z7m-kbPOrl8
Playing for Change. Walking Blues. https://www.
youtube.com/watch?v=_oL_pCjPgUg

AP
SAN RAFAEL VALLEY

Equipos de trabajo han colocado 
cientos de contenedores cubiertos 
de alambre de púas a lo largo de la 
remota frontera oriental de Arizona 
con México, en una osada demos-
tración de protección fronteriza 
del gobernador republicano Doug 
Ducey, incluso cuando se prepara 
para dejar el cargo.

Hasta que los manifestantes ra-
lentizaron, y luego detuvieron en 
gran medida el trabajo en los últi-
mos días, Ducey siguió adelante a 
pesar de las objeciones del gobierno 
estadunidense, los ecologistas y la 
gobernadora entrante que lo consi-
dera un mal uso de recursos.

La gobernadora demócrata elec-
ta, Katie Hobbs, declaró la semana 
pasada que estaba “estudiando to-
das las opciones” y que aún no había 
decidido qué hacer con los contene-
dores tras su toma de posesión el 
5 de enero. Anteriormente sugirió 
que los contenedores fueran reuti-
lizados como viviendas asequibles, 
opción cada vez más popular para 
las personas sin hogar y de bajos 
ingresos.

“No sé cuánto costará retirar los 
contenedores”, declaró Hobbs al ca-
nal de televisión KAET de Phoenix 
PBS en entrevista el miércoles.

Las agencias federales han comu-
nicado a Arizona que la construc-
ción en territorio estadunidense 
es ilegal y han ordenado su para-
lización. Ducey respondió el 21 de 

octubre demandando a los funcio-
narios federales por sus objeciones, 
enviando la disputa a los tribunales.

Los grupos ecologistas afirman 
que los contenedores podrían po-
ner en peligro los sistemas hídricos 
naturales y las especies.

“De aquí a principios de enero 
podría producirse mucho daño”, 
declaró Russ McSpadden, defensor 
de la conservación del suroeste del 
Centro para la Diversidad Biológica, 
que ha visitado regularmente el lu-
gar desde finales de octubre.

Ducey insiste en que Arizona tie-
ne jurisdicción exclusiva o compar-
tida sobre la franja de 18.2 metros 
en la que descansan los contenedo-
res y tiene el derecho constitucional 
de proteger a los residentes del “pe-
ligro inminente de crisis criminales 
y humanitarias.

“Arizona hará el trabajo que Joe 
Biden se niega a hacer: asegurar la 
frontera de cualquier manera que 
podamos”, sostuvo Ducey cuando 
Arizona demandó al gobierno es-
tadunidense. “No vamos a dar mar-
cha atrás”.

Las agencias federales quieren 
que se desestime la demanda de 
Ducey.

La seguridad fronteriza fue uno 
de los focos de la presidencia de 
Donald Trump y sigue siendo un 
tema potente para los políticos 
republicanos. La rival republicana 
de Hobbs, Kari Lake, hizo campa-
ña con la promesa de enviar a la 
Guardia Nacional a la frontera en 
su primer día en el cargo.

El gobernador de Texas, Greg 
Abbott, quien recién fue relegido 
para un tercer mandato, ha presio-
nado para que se siga construyendo 
el emblemático muro de Trump en 
terrenos mayoritariamente priva-
dos a lo largo de la frontera de su 
estado con México y ha recaudado 
fondos para ayudar a pagarlo.

▲ Roger Waters, cofundador de la banda Pink 
Floyd, participó el fin de semana en una 
protesta en Nueva York afuera del consulado 
británico para exigir la liberación de Julian 

Assange, fundador de Wikileaks. “¿Por qué los 
medios de comunicación de Estados Unidos 
no protestan por un ataque contra uno de los 
suyos?”, preguntó el músico. Foto de Twitter 

Alertan ecologistas sobre 
el daño a la biodiversidad 
por el muro ante México 
que construye Arizona
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“No vamos a dar 
marcha atrás”, 
advierte Ducey, 
el gobernador 
saliente

▲ Aspecto del muro formado 
con contenedores cubiertos de 
alambre de púas en la remota 
zona de San Rafael Valley, 
Arizona, en la frontera con 
México. Foto Ap



AP Y EUROPA PRESS
ROMA

Dos grupos europeos de asisten-
cia anclaron sus buques de rescate 
en puertos italianos ayer y unos 
500 refugiados desembarcaron, 
aun cuando el gobierno insistió en 
que no cedería en su política dura 
contra el contrabando de migran-
tes desde el norte de África.

El Geo Berents, del grupo fran-
cés Médicos sin Fronteras, llegó 
al puerto de Salerno, cerca de 
Nápoles, donde desembarcaron 
248 personas.

Más al norte, en el Adriático, el 
buque Humanity 1, operado por 
el grupo alemán SOS Humanity, 
llegó al puerto de Bari con 261 
personas a bordo y todas pudie-
ron bajar.

Los desembarcos siguen a la 
llegada el viernes del Louise Mi-
chel en Lampedusa, Sicilia. De ahí 
bajaron 33 personas. La embarca-
ción es financiada y decorada por 
el artista Banksy.

El nuevo gobierno italiano, de 
la premier Giorgia Meloni, cuyos 
aliados hicieron campaña con una 
dura retórica contra la migración 
indocumentada, ha tratado de 

presentar una postura firme con-
tra los grupos humanitarios que 
rescatan a migrantes en el mar.

El ministro del Interior, Matteo 
Piantedosi, trató de aplicar una 
política según la cual se permi-
tía sólo la llegada de migrantes 
“vulnerables” y que los países cu-
ya bandera ondee en los buques 
reciban a los demás. Esa medida 
llevó a un impasse diplomático con 
Francia el mes pasado en el que 
París suspendió su participación 
en un sistema de reubicación de 
refugiados.

El Ministerio del Interior de 
Italia declaró hace poco que el go-
bierno no cederá, pero que cum-
plirá su responsabilidad de salvar 
vidas ante el empeoramiento de 
las condiciones en alta mar.

El gobierno acusa a las ONG de 
alentar la migración indocumen-
tada y de asistir a los traficantes 
que cobran cientos de euros por 
la travesía por el Mediterráneo 
desde Libia. Las ONG niegan im-
pulsar la migración y afirman que 
sólo tratan de salvar vidas.

En tanto, a las afueras de Lusa-
ka, capital de Zambia, al menos 27 
migrantes procedentes de Etiopía 
fueron hallados sin vida, arrojados 
posiblemente desde un camión.

ONG desembarcan en 
puertos italianos a 500 
migrantes de África

EUROPA PRESS, REUTERS,
AP Y SPUTNIK
MADRID

El presidente de Serbia, Aleksandar 
Vucic, pidió ayer a la misión de la Or-
ganización del Tratado del Atlántico 
Norte (OTAN) en Kosovo (la KFOR) 
y a la misión civil de la Unión Euro-
pea en Kosovo (Eulex) “garantías” 
para proteger a los serbios kosova-
res que levantaron barricadas en 
las zonas del norte, de la autopro-
clamada república donde son ma-
yoría, y están ahora expuestos a un 
ultimátum del premier Albin Kurti, 
quien les dio hasta anoche para que 
desmantelen los bloqueos.

Hasta el cierre de esta edición no 
se informó si las barricadas habían 
sido retiradas.

“Nadie las ha hecho por capricho 
o porque les guste congelarse, y no 
impiden el movimiento”, aseveró 
el presidente serbio al resaltar que 
las barricadas son una forma de 
protesta legítima y pacífica de los 
serbios kosovares.

Las barricadas fueron colocadas 
en protesta por la detención del ex 
policía serbio Dejan Pantic por la 
policía de Kosovo cuando regresaba  
a su domicilio. La familia de Pantic 
asegura que no tiene noticias de él 
desde que fue arrestado, acusado 
de agredir a fuerzas de seguridad 
y a autoridades electorales en sus 
oficinas.

Pantic, como otros 600 agentes 
serbio kosovares, renunció a su 
puesto dentro del boicot total de-
clarado en noviembre por Lista Ser-
bia, gran fuerza política en el norte 
de Kosovo, debido a la decisión de 
Pristina de hacer cumplir una ley 
que obliga a elementos serbios de la 
fuerza a desechar las viejas matrí-
culas de sus automóviles, expedidas 
entre 1998 y 1999, los años en que 
tuvo lugar la guerra de independen-
cia de Kosovo.

“Hoy es, sin duda, el día más 
difícil para mí desde que soy presi-
dente de la república o premier de 
Serbia, y probablemente me espera 
la noche más difícil”, indicó Vucic 
en declaraciones tras la reunión de 
emergencia del Consejo de Seguri-
dad Nacional, por lo que describió 
como “un intento de Kosovo para 
acabar con el ‘problema serbio’”, en 
referencia al ultimátum.

La Unión Europea y la OTAN so-
licitaron a los manifestantes acatar 
el ultimátum, al tiempo que el go-
bernante serbio admitió que “no se 
hace ilusiones” en cuanto a que la 
KFOR y a la Eulex defiendan a los 
serbios kosovares, a los que instó a 
no emprender acciones violentas 
para no agravar todavía más la si-
tuación, según declaraciones a la 
cadena pública serbia RTS.

Vucic agregó: “lo que pasa es que 
Kosovo y Estados Unidos crearon 
un monstruo juntos hace 23 años”, 
al referirse a la guerra entre 1998 y 

1999 durante la cual la OTAN ejecu-
tó bombardeos contra la población 
serbia de Kosovo, habitada mayori-
tariamente por albaneses. En 2008, 
Kosovo se declaró oficialmente un 
Estado independiente con apoyo de 
Occidente, pero no de toda la comu-
nidad internacional.

Kosovo pospuso antier una elec-
ción local programada para el 18 de 
diciembre en cuatro municipios de 
población mayoritariamente serbia, 
en un intento por apaciguar las re-
cientes tensiones.

Tanto Serbia como Kosovo quie-
ren unirse a la Unión Europea, 
pero Bruselas exige que ambos te-
rritorios resuelvan sus diferencias 
y normalicen sus relaciones antes 
de solicitar la membresía.

Mientras, la ministra alemana 
del Exterior, Annaelena Baerbock, 
aseveró que la retórica de Serbia ha-
cia la autoproclamada República de 
Kosovo es “inaceptable” y no ayuda 
a aliviar la tensión actual.

El jefe de la diplomacia de la Unión 
Europea, Josep Borrell, instó a los 
serbios kosovares a retirar las barri-
cadas y manifestó su molestia por-
que una misión de Eulex fue atacada 
por inconformes con una bomba de 
aturdimiento que no dejó heridos.

▲ Bloqueo en un camino de la 
localidad de Rudare, en el norte 
de Kosovo. Foto Ap

Ultimátum a serbios 
kosovares para levantar 
los bloqueos en Kosovo
Aumenta la tensión por el arresto de un ex policía

ES UNA FORMA DE PROTESTA LEGÍTIMA: PRESIDENTE VUCIC

AP
LONDRES

El libio sospechoso de fabricar 
la bomba que estalló en un avión 
sobre la aldea escocesa de Lo-
ckerbie en 1988 está bajo custodia 
estadunidense, informaron ayer 
autoridades.

“Las familias de las víctimas del 
atentado de Lockerbie han sido 
notificadas de que el sospechoso 
Abu Agela Mas’ud Kheir Marimi 
está bajo custodia estaduniden-
se”, indicó la fiscalía escocesa en 
un comunicado.

El Departamento de Justicia de 
Estados Unidos confirmó la infor-
mación y añadió que el individuo 
“tiene programado realizar su pri-
mera comparecencia en un Tribu-
nal Federal de Estados Unidos en 
el Distrito de Columbia”. No dio 
información sobre cómo fue que 
las autoridades estadunidenses 
detuvieron a Mas’ud.

El vuelo 103 de Pan Am, que iba 
de Londres a Nueva York, explotó 
sobre Lockerbie el 21 de diciem-
bre de 1988 causando la muerte 
de las 259 personas que iban a 
bordo y de otras 11 en tierra firme. 
Sigue siendo el ataque terrorista 
más letal en suelo británico.

En 2001, el ex agente de los 
servicios de inteligencia libios 
Abdelbaset Megrahi fue declara-
do culpable del atentado. Hasta la 
fecha es la única persona conde-
nada por el atentado. Perdió una 
apelación y abandonó otra antes 
de ser puesto en libertad en 2009 
por motivos humanitarios, ya que 
padecía cáncer terminal.

Murió en Libia en 2012, todavía 
protestando por su inocencia.

Un gran avance en la inves-
tigación se produjo cuando las 
autoridades estadunidenses reci-
bieron en 2017 una copia de una 
entrevista que Mas’ud, experto en 
explosivos durante mucho tiempo 
para el servicio de inteligencia de 
Libia, concedió a las fuerzas de 
seguridad libias en 2012 tras ser 
detenido después del colapso del 
gobierno de Muammar Kadafi.

En esa entrevista, según las 
autoridades estadunidenses, 
Mas’ud admitió haber construido 
la bomba del atentado de Pan Am 
y haber trabajado con otros dos 
cómplices. También dijo que la 
operación fue ordenada por la in-
teligencia libia y que Kadafi le dio 
las gracias a él y a otros miembros 
del equipo después del atentado, 
según una declaración jurada de 
la FBI presentada en el caso.

Bajo custodia de EU, el libio 
sospechoso de fabricar la 
bomba del avión de Pan Am 
que cayó en Lockerbie
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LUIS MARTÍN SÁNCHEZ  
CORRESPONSAL 
TEPIC, NAY. 

Al menos mil 200 personas han 
desaparecido en Nayarit en los úl-
timos cinco años, según el padrón 
del Colectivo Familias Unidas por 
Nayarit (Cofaunnay), y únicamen-
te han sido localizados con vida 11 
hombres y cuatro mujeres en lo 
que va de 2022.

Elia Cervantes, integrante y vo-
cera de la agrupación, explicó que 
en los últimos meses de la admi-
nistración del gobernador priísta 
Roberto Sandoval (2011-2017), 
durante el mandato del panista 
Antonio Echevarría (2017-2021) 
y en los casi 15 meses de gobierno 
del morenista Miguel Ángel Nava-
rro no ha sido posible localizar a 
más personas.

En entrevista, en el Congreso 
estatal durante la presentación 
oficial de la guía Viviendo la des-
aparición de un ser querido y cómo 
hacerle frente, la activista lamentó 
que solamente se haya localizado 
a 15 personas y no a la mayoría de 
ausentes.

Señaló que el documento fue re-
dactado y editado “desde la expe-
riencia de este colectivo, en honor 
a las víctimas de desaparición en 
el estado. 

“Si embargo, agregó, el docu-
mento está dirigido a la sociedad 
en general y a las familias que es-
tán pasando por esta terrible situa-
ción, con el objetivo de informar, 
visibilizar, humanizar y sensibilizar 
sobre este tema”.

Reconoció que en el transcur-
so del presente año, el registro 
de personas desaparecidas y en 
particular de mujeres, se ha incre-

mentado, y omitió ofrecer cifras 
porque dijo que aún están en el 
cruce de datos oficiales con la fis-
calía estatal.

Sin resultados, pesquisas 
por secuestro de arquitecto

El 19 de junio de 2018, Francisco 
Javier Castillo Peña, arquitecto de 
profesión, fue privado de su liber-
tad en su domicilio, por al menos 
cuatro sujetos armados.

A más de cuatro años y seis me-
ses de la desaparición, los únicos 
funcionarios que continúan en el 
cargo son Petronilo Díaz Ponce 
Medrano y Rodrigo Benítez Pérez, 
fiscal general y subfiscal en Naya-
rit, respectivamente, quienes ade-
más tuvieron pleno conocimiento 
del secuestro, sin más resultados 
que esperar alguna llamada anó-
nima que les pudiera dar posibles 

indicios. En ese entonces, Javier 
Herrera Valles, titular de la Segu-
ridad Pública en Nayarit, insistió 
en que las corporaciones policia-
les en los municipios, la fiscalía y 
la dependencia a su cargo, debían 
ser depuradas porque el personal 
seguía con las viejas prácticas 
delincuenciales heredadas por el 
anterior fiscal Edgar Veytia, preso, 
procesado y sentenciado en Esta-
dos Unidos.

Piden reubicar sede del Cecyteh en San Juan Tepa, Hidalgo

SAÚL MALDONADO  
CORRESPONSAL 
DURANGO, DGO. 

Cuatro mujeres con meningitis fue-
ron egresadas del Hospital General 
(HG) 450 del IMSS de la capital de 
Durango ayer y continuarán los 
tratamientos en sus casas; cada se-
mana deberán acudir al neurólogo 
para ser evaluadas y prevenir recaí-
das, informó la secretaria de Salud 
estatal, Irasema Kondo Padilla.

Con ellas suman nueve enfermas 
remitidas a sus domicilios esta se-
mana y se evalúa hacer lo mismo 
con otras 10, dada la mejoría que 
han tenido. Por lo pronto, se man-
tienen en Durango las cifras de 72 
casos positivos y 23 defunciones, 
dio a conocer la funcionaria. 

Explicó que estas pacientes no 
están dadas de alta de forma defini-
tiva, aunque han mostrado avances 
en sus tratamientos, pues han deja-
do de padecer dolores de cabeza. 

Adelantó que el tratamiento 
completo para atacar al hongo que 
ha provocado casos de meningitis 
durará al menos dos meses, por eso 
las afectadas deberán visitar sema-
nalmente a su neurólogo en el HG 
450, que las someterá a evaluacio-
nes y punciones lumbares para ir 
conociendo su mejoría. 

Suman 9 con alta temporal

Kondo Padilla comentó que las cin-
co pacientes a quienes se declaró en 
alta temporal el lunes de la semana 
pasada se encuentran en situacio-
nes similares a las de las cuatro que 
dejaron el hospital este domingo. 

La secretaria de Salud aclaró que 
las pacientes deberán seguir toman-
do su medicina para evitar nuevos 
dolores de cabeza. Por lo pronto, se 
evalúa a otras 10 pacientes del HG 
450, y si en la semana que se inicia 
tienen mejoría, podrían ser dadas 
de alta temporal para que prosigan 
sus tratamientos en casa. 

Según Irasema Kondo, dejar la 
hospitalización representa mucho 
para las mujeres, pues regresarán 
a sus casas y verán a sus familias.

Para Kondo Padilla, la semana 
que concluyó fue de buenas noti-
cias en cuanto a la emergencia por 
meningitis, pues ya hay nueve muje-
res con alta temporal, y se trasladó 
sin complicaciones a tres pacientes 
del HG 450 al Instituto Nacional de 
Neurología, en la Ciudad de Méxi-
co. Pero sobre todo, dijo, porque su-
man ya cinco días sin defunciones. 

Añadió que ya se contactó a poco 
más de 90 por ciento de pacientes  
con sospechas de meningitis (de  los 
mil 800 expedientes) y se les están 
agendando pruebas de punción 
para extraerles líquido cefalorra-
quídeo, y hacerles pruebas PCR con 
las cuales se determinará si fueron 
atacadas por el hongo que causa 
meningitis. 
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Salieron del 
hospital otras 
4 enfermas 
de meningitis 
en Durango

Nayarit: reporta colectivo mil 
200 desaparecidos en 5 años 

SÓLO 15 HAN SIDO LOCALIZADOS CON VIDA

JUAN RICARDO MONTOYA  
CORRESPONSAL  
FRANCISCO I. MADERO, HGO. 

Padres y alumnos del Colegio de 
Estudios Científicos y Tecnoló-
gicos del Estado de Hidalgo (Ce-
cyteh), exigieron a la Secretaría 
de Educación estatal que la sede 
de ese plantel se ubique en loca-
lidad de San Juan Tepa, pues ac-
tualmente se encuentra en lo que 
antes eran los dormitorios de la 
Escuela Normal Luis Villarreal El 
Mexe, en el poblado de Tepatepec, 
municipio de Francisco I. Madero.

Los padres solicitan lo anterior  
debido a las grandes distancias que 
tienen que recorrer los alumnos 
y las pésimas condiciones de las 
aulas, por lo que es más conve-
niente construir otras en el predio 
donado por los habitantes de San 
Juan Tepa.

Comparte espacios con 
la normal de El Mexe 

Desde hace cinco años, el Cecyteh 
comparte espacios con la normal 
de El Mexe, a unos cinco kilóme-
tros de Tepatepec, lo que es una 
distancia considerable entre las 

instalaciones y la localidad de San 
Juan Tepa.

El pasado 22 de noviembre, 
durante la ceremonia de inicio de 
clases presenciales de El Mexe, los 
padres y los alumnos del Cecyteh 
protestaron y exigieron a las au-
toridades trasladar la escuela a 
un terreno que fue cedido por los 
lugareños de San Juan Tepa.

Según Rosa Basilio Reyes, ma-
dre de una alumna del Cecyteh, 
“en San Juan Tepa hay un espacio 
destinado a la edificación del cole-
gio pero el proyecto se encuentra 
parado por falta de dinero”. 

Refirió que esas instalaciones es-

tán lejos de San Juan Tepa, donde 
ella vive con su hija, y son insufi-
cientes para los casi 50 jóvenes que 
hay en cada salón. 

Aseguró que recientemente es-
tudiantes del turno vespertino, que 
se dirigían a sus casas al terminar 
las clases, fueron perseguidas por 
desconocidos; por lo anterior, po-
bladores pidieron a las autorida-
des patrullajes para brindar más 
seguridad. 

Tanto Rosa Basilio como otros 
padres de familia señalaron que 
desde hace cinco años hay un pre-
dio de alrededor de cuatro hectá-
reas donado a la escuela. 

▲ Integrantes del Colectivo 
Familias Unidas por Nayarit 
se han manifestado desde 
2017, a fin de exigir que la 
fiscalía estatal avance en las 
investigaciones para dar con 
el paradero de sus familiares  
privados de la libertad. En la 
imagen, durante una protesta en 
junio de 2021. Foto La Jornada 
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JUAN RICARDO MONTOYA  
CORRESPONSAL 
ACATLÁN, HGO.

Luego de tres días desaparecida, la 
madrugada del domingo fue halla-
do el cuerpo de Edith Olvera, en la 
casa de su ex pareja sentimental, 
Israel Avilés, informaron autori-
dades. De acuerdo con la policía, 
el cadáver fue encontrado dentro 
de la vivienda ubicada en la colonia 
Metepec Segundo, municipio de 
Acatlán.

Debido a que en el inmueble se 
encontraban familiares de Avilés, 
los pobladores se apostaron a las 
afueras para evitar que huyeran.

Vecinos y familiares de Edith  
colocaron pancartas y cartulinas 
con mensajes, en los que exigen 
justicia, mientras otro grupo blo-
queó la circulación que une a Aca-
tlán con Tulancingo.

Después del mediodía el padre y 

el hijo de Israel se trasladaron a las 
oficinas de la Procuraduría Gene-
ral de Justicia de Hidalgo (PGJH) 
para rendir sus declaraciones.

Edith fue reportada como desa- 
parecida desde el jueves pasado 
por sus familiares, tras no regresar 
de una cita con su novio.

Hasta el momento, la PGJH in-
formó que no ha habido ninguna 
detención y que el caso se investi-
ga con protocolo de feminicidio.

Piden remover a policías 
ineptos y corruptos

Al respecto, el colectivo Mercadita 
Insurgentas, lideradas por Haydee 
Franco y Alva Rivera exigieron a la 
PGJH poner mayor atención en la 
investigación de este y otros casos 
de feminicidio.

Acusaron que siguen en activo 
agentes del Ministerio Público y 
policías investigadores que “ya sea 
por ineptitud, corrupción o ambas 

cosas, hacen mal las investigacio-
nes para garantizar impunidad a 
los feminicidas”. Franco explicó 
que en el caso de Edith Olvera, los 
familiares denunciaron su desa-
parición desde el jueves, pero las 
autoridades estatales y municipa-
les de Acatlán no les hicieron caso 
cuando señalaban que estaba en la 
casa de su ex pareja sentimental.

La activista pidió se haga una 
revisión y evaluación tanto en la 
procuraduría como en las otras 
dependencias de seguridad y se 
eliminen a todos esos elementos 
que no cumplan con los requisitos 
de honestidad y eficiencia.

Localizan muerta a Edith Olvera en 
Hidalgo luego de tres días desaparecida  

Asesinan a 
tiros a consejero 
de Morena en   
Guerrero 
DE LA REDACCIÓN

José Francisco Fuentes Torres, 
quien se desempeñaba como con-
sejero estatal de Morena en Coyuca 
de Benítez, municipio de la región 
Costa Grande del estado de Gue-
rrero, fue asesinado ayer, alrededor 
del mediodía en la localidad Aguas 
Blancas de la demarcación citada.

Según policías municipales, el ho-
micidio fue perpetrado con arma de 
fuego. Asimismo, se reportó que fa-
miliares de la víctima lo trasladaron 
a su domicilio particular, mientras 
el sitio del ataque fue asegurado 
por elementos de la Policía Estatal 
guerrerense.

En su perfil de Facebook, la di-
rectiva de Morena en Coyuca de 
Benítez publicó: “Lamentamos pro-
fundamente el fallecimiento del con-
sejero distrital 03, José Francisco 
Fuentes Torres. Descanse en paz”.

En tanto, el titular de la Secre-
taría de Seguridad Pública(SSP) 
del estado, Evelio Méndez Gómez, 
visitó este domingo por la mañana 
el pueblo El Durazno del municipio 
de Coyuca de Catalán, ubicado en 
la Tierra Caliente de Guerrero, un 
día después del asesinato de siete 
personas durante una incursión de 
presuntos integrantes del grupo cri-
minal La familia michoacana.

En un comunicado, la dependen-
cia informó que Méndez Gómez 
atendió y dialogó con los pobladores 
este domingo. Agregó que “la SSP 
estatal mantendrá su presencia en 
dicha comunidad, donde se espera 
también el arribo de autoridades 
civiles y militares”. 

El sábado anterior, supuestos 

miembros de La familia michoa-
cana acudieron a El Durazno y 
asesinaron a siete hombres. Según 
reportes de habitantes, el grupo de-
lincuencial capturó a sus víctimas, 
las obligó a trasladarse a la escuela 
primaria del lugar y ahí las fusiló.

Ayer por la mañana, autoridades 
del gobierno de Guerrero y fuerzas 
federales fueron a la localidad, que 
se ubica en la parte alta de la Sierra 
Madre del Sur.

Los residentes exigieron al pre-
sidente Andrés Manuel López 
Obrador enviar fuerzas militares a 
la zona, debido a la presencia de pis-
toleros de La familia michoacana. 
que presuntamente buscan escapar 
de la sierra, luego de que ejecutaron 
a 22 personas en el vecino municipio 
de San Miguel Totolapan el 5 de oc-
tubre, entre ellos al alcalde Conrado 
Mendoza, al padre de éste y la ma-
yoría de los integrantes del cabildo.

En esa región se disputan el te-
rritorio y el trasiego de droga La fa-
milia michoacana y el cártel Jalisco 
Nueva Generación. 

En este contexto, el presidente 
municipal de Acaponeta, Naya-
rit, el morenista Manuel Salcedo 
Osuna, separó a José Carlos Torres 
Viera de su cargo como director de 
Seguridad y Protección Ciudadana 
municipal, al igual que a elementos 
policiales que tuvieron contacto con 
el catedrático de la Unidad Acadé-
mica Preparatoria 3 de la Univer-
sidad Autónoma de Nayarit, Luis 
Hernández Avena, quien fue de-
tenido con violencia y lesionado el 
viernes anterior. El edil advirtió que 
no permitirá en su administración 
“ningún tipo de abuso de ningún 
funcionario”.

DE LA REDACCIÓN

Grupos de hombres armados ge-
neraron entre sábado y domingo 
disturbios e incendios de vehícu-
los y tiendas de conveniencia en 
zonas del municipio de Guaymas, 
ubicado en la zona costera de So-
nora. En uno de los ataques murió 
un hombre dentro de un vehículo 
en la colonia Loma Linda de ese 
puerto. 

La Secretaría de Seguridad 
Pública de Sonora informó que 
en coordinación con elementos 
de la Secretaría de la Defensa Na-
cional, se detuvo a nueve sujetos 
presuntamente relacionados con 
los incidentes de las últimas horas, 

así como con tráfico de drogas en 
la región que comparten Guaymas 
y Empalme. Durante las aprehen-
siones se confiscaron tres armas 
cortas y siete de alto poder, así 
como vehículos, dispositivos pon-
challantas, chalecos balísticos y 
estupefacientes.

El sábado y domingo se prendió 
fuego a cuatro tiendas de conve-
niencia en los sectores Centro, 
Oriente y Norte de Guaymas, así 
como al establecimiento Plásticos 
y Resinas, en la colonia El Rastro, 
donde se incendió un automotor.

En uno de los primeros repor-
tes se notificó que varios sujetos 
ingresaron a la tienda Oxxo que se 
hallaba en la esquina de la calzada 
Agustín García López y la calle 18, 

y la quemaron, provocando crisis 
nerviosas a dos empleadas. 

De manera simultánea se incen-
dió el establecimiento Oxxo de la 
colonia Termoeléctrica; más tar-
de se dio a conocer que también 
fueron incineradas las tiendas 
Oxxo del fraccionamiento Niza y 
de Ocotillo, en el sector Guaymas 
Norte.

Ayer, un hombre pereció en el 
interior de un vehículo al que se le 
prendió fuego en la colonia Loma 
Linda de Guaymas. Autoridades 
de los tres niveles de gobierno acti-
varon el código rojo, y aseguraron 
que trabajan en mermar las capa-
cidades de delincuentes, lo mismo 
que en asegurar la tranquilidad de 
los habitantes de la zona.

Demandan justicia para dos 
normalistas ultimados en el 
Parador del Marqués en 2011
SERGIO OCAMPO ARISTA  
CORRESPONSAL 
CHILPANCINGO,GRO.

Integrantes de la Federación de Es-
tudiantes Campesinos Socialistas 
de México protestaron ayer en la 
caseta de cobro de Palo Blanco, de 
la Autopista del Sol México-Acapul-
co, y exigieron justicia para Gabriel 
Echeverría de Jesús y Jorge Herrera 
Pino, normalistas ultimados durante 
un desalojo en Parador del Marqués 
el 12 de diciembre de 2011. 

Llegaron en 15 autobuses cerca 
del mediodía al punto de peaje. Poco 
después, decenas de elementos an-
timotines de la Guardia Nacional y 
de la policía estatal se desplegaron 
en las cercanías y resguardaron la 
garita para evitar que la tomaran. 

Los estudiantes, encabezados por 
alumnos de la Normal de Ayotzina-
pa, realizaron un mitin en el que 
exigieron justicia para los jóvenes 
referidos. También demandaron 
la presentación con vida de los 43 
normalistas  desaparecidos el 26 y 
27 de septiembre de 2014 en Iguala.

Reportan disturbios e incendios a 
negocios en Guaymas; hay 9 detenidos

EXIGEN FUERZAS MILITARES EN COYUCA

▲ Vecinos de Edith Olvera, quien 
fue encontrada sin vida ayer en 
el municipio de Acatlán, Hidalgo,  
bloquearon la carretera que une 
esa localidad con Tulancingo 
para exigir justicia a las 
autoridades. Foto La Jornada  
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Se queda corto plan para rescatar el río Santiago: ecologistas

Alfaro: presa El Zapotillo empezará 
a funcionar en diciembre de 2023 

Habitantes 
de Linares, 
NL, exigen 
restitución 
del derecho 
al agua 
RAÚL ROBLEDO
CORRESPONSAL 
MONTERREY, NL 

Unas 150 familias de los ejidos Ce-
rro Prieto, Leones y San Isidro, ubi-
cados en el municipio de Linares, 
persisten en la lucha por la restitu-
ción de sus derechos de acceso al 
agua, así como el pago de terrenos 
expropiados utilizados para cons-
truir la presa Cerro Prieto, hace 40 
años. 

Encabezados por Sara Hernán-
dez Arévalo, alrededor de 30 labrie-
gos acudieron al juzgado tercero de 
distrito en materia administrativa 
en Monterrey, donde les informa-
ron que aún no hay resolución, pues 
por la pandemia de covid-19 los tri-
bunales están atrasados. 

En caso de no restituirles el ac-
ceso al líquido, los inconformes 
exigen que se les otorgue un apo-
yo económico de cuatro pesos por 
metro cúbico de agua. Los quejosos 
fueron atendidos por la secretaria 
del juzgado, Brenda Grande Torres, 
quien prometió celeridad y priori-
dad al tema. 

Hernández Arévalo dijo que ante 
la falta de líquido, los pobladores 
han abandonado sus parcelas, las 
cuales suman más de 300 hectáreas 
donde sembraban maíz, frijol, sorgo 
y cítricos. También fue mermado 
el hato ganadero vacuno y caprino. 

Migran campesinos 
a otras ciudades

“Ya nos entrevistamos con gente 
de la Comisión Nacional del Agua 
(Conagua); Agua Drenaje de Mon-
terrey y autoridades estatales, pero 
no nos dan solución, mientras que 
la gente migra hacia la cabecera 
municipal de Linares, a Monterrey 
y otras ciudades para trabajar en 
fábricas y negocios”, aseveró Her-
nández Arévalo. 

“Desde enero de 2022 hemos 
insistido en este problema, pero 
ahora nos dicen que por la pande-
mia no se ha avanzado, mientras la 
Conagua refiere que no somos pro-
pietarios del agua y que es un bien 
nacional”, concluyó Sara. 

El líquido que se les otorgaba lo 
usaban para las siembras del ciclo 
temprano y tardío, pero ahora no 
les mandan nada. 

La presa Cerro Prieto fue inau-
gurada en 1984, durante la admi-
nistración del entonces gobernador 
priísta Alfonso Martínez Domín-
guez (1979-1985), y a la fecha los 
habitantes no han recibido el dinero 
correspondiente por los terrenos 
que les expropiaron.

El recurso que alimenta Cerro 
Prieto proviene de los ríos Pablillo 
y Hualahuises, de los que también 
dependen los campesinos. 

“RESOLVERÁ ABASTO DE LÍQUIDO” EN GUADALAJARA

JUAN CARLOS G. PARTIDA  
CORRESPONSAL 
GUADALAJARA, JAL. 

La presa El Zapotillo, que duran-
te 15 años mantuvo expectantes a 
habitantes de Temacapulín, Aca-
sico y Palmarejo, localidades de la 
región alteña de Jalisco que queda-
rían inundadas según el proyecto 
original del embalse, comenzará a 
operar en diciembre de 2023 y en-
viará agua a la zona metropolitana 
de Guadalajara, pero sin inundar 
dichas poblaciones.

Lo anterior lo confirmaron el 
presidente Andrés Manuel López 
Obrador y el gobernador Enrique 
Alfaro Ramírez, durante la visita 
que el mandatario federal realizó 
a Jalisco la tarde del sábado.

La presa El Zapotillo captará 
el agua en una red que será con-
ducida a través de un acueducto, 

primero hacia la presa El Salto y 
de ahí al embalse Calderón, para 
finalmente ser remitida a la capital 
jalisciense, donde complementará 
el abasto que actualmente depen-
de en su mayoría del lago de Cha-
pala. La inversión anunciada suma 
6 mil millones de pesos.

“Vamos muy bien, estamos a 
tiempo trabajando para terminar 
todas las obras de este gran siste-
ma de El Zapotillo; a finales del año 
próximo estará resuelto el abasto 
de agua para la ciudad”, dijo Alfaro 
Ramírez tras la visita presidencial.

Originalmente el gobernador 
de Jalisco, emanado del partido 
Movimiento Ciudadano, apoyaba 
que las tres comunidades fueran 
inundadas, cuando se pretendía 
enviar parte del caudal de El Za-
potillo hacia la ciudad de León, 
Guanajuato.

La férrea oposición de los po-
bladores de las tres comunidades 

afectadas convenció al presidente 
López Obrador de optar por un 
plan que eliminó a León de la ecua-
ción, lo que permitió no aumentar 
la altura de la cortina del embalse 
y evitar inundar los pueblos, conte-
niendo el agua necesaria sólo para 
Guadalajara.

Tras reunirse en dos ocasiones 
con habitantes de las localida-
des que iban a ser afectadas por 
la presa el año pasado, López 
Obrador garantizó que no habría 
inundación. Asimismo, ordenó 
implementar un plan de justicia y 
rehabilitación social y de infraes-
tructura, para compensar en algo 
la reiterada violación a los dere-
chos humanos que sufrieron los 
pobladores durante tres lustros, 
plan que aún sigue en proceso de 
cumplirse.

El sábado anterior, López Obra-
dor culminó en El Zapotillo una 
gira por “cuatro obras hidráulicas 

prioritarias”, dos en Nuevo León, 
una en Durango y la última en Ja-
lisco, que de acuerdo con el titular 
del Ejecutivo federal “suman 40 
mil millones de pesos de inversión, 
y en un año estarán aportando 16 
mil 300 litros de agua por segun-
do, en beneficio de 8.84 millones 
de habitantes”.

En Jalisco, además de El Zapoti-
llo, López Obrador mencionó otros 
apoyos para infraestructura, como 
la Línea 4 del Tren Ligero, que co-
menzó a construirse recientemen-
te e igualmente se espera que esté 
lista en 2023.

“Estos dos proyectos están avan-
zando conforme a lo previsto, pla-
tiqué con el Presidente de muchos 
temas la verdad en muy buenos 
términos, hemos podido mejorar 
mucho nuestra comunicación y so-
bre todo avanzar en los temas que 
son importantes para Jalisco”, dijo 
Enrique Alfaro.

JUAN CARLOS G. PARTIDA  
CORRESPONSAL 
GUADALAJARA, JAL. 

En los últimos tres años, la Procu-
raduría Estatal de Protección al 
Ambiente (Proepa), ha realizado 
dos mil 29 visitas de inspección a 
industrias que vierten aguas resi-

duales al río Santiago y ha clausu-
rado 53; sin embargo, el gobierno 
estatal aseguró que desconoce el 
tratamiento que se da a los dese-
chos líquidos de tipo industrial, 
una de las principales fuentes con-
taminantes del embalse.

Tras la presentación del resul-
tado del programa estatal Reviva-
mos al Río Santiago, éste fue criti-

cado por ambientalistas, porque 
dijeron que únicamente busca el 
saneamiento a través de la cons-
trucción de plantas tratadoras sin 
realizar una coordinación de fon-
do con el gobierno federal para 
también obligar a las empresas a 
sanear sus aguas.

El coordinador de Gestión del 
Territorio, René Caro Gómez, re-

conoció que hay por lo menos 340 
granjas porcícolas en la cuenca y 
un gran número de fábricas que 
incrementan la problemática de 
contaminación en la zona, pues 
50 por ciento de la industria del 
estado “se encuentra en la cuen-
ca”, incluidas más de 160 empre-
sas en el corredor industrial de El 
Salto, municipio donde se percibe 
en mayor medida los efectos de la 
degradación ambiental.

Se ignora cuántas 
empresas vierten desechos

También señaló que no se cuenta 
con datos específicos de cuántas 
de esas empresas vierten aguas 
sin tratar al río, porque eso “es 
una cuestión federal”, por lo que 
afirmó que se necesita una mejor 
coordinación para disminuir el gris 
panorama en un río que ha enfer-
mado a cientos de personas ante su 
alto grado de contaminantes y su 
cercanía con zonas urbanas.

Aseguró que la ampliación de la 
planta de El Ahogado, sumado a la 
construcción o rehabilitación de 
varias más a lo largo del recorri-
do del río, hará que al finalizar la 
actual administración estatal en 
2024, se llegué a un 75 por ciento 
de saneamiento, es decir, un 14 por 
ciento más respecto a 2018, año en 
que Enrique Alfaro llegó al gobier-
no estatal.

“Los cambios de uso del suelo, 
los asentamientos humanos y la 
actividad industrial son las fuentes 
principales de contaminación del 
agua del río Santiago.  A lo anterior 
se añaden las actividades agrope-
cuarias y la disposición de residuos 
tienen aportes importantes a la 
contaminación que aún no han sido 
estudiados”, concluyó.

SE INCENDIA BASURERO EN TEPOTZOTLÁN

▲ Un incendio que comenzó ayer en la madruga-
da, en el tiradero del barrio Flores Magón, muni-
cipio de Tepotzotlán, estado de México, consumió 
una gran cantidad de desechos, lo que provocó la 
movilización de bomberos y personal de protec-
ción civil de otros ayuntamientos, informaron 

autoridades. Vecinos habían reportado una cortina 
de humo que se podía observar desde varios pun-
tos de la zona. El relleno sanitario fue clausurado 
este año por la Procuraduría de Protección al 
Medio Ambiente estatal. Foto La Jornada, con 
información de Javier Salinas, corresponsal
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CAPITAL
HOY NO CIRCULAN

Vehículos con engomado A M A R I L L O
Holograma de verifi cación 1 y 2

Terminación de placa 5 y 6

ÍNDICES MÁXIMOS DE CALIDAD  DEL AIRE HASTA LAS 19 HORAS DE AYER
Ozono máximo hora
Noroeste 43 15
Noreste 86 15

Centro 50 15
Suroeste 71 16
Sureste 100 16

pm-10 máximo hora
Noroeste 57 13
Noreste 94 18

Centro 63 09
Suroeste 41 08
Sureste 82 08

Contingencia F-1: 150 puntos
Contingencia F-2: 200 puntos

SANDRA HERNÁNDEZ GARCÍA

Martín Hernández Téllez exigió a la 
Fiscalía General de Justicia (FGJ) 
que Christian von Roehrich, ex je-
fe delegacional de Benito Juárez, 
pague por el delito de homicidio, 
porque su gobierno dio el aval para 
ocupar el inmueble ubicado en Eje 
7A Sur Emiliano Zapata 56, que 
colapsó durante el sismo del 19 de 
septiembre de 2017 y provocó la 
muerte de su esposa y su madre.

Para Hernández, la reciente or-
den de aprehensión girada contra 
el diputado local Christian von 
Roehrich se trata de un pequeño 
acto de justicia por los casos de co-
rrupción inmobiliaria en la alcal-
día; sin embargo, afirma, su caso 
en particular no ha sido resuelto, 
por lo que el fallecimiento de sus 
familiares sigue impune.

Señaló que las autoridades acu-
san a Von Roehrich de enriqueci-
miento ilícito y asociación delictuo-
sa, pero no por homicidio, que es 
parte de la denuncia que interpuso.

“Después de cinco años empieza a 
haber justicia; celebro esta decisión 
del juez por vincular a este persona-
je, que es uno de los cabecillas de to-
do este cártel inmobiliario. Espero 
que la fiscalía me llame o me busque 
para ratificar la demanda que inter-
puse contra estos funcionarios.

“Me siento contento, un poco 
más tranquilo, pero espero que 
haya consecuencias en mi caso, 
que es homicidio, y también de 
muchos ciudadanos que han sido 
defraudados. Yo no sé qué está 

esperando la fiscalía”, dijo.
Durante el sismo del 19 de sep-

tiembre de 2017, el edificio Resi-
dencial San José, ubicado en Eje 7A 
Sur Emiliano Zapata 56, colapsó a 
la mitad, lo que provocó el deceso 
de su esposa Karla Kaori Santos 
Sánchez, de 30 años, y de su ma-
dre Matilde Téllez Cárdenas, de 63.

Pese a que el inmueble se cons-
truyó con base en el nuevo Regla-
mento de Construcciones, cayó a 
unas semanas de haber sido ocu-
pado. La autorización de ocupación 
estuvo a cargo del panista Nicias 
René Aridjis Vázquez, ex director 
General de Obras y Desarrollo Ur-
bano, quien se encuentra en prisión 
domiciliaria por el delito de enri-
quecimiento ilícito.

Por este caso únicamente se ha 
procesado al director responsable 
de obra Juan Duay Huerta, quien 
por su avanzada edad también per-
manece en arresto domiciliario.

Efectos en el Congreso

En el Congreso de la Ciudad de Mé-
xico ya se comenzaron a sentir los 
efectos de la orden de aprehensión 
girada contra el diputado panista, 
pues en comisiones unidas de De-
sarrollo e Infraestructura Urbana 
y de Administración Pública se 
aprobó por unanimidad la reforma 
de simplificación administrativa 
enviada por la jefa de Gobierno, 
Claudia Sheinbaum, sin que estu-
vieran presentes los diputados de 
Acción Nacional.

SANDRA HERNÁNDEZ GARCÍA

En la Ciudad de México, mientras 
algunos rubros, como el de trans-
porte público, verán disminuidos 
sus presupuestos el año próximo, 
los partidos políticos gozarán de un 
aumento.

De acuerdo con estimaciones del 
Instituto Electoral local (IECM), es-
te año los partidos recibieron 472 
millones 545 mil 289.79 pesos por 
concepto de actividades ordinarias 
y específicas, los cuales se incre-
mentarán a 499 millones 564 mil 
380 pesos en 2023.

El cálculo del financiamiento pa-
ra los partidos políticos se realiza 
de manera anual con base en el nú-
mero total de ciudadanos inscritos 
en el padrón electoral, multiplicado 

por la unidad de medida y actualiza-
ción (UMA); ambos factores se in-
crementan cada año, por lo que los 
recursos para los partidos siempre 
van a la alza. Esta es una fórmula 
que está plasmada en el artículo 41 
de la Constitución Política de los 
Estados Unidos Mexicanos.

El financiamiento de los partidos 
políticos locales forma parte de los 
recursos que se asignan al IECM 
de manera anual, es decir, que del 

total de los mil 258 millones 740 
mil pesos que se proponen para el 
órgano autónomo en 2023, sólo le 
quedarán unos 759.1 millones de 
pesos para su operación.

Por ello, Morena en la Ciudad de 
México trabaja en una propuesta 
legislativa para reducir el financia-
miento anual a los partidos políticos 
locales. En la legislatura pasada se 
presentó una propuesta similar por 
el entonces diputado Ricardo Ruiz; 

sin embargo, se quedó sin ser dicta-
minada en comisiones.
En otro tema, el IECM dio a cono-
cer que la seguridad pública, ac-
tividades recreativas y el cuidado 
del medio ambiente son los temas 
de mayor interés para las infancias 
y adolescencias de la capital, de 
acuerdo con los resultados de la 
consulta para niñas, niños y ado-
lescentes 2022.

En el sondeo realizado en ma-

yo pasado, en el que participaron 
un total de 143 mil 763 personas 
de entre seis y 17 años de edad, 
respondieron a la pregunta sobre 
cómo mejorar la colonia, barrio 
o pueblo donde viven, con lo que 
optaron por elegir opciones como 
alumbrado, patrullas y cámaras 
de videovigilancia, seguidas por 
otras relacionadas con actividades 
recreativas y el cuidado del medio 
ambiente, como juegos infantiles, 
canchas deportivas, áreas verdes, 
parques, servicios de limpia y botes 
de basura.

El objetivo es involucrar a dicho 
grupo poblacional en la toma de de-
cisiones públicas mediante la imple-
mentación de mecanismos que ga-
ranticen el ejercicio de su derecho 
a participar y opinar acerca de los 
asuntos que le afectan.

Deudo exige a FGJ imputar al panista 
Von Roehrich el delito de homicidio

DEMANDA QUE NO QUEDE IMPUNE

Su madre y su esposa murieron al colapsar el edifi cio de Zapata 56 
en el terremoto de 2017 // Funcionario de BJ preso avaló ocupación

Prevé el IECM entregar 27 mdp más 
a partidos políticos para actividades 
ordinarias y específi cas en 2023

 El inmueble de Zapata 56 se 
derrumbó un año después de su 
construcción durante el sismo de 
septiembre de 2017, dejando 
víctimas mortales. Foto Luis 
Castillo
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La organización Taxistas Unidos 
por México (TUM) solicitó la in-
tervención de la jefa de Gobierno, 
Claudia Sheinbaum Pardo, ante 
el aumento de las extorsiones de 
que son víctimas los conductores 
de este medio de transporte en 
diversos puntos de las alcaldías 
Iztapalapa, Tlalpan, Tláhuac, 
Álvaro Obregón y Gustavo A. 
Madero.

Desde el 7 de noviembre, las 
organizaciones agremiados a la 
TUM denunciaron “el acoso que 
venimos sufriendo por distintos 
grupos delincuenciales, cobros 
de piso y todo tipo de extorsio-
nes, y que nuestros dirigentes 
estaban siendo amenazados de 
muerte por negarse a pagar y ser 
extorsionados”.

“Llegan directamente o por 
vía telefónica a las bases de ta-
xis exigiendo una cuota semanal 
diciendo que son dueños de las 

zonas y por eso se les tiene que 
pagar”, señalaron Jesús Maqueda 
y Gustavo Ramírez, voceros de la 
organización.

Indicaron que desde esa fecha 
solicitaron a la Secretaría de Go-
bierno coordinar acciones de las 
distintas áreas con las organiza-
ciones ciudadanas para buscar 
“garantías de seguridad en el 
trabajo a nuestras compañeras y 
compañeros”.

Demandaron que las autorida-
des reciban a una comisión para 
“exponer la problemática que en 
materia de seguridad tenemos los 
trabajadores del volante”.

“¿Qué más podemos hacer los 
ciudadanos, si venimos a pedir 
atención a los encargados de sal-
vaguardar la integridad y la vida 
de los hombres y las mujeres de 
la capital? ¿Necesitamos formar 
policías comunitarias? ¿Son nece-
sarias las autodefensas civiles o los 
grupos de vigilantes para defender 
nuestras fuentes de trabajo, nues-
tros hogares y nuestras vidas?”

DE LA REDACCIÓN 

Luego de que el pasado viernes los 
trabajadores del Poder Judicial de 
la Ciudad de México recibieran el 
pago de vales de fin de año y el agui-
naldo, el sindicato de dicho órgano 
informó que se normalizaron todas 
las actividades en juzgados y áreas 
de trámite. 

El titular del gremio, Diego Val-
déz Medina, agradeció a la jefa 
de Gobierno capitalino, Claudia 
Sheinbaum Pardo, por atender la 
demanda de los empleados, quienes 
el próximo miércoles recibirán el 
pago de las quincenas de diciembre. 

Lo anterior, luego de que la sema-
na pasada los empleados tomaron
distintos edificios del Poder Judicial 
y realizaron bloqueos durante tres 
días consecutivos en demanda del 

pago de salarios y prestaciones, lo 
que provocó un fuerte caos vial en 
la mayor parte de la capital 

Cabe señalar que además de los 
vales de despensa de fin de año, por 
los que recibirán 13 mil 700 pesos, 
los 11 mil trabajadores del Poder Ju-
dicial local también recibirán como 
parte de sus prestaciones vales de 
despensa por antigüedad. 

“Gracias a la sensibilidad y 
compromiso de hacer cumplir la 
justicia laboral, la doctora Claudia 
Sheinbaum Pardo giró instruccio-
nes para cumplirle a los trabaja-
dores en todo lo establecido en las 
condiciones generales de trabajo 
que se tienen entre el Poder Judi-
cial y el sindicato”, expresó Valdez 
Medina. 

Por ello, al comenzar a recibir los 
pagos reclamados, ya se labora con 
toda normalidad en los juzgados y 

oficinas de la institución, enfatizó 
el líder sindical, quien agregó que el 
pago de vales de despensa para los 
trabajadores al servicio del Estado 
es un logro de Joel Ayala Almeida, 
presidente de la Federación de Sin-
dicatos de Trabajadores al Servicio 
del Estado (FSTSE), organización a 
la que pertenece el gremio del Po-
der Judicial de la ciudad. 

Diego Valdez señaló que las pro-
testas que realizaron de martes a 
jueves de la semana pasada fueron 
necesarias para que el presidente 
del Tribunal Superior de Justicia de 
la Ciudad de México, Rafael Guerra 
Álvarez informara al gobierno capi-
talino sobre la falta de presupuesto 
para poder atender el reclamo sala-
rial, por lo que fue un esfuerzo con-
junto “en defensa de los derechos 
laborales y de la propia institución”, 
puntualizó.

Los retrasos en el servicio y conatos 
de incendios en la línea 3 del Sis-
tema de Transporte Colectivo se 
deben a la falta de mantenimiento 
a los transformadores que estaban 
desde antes de la conflagración 
ocurrida en el Puesto Central de 
Control 1 en enero de 2021 y que 
continúan operando en la subesta-
ción de rectificación de alta tensión, 
ubicada en la calle Delicias 67, de-
nunciaron trabajadores del Metro.

Señalaron que por ello han ocurri-
do sobrecargas en los circuitos oca-
sionando la quema del cableado de 
alta tensión, y a pesar de que se ha 
tratado de sustituir la parte afectada 
en la interestación Potrero-La Raza, 
donde ocurrió un percance, “ahora 
la falla está desde Tlatelolco”.

Dijeron que debido a eso se sigue 
perdiendo la comunicación entre 
trenes, los cuales, al no retomar 
los modos de conducción, salen de 
circulación. “Hay trenes que sí al-
canzan a reanudar la comunicación 
y otros se quedan bloqueados”.

La situación se agrava, ya que 
tampoco se está dando manteni-
miento, cada determinado kilome-
traje, a los convoyes, porque no hay 
los suficientes.

En imágenes del 6 de diciembre 
a las que tuvo acceso este diario se 
observa el cableado carbonizado de 
uno de los registros de la línea 3 en 

la interestación Potrero-La Raza.
Al respecto, usuarios entrevista-

dos mencionaron que “ya es nor-
mal” la tardanza para poder abor-
dar un tren, que no rebasa los 15 
minutos en algunas ocasiones; sin 

embargo, en otros casos, como el 
de Fabián Díaz, la semana pasada, 
en el trayecto de Balderas a Potrero, 
tardó hasta 40 minutos, cuando re-
gularmente hace máximo 15.

Nayelli Ramírez
Demandan taxistas 
a la jefa de Gobierno 
su intervención ante 
extorsiones al gremio

Retrasos e incendios en el Metro, por la falta 
de mantenimiento: denuncian trabajadores

Se normalizaron desde el 
viernes las actividades en  
el Poder Judicial citadino

EMPLEADOS RECIBIERON VALES Y AGUINALDO

 Aspecto del cableado 
carbonizado en uno de los 
registros de la línea 3 del Metro 
en la interestación Potrero-La 
Raza, resultado del incidente 
ocurrido el 6 de diciembre 
pasado. Foto La Jornada

▲ Un accidente en el kilómetro 18+400 de la autopista México-
Toluca, a la altura de Santa Fe, en la alcaldía Álvaro Obregón, dejó 
saldo de tres muertos, entre ellos un menor de edad. De acuerdo 
con reportes de la policía, las víctimas eran un hombre de 50 años, 
una mujer de 40 y un niño de siete. Asimismo, tres menores de 12, 
11 y 10 años fueron trasladados de emergencia por Protección Civil 
de Cuajimalpa al hospital ABC. Foto La Jornada

TRAGEDIA EN LA MÉXICO-TOLUCA
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La Secretaría de Medio Ambiente  
(Sedema) de la Ciudad de México 
informó que no está autorizada la 
realización del evento denomina-
do Ruta 4x4 Desierto de los Leones 

que se está anunciando en las redes 
sociales para el 18 de diciembre. 

Esa actividad consiste en un re-
corrido de vehículos todo terreno 
por los senderos del citado parque 
nacional, declarado área natural 
protegida, por lo que advirtió que 
de llevarse a cabo actividades no re-
guladas en el Programa de Manejo 
de ese espacio será aplicarán las 
sanciones correspondientes. 

La dependencia explicó que el 

uso de ese tipo de autos, e incluso 
bicicletas, puede provocar pertur-
baciones biológicas, ecológicas y 
sociales que afectan la conservación 
del bosque ,y con ello los servicios 
ambientales que otorga a la ciudad.

Además del recorrido con au-
tomotores todo terreno, señaló la 
secretaría, los organizadores del 
evento tienen planeadas activida-
des fuera del horario de la adminis-
tración, como la apertura de rutas 

ciclistas y senderismo con animales 
de compañía, que están prohibidos 
en el Programa de Manejo del par-
que nacional.

Por ello, recordó que toda activi-
dad que se pretenda realizar en el  
Desierto de los Leones debe estar 
regulada, y de estar permitidas re-
quieren de una autorización y regu-
lación para asegurar las prácticas 
menos impactantes para el medio 
ambiente y que fomenten el bien-

estar de la población.
El evento es organizado por un 

grupo denominado Rutas y Aven-
tura 4x4, que promueve el uso de 
vehículos todo terreno. Para parti-
cipar en esa actividad –que aún pro-
mocionan en su página de Internet– 
en el Desierto de los Leones cobra 
una cuota de 3 mil pesos por auto y 
realiza estas actividades en distin-
tos puntos del país.

Alejandro Cruz Flores

ALEJANDRO CRUZ FLORES Y
BERTHA TERESA RAMÍREZ

Sin incidentes transcurrió ayer la 
llegada de peregrinos a la Basílica 
de Guadalupe, con una afluencia, 
hasta el cierre de la edición, de 
cerca de un millón de personas a lo 
largo de la jornada, informaron la 
alcaldía Gustavo A. Madero y la Se-
cretaría de Gobierno de la Ciudad 
de México. 

Se estima un acumulado de al-
rededor de 3 millones 100 mil fe-
ligreses que han acudido al templo 
religioso de octubre a la fecha, pero 

principalmente en los días recien-
tes, aunque el 11 de diciembre es el 
día que más peregrinos visitan la 
Basílica. 

Las autoridades reportaron saldo 
blanco e incluso el sismo de magni-
tud 6 que se registró en la mañana 
no afectó las actividades, salvo el 
protocolo para que las personas se 
congregaran en el atrio del templo 
mariano por unos minutos.

Pese al saldo blanco, hubo algu-
nos incidentes. Al respecto, el se-
cretario de Gobierno, Martí Batres 
Guadarrama, reportó ocho perso-
nas extraviadas que luego fueron 
localizadas, más de mil atenciones 

médicas, de las cuales sólo cuatro 
casos requirieron hospitalización, 
ninguno de gravedad. 

Se informó que en la Casa del Pe-
regrino estaban alojados mil 700 
feligreses, mientras en el atrio de la 
Basílica pernoctaron 4 mil personas 
de sábado para domingo.

Sin importar el cansancio por 
la caminata o dormir en el piso 
en medio del frío clima otoñal, los 
peregrinos continuaron este do-
mingo su andar rumbo al Tepeyac. 
Algunos con tres días y medio de 

caminata, como Eduardo Coca Lo-
catero, quien salió de San Pablo del 
Monte, Tlaxcala, el jueves. “Salimos 
del pueblo a las 6 de la mañana; en 
el camino hay mucha gente que de 
corazón nos regala un plato de co-
mida”, expresó. 

La señora Gloria Sánchez Lara 
relató que “nosotros venimos de 
Ciudad Nezahualcóyotl; llevamos 
15 años viniendo a dar gracias a la 
Virgen por todo lo que nos ha dado 
y que nos siga cuidando y bendi-
ciendo”.

También hubo personas que mos-
traron su solidaridad, como Jaime 
Gómez, profesor del Instituto Po-
litécnico Nacional, quien llegó a la 
calzada de Guadalupe con 500 ta-
cos de canasta para ofrecerlos a los 
desfallecientes peregrinos.

DE LA REDACCIÓN

Los gobiernos federal y de la Ciu-
dad de México reportaron saldo 
blanco tras el sismo de magnitud 
6 que se registró ayer a las 8:31 ho-
ras, con epicentro a 17 kilómetros 
al sur del municipio de Tecpan, 
Guerrero, aunque, según las au-
toridades de Protección Civil ca-
pitalinas, fue poco perceptible en 
el valle de México. 

La alerta sísmica, que sonó 

con 70 segundos de anticipa-
ción, prácticamente despertó a 
los capitalinos, quienes salieron 
en pijama de sus casas. En la ma-
yoría de casos hubo calma entre 
los vecinos y tras unos minutos 
regresaron a sus domicilios. 

En la capital del país se acti-
varon los protocolos del Plan de 
Emergencia Sísmica, con accio-
nes como el sobrevuelo por la ciu-
dad y recorridos de personal de 
Protección Civil, sin que se repor-
tara daño alguno, informó la jefa 
de Gobierno, Claudia Sheinbaum 
Pardo. 

Desde los primeros minutos 
posteriores al sismo, el presiden-
te Andrés Manuel López Obra-
dor informó de las acciones de 
coordinación entre las distintas 

dependencias federales y gobier-
nos estatales para monitorear los 
posibles efectos.

Aunque recalcó que “afortuna-
damente” no hubo daños mayores, 
dio cuenta por medio de distintos 
videos de las conversaciones que 
sostuvo con la coordinadora na-
cional de Protección Civil, Laura 
Velázquez, quien expuso al man-
datario que el sismo “se sintió más 
fuerte" en la Costa Grande, pero 
“no se reportan daños en Gue-
rrero, y tampoco en la Ciudad de 
México”. 

La gobernadora de Guerrero, 
Evelyn Salgado, indicó al presi-
dente que hasta ese momento no 
había algún reporte de “pérdidas 
que lamentar”, ni de daños en la 
zona hotelera de la entidad.

Fue de magnitud 6 // 
Tuvo epicentro a 17 
kilómetros de 
Tecpan, Guerrero

Reportan autoridades saldo blanco 
tras el sismo de ayer por la mañana

▲ Vecinos de la colonia Vista Alegre, en la alcaldía Cuauhtémoc, se 
congregaron en el parque lineal tras oir sonar la alarma sísmica. Las 
autoridades federales y locales reportaron saldo blanco. Foto José 
Antonio López

Sin autorización, el recorrido Ruta 4x4 por el Desierto de los Leones: Sedema

▲ Miles de peregrinos de 
diferentes estados del país 
arribaron ayer a la Basílica de 
Guadalupe para festejar a la 
Virgen. Foto Roberto García Ortiz

La zona es una área 
natural protegida // 
Habrá sanciones si 
se realiza, advierte

Han visitado la 
Basílica 3 millones 
100 mil feligreses; 
ayer, un millón 

Ni el andar cansino ni el intenso frío 
impidieron cumplir con la manda

SIN INCIDENTES MAYORES
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Justin Herbert sacó una importan-
te victoria para que los Cargadores 
de Los Ángeles ingresaran a la zona 
de playoffs al imponerse 23-17 so-
bre Delfines de Miami.

El mariscal completó 39 de 51 
disparos, 300 yardas totales y un 
pase hacia la zona prometida a Mike 
Williams en el segundo cuarto.

Los Chargers (7-6) siguen segun-
dos en la División Oeste de la Con-
ferencia Americana, que dominan 
los Jefes de Kansas City.

Ni el par de anotaciones de 
Tyreek Hill, un regreso de 57 yar-
das y el otro con el pase largo de Tua 
Tagovailoa salvaron a los Delfines 
(8-5), que pese al revés conservan 
el segundo sitio del Este de la AFC 
comandados por los Bills de Búfalo.

Los de Miami buscaron por todos 
los espacios para tratar de dar la 
voltereta y en los últimos segundos 
del último cuarto perdieron la opor-
tunidad con la patada corta fallida 
de Jason Sanders que recuperó el 

linebacker Nick Niemann; así, los 
Cargadores celebraron el triunfo en 
su trayecto a los playoffs cuando que-
dan cuatro juegos para que termine 
la temporada regular en la NFL.

Herbert conduce el triunfo de
Cargadores 23-17 sobre Miami

SECCIÓN DE EDICTOS 
Y AVISOS NOTARIALES
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JUZGADO 24 CIVIL
EXP. 647/2020EDICTO

A: CARLOS RAMIREZ GONZÁLEZ, ROSARIO HE-
RRERA LAURA, IGNACIO RAMIREZ GONZÁLEZ y 
MULTIGRANOS MOCHIS, S.A DE C.V.
En los autos del juicio EJECUTIVO MERCANTIL, pro-
movido por SCOTIABANK INVERLAT, S.A., INSTITU-
CIÓN DE BANCA MÚLTIPLE, GRUPO FINANCIERO 
SCOTIABANK INVERLAT en contra de MULTIGRA-
NOS MOCHIS  S.A. DE C.V., CARLOS RAMÍREZ 
GONZÁLEZ, ROSARIO HERRERA LAURA e IGNA-
CIO RAMÍREZ GONZÁLEZ, expediente 647/2020, 
que se tramita ante el  C. JUEZ VIGÉSIMO CUARTO 
DE LO CIVIL DE LA CIUDAD DE MÉXICO, mediante 
auto de once de octubre de dos mil veintiuno:
EL C. JUEZ, ordenó REQUERIR DE PAGO Y EMPLA-
ZAR por medio de EDICTOS a los codemandados 
CARLOS RAMÍREZ GONZÁLEZ, ROSARIO HE-
RRERA LAURA, IGNACIO RAMÍREZ GONZÁLEZ y 
MULTIGRANOS MOCHIS, S.A. DE C.V., los cuales se 
publicarán tres veces consecutivas en los periódicos 
“DIARIO DE MÉXICO” y “LA JORNADA”, haciéndo-
le saber a los codemandados que se ha entablado 
una demanda en su contra y que se les requiere a 

-

concepto de suerte principal más accesorios, y en 

la codemandada un término de TREINTA DÍAS con-

respectivas, y conteste la demanda en el término de 

de distancia, contados a partir de recibir las copias. Se 

-
-

surtirán efectos por medio del Boletín Judicial de con-

Relación sucinta de la demanda: SCOTIABANK IN-
VERLAT, S.A. INSTITUCIÓN DE BANCA MÚLTIPLE, 
GRUPO FINANCIERO SCOTIABANK INVERLAT, de-
manda en la vía Ejecutiva Mercantil, de CARLOS RA-
MÍREZ GONZÁLEZ, ROSARIO HERRERA LAURA, 
IGNACIO RAMÍREZ GONZÁLEZ y MULTIGRANOS 

concepto de suerte principal, en términos del CON-
TRATO DE APERTURA DE CRÉDITO EN CUENTA 
CORRIENTE de veinticinco de febrero de dos mil 
dieciséis, su PRIMER CONVENIO MODIFICATO-

las nueve CARTAS CONFIRMACIÓN DE DISPOSI-
CIÓN y el ESTADO DE CUENTA CERTIFICADO por 

-

del adeudo que a la fecha de cálculo del ESTADO 
DE CUENTA CERTIFICADO asciende a la cantidad 

TREINTA Y CUATRO MIL SEISCIENTOS CUAREN-

reserva el derecho de liquidar los intereses morato-

ejecución de sentencia. Se narran los hechos mate-
ria de la litis: CAPITULO PRIMERO: CONTRATO DE 
APERTURA DE CRÉDITO EN CUENTA CORRIEN-
TE; CAPITULO SEGUNDO; PRIMER CONVENIO 
MODIFICATORIO AL CONTRATO DE APERTURA 
DE CRÉDITO EN CUENTA CORRIENTE; CAPITULO 
CUARTO: INCUMPLIMIENTOS; CAPÍTULO QUIN-
TO: CONCLUSIÓN. Asimismo la parte actora en su 
demanda ofrece pruebas y funda su demanda en el 
derecho aplicable en cuanto a la acción, al procedi-
miento, competencia y costas y solicita se dicte auto 
de exequendo.- CONSTE.---

EL C. SECRETARIO DE ACUERDOS “A”
LIC. VICTOR HUGO GUZMAN GARCIA

E S T A D O S    U N I D O S    M E X I C A N O S
PODER JUDICIAL DE LA FEDERACIÓN 

TRIBUNAL LABORAL FEDERAL DE ASUNTOS 
INDIVIDUALES EN EL ESTADO DE CAMPECHE

CD. DEL CARMEN. CAMP

E D I C T O
En el expediente 185/2021, promovido por Yasnnay 
Magaña Zarrabal, se emplaza a juicio a las demanda-
das Asociación de trabajadores con FPLR, Sociedad 
Civil, Luis Chan, Emilio Segura, Ricardo Brian Rosas y 
Raúl Burgos Sánchez, parte demandada en el referido 
procedimiento laboral; en virtud de que se descono-
cen sus domicilios. Cuentan con el plazo de treinta 
días, contados a partir del día siguiente al de la última 
publicación del presente edicto para que concurran 
a este Tribunal Laboral Federal a hacer valer lo que 
a su interés conviniere. Apercibidas que, en caso de 
no desahogar el citado requerimiento en el plazo con-
cedido para ello, este Tribunal tendrá por admitidas 
las peticiones de la parte actora, salvo aquellas que 
sean contrarias a lo dispuesto por la ley, así como por 
perdido su derecho a ofrecer pruebas y, en su caso, 
a formular reconvención; asimismo, las ulteriores no-

por estrados. Ciudad del Carmen, Campeche, a 21 de 
octubre de 2022.

Marcial Laguna Cardona
Juez del Tribunal Laboral Federal de Asuntos 

Individuales en el Estado de Campeche, con Sede 
en Ciudad del Carmen

NOTARIO LIC. ARMANDO GARDUÑO PÉREZ 
AVISO NOTARIAL 

SEGUNDA PUBLICACIÓN
Conforme ordena el Artículo 70 del Reglamento de 
la Ley del Notariado del Estado de México, hago del 
conocimiento público que, según Instrumento 3,142 
(tres mil ciento cuarenta y dos), del Volumen 84 
(ochenta y cuatro), el dia dieciséis de noviembre de 
dos mil veintidós, ante la fe del suscrito Notario, los 
señores KARINA ITZELL ESCAMILLA DOMINGUEZ 
Y PABLO ROBERTO ESCAMILLA DOMINGUEZ, 
solicitaron la RADICACIÓN DE PROCEDIMIENTO 
SUCESORIO INTESTAMENTARIO a bienes de la 
señora MARÍA SANJUANA DOMINGUEZ LOPEZ, 
(quien también acostumbró usar el nombre de MARÍA 
SANJUAN DOMINGUEZ LOPEZ)
tienen conocimiento que además de ellos, exista algu-
na otra persona con derecho a heredar. 

Metepec, Méx., a 16 de noviembre de 2022 
LICENCIADO ARMANDO GARDUÑO PÉREZ 

NOTARIO PÚBLICO NÚMERO 170 
DEL ESTADO DE MÉXICO CON RESIDENCIA EN 

METEPEC 

DIRECCIÓN DIVISIONAL DE PROTECCIÓN A LA 
PROPIEDAD INTELECTUAL.
SUBDIRECCIÓN DIVISIONAL PREVENCIÓN DE 
LA COMPETENCIA DESLEAL.
COORDINACIÓN DEPARTAMENTAL DE 
INFRACCIONES Y DELITOS.

PHILIP MORRIS BRAND SÁRL
VS.
IMPORTACIONES YINKO S.A. DE C.V.
M. 88818 MARLBORO.
M. 1130011 MARLBORO Y DISEÑO.

P.C. 260/2022(F-2)2742.

INSTITUTO MEXICANO DE
LA PROPIEDAD INDUSTRIAL

Dirección Divisional de Protección
a la Propiedad Intelectual

Folio: 39335
Fecha: 15/NOV/2022 

Hora: 16:44
Exped: P.C.260/2022(F-2)2742

839243
PI/S/2022/039335

FRAK LOGISTICS, S.A. DE C.V.
NOTIFICACIÓN POR EDICTOS

recayó el folio de entrada 25457, Mauricio Galindo 
Suárez, apoderado de PHILIP MORRIS BRAND 
SÁRL, solicitó la declaración administrativa de infrac-

la Propiedad Industrial, en contra de FRAK LOGIS-
TICS, S.A. DE C.V., respecto de los registros mar-
carios 88818 MARLBORO y 1130011 MARLBORO 
Y DISEÑO, derivada de la imposición de la medida 

-
denamiento legal referido.

fracción III, 21, 328, 331, 336 fracción II y último pá-
rrafo, 367 fracción IV, 369 y 370 de la Ley Federal de 
Protección a la Propiedad Indus¬trial, este Instituto 

concediéndole a FRAK LOGISTICS, S.A. DE C.V. , el 

-
-
-

a la misma, una vez transcurrido el plazo señalado, 
se tendrá por precluido su derecho para tal efecto, 
y este Instituto, previo estudio de los antecedentes 

-

Ley Federal de Protección a la Propiedad Industrial.

ar¬ticulo 336 último párrafo y 369 de la Ley Federal 
de Protección a la Propiedad Industrial.

ATENTAMENTE
EL COORDINADOR DEPARTAMENTAL

DE INFRACCIONES Y DELITOS.
VÍCTOR ALBERTO HERNÁNDEZ LÓPEZ.

VAH/CSF  (E)

ESTADOS UNIDOS MEXICANOS
PODER JUDICIAL DE LA FEDERACIÓN

PRIMER TRIBUNAL COLEGIADO EN MATERIA DE 
TRABAJO DEL SEGUNDO CIRCUITO.

Toluca, Estado de México, a treinta de noviembre de 
dos mil veintidós.

EDICTO
En el juicio de amparo directo 469/2022, promovido 
por OSCAR TORIBIO BORJA, en su carácter de 
apoderado de la quejosa FUTURA AERONAUTICS, 
SOCIEDAD ANONIMA DE CAPITAL VARIABLE, con-
tra el acto de la Jueza de Distrito Especializada en 
Materia de Trabajo adscrita al Tribunal Laboral Fede-
ral de Asuntos Individuales en el Estado de México, 
con sede en esta ciudad, consistente en la sentencia 
de nueve de febrero de dos mil veintidós, dictada en 
el expediente 102/2021; se emitió un acuerdo para 
hacer saber a las terceras interesadas ABC CAPA-
CITACIÓN Y ADIESTRAMIENTO, SOCIEDAD ANÓ-
NIMA DE CAPITAL VARIABLE, ABC AEROLINEAS, 
SOCIEDAD ANÓNIMA DE CAPITAL VARIABLE, SU-
CURSAL COLOMBIA, PILOTOS Y COMANDANTES 
DE VUELO, SOCIEDAD CIVIL y ABC AEROLÍNEAS, 
SOCIEDAD ANÓNIMA DE CAPITAL VARIABLE, que 
dentro del término de treinta días contados a partir 
del día siguiente al de la última publicación, deberán 

-
ciones que ocupan este Tribunal Colegiado, sitio en 
Avenida Doctor Nicolás San Juan, Número 104, 2do 
piso, Torre D, Colonia Ex rancho Cuauhtémoc, Códi-

al juicio de amparo de referencia.

Atentamente.
Secretaria de Acuerdos.

Licenciada Sandra Coral Sánchez Bárcenas.
Firma 
(Sello)

Estados Unidos Mexicanos
PRIMER TRIBUNAL COLEGIADO EN MATERIA DE 

TRABAJO DEL SEGUNDO CIRCUITO

AVISO NOTARIAL
SEGUNDA PUBLICACIÓN

Conforme ordena el Artículo 70 del Reglamento de 
la Ley del Notariado del Estado de México, hago del 
conocimiento público que, según Instrumento 3,143 
(tres mil ciento cuarenta y tres), del Volumen 84 
(ochenta y cuatro), el día dieciséis de noviembre de 
dos mil veintidós, ante la fe del suscrito Notario, los 
señores KARINA ITZELL ESCAMILLA DOMINGUEZ 
Y PABLO ROBERTO ESCAMILLA DOMINGUEZ, 
solicitaron la RADICACIÓN DE PROCEDIMIENTO 
SUCESORIO INTESTAMENTARIO a bienes del se-
ñor ALFREDO GASTON ESCAMILLA RODRÍGUEZ, 
(quien también acostumbró usar el nombre de AL-
FREDO ESCAMILLA RODRÍGUEZ
no tienen conocimiento que además de ellos, exista 
alguna otra persona con derecho a heredar.

Metepec, Méx., a 16 de noviembre de 2022

LICENCIADO ARMANDO GARDUÑO PÉREZ
NOTARIO PÚBLICO NÚMERO 170

DEL ESTADO DE MÉXICO
CON RESIDENCIA EN METEPEC

SEGUNDO AVISO NOTARIAL
LICENCIADO JOSÉ JAIME MARES CAMARENA, 
Titular de la Notaría Pública Número Ocho del Es-
tado de Michoacán, con ejercicio y residencia en La 
Piedad, Michoacán, hago saber lo siguiente: Me-
diante escritura pública número tres mil ochocientos 
veinte, de fecha veintinueve de noviembre de dos 
mil veintidós, se hizo constar la protocolización 
extrajudicial del juicio sucesorio testamentario a 
bienes de la señora  ESTELA TAMAYO GARCÍA con 
la comparecencia de las testigos las señoras MA-
RIA LUISA DUEÑAS PEREZ Y ERIKA ALVARADO 
ROMERO La designación y aceptación del cargo 
de albacea en favor de la señora MARTHA ALICIA 

desempeño y manifestó que procederá a formular 
el inventario y avalúo de los bienes de la herencia 
en los términos de Ley. Lo anterior para los efectos 
legales del artículo 160 de la Ley del Notariado para 
el Estado de Michoacán. ----------------------

LIC. JOSE JAIME MARES CAMARENA
NOTARIO PUBLICO NUMERO 8

PRIMER AVISO NOTARIAL
PEDRO BERNARDO BARRERA CRISTIANI, Titular 
de la Notaría Número 82 de la Ciudad de México, ac-
tuando como asociado en el protocolo de la Notaría 
Número 240 de la que es titular el licenciado ALEJAN-
DRO MONCADA ALVAREZ, con fundamento en el 
Artículo 187 de la Ley del Notariado para la Ciudad 
de México, hago saber: Que por Escritura Pública No. 
35,909, de fecha 7 de diciembre del 2022, ante mí, se 
hizo constar la aceptación de herencia que otorgaron 
los señores RODRIGO ROCHA CHÁVEZ e IVONNE 
CHÁVEZ MORENO, en la sucesión intestamentaria 
del señor ALEJANDRO ROCHA CEREZO.
Asimismo , la señora IVONNE CHÁVEZ MORENO, 
aceptó el cargo de albacea en la mencionada sucesión 
manifestando que formulará el inventario de los bienes 
de dicha sucesión.

LIC. PEDRO BERNARDO BARRERA CRISTIANI,
TITULAR DE LA NOTARÍA NO. 82 DE LA CIUDAD 

DE MÉXICO,
ACTUANDO COMO ASOCIADO EN EL 

PROTOCOLO DE LA NOTARÍA NO. 240 DE LA QUE 
ES TITULAR

EL LIC. ALEJANDRO MONCADA ÁLVAREZ.

ESTADOS UNIDOS MEXICANOS
PODER JUDICIAL DE LA FEDERACIÓN

JUZGADO PRIMERO DE DISTRITO EN EL EDO DE 
CAMPECHE

Avenida Patricio Trueba número 245 colonia San 
Rafael código postal  24090, San Francisco de 

Campeche, Campeche

EDICTO:
A: David Elías Santos Calán   
En la causa penal 44/2014, instruida al encausado Uli-
ses Zarazúa Ballina, por el delito  Contra el Ambiente, 

-

el Estado de Campeche, ubicado en Avenida Patricio 
Trueba número Doscientos cuarenta y cinco, colonia 
San Rafael código postal 24090, en esta ciudad, a las 
doce horas del veintiocho de diciembre de dos mil 
veintidós; lo anterior, para el desahogo de diligencias 
de carácter penal.
San Francisco de Campeche, Campeche, dieciséis de 
noviembre de dos mil veintidós. 

Grissell Rodríguez Febles. 
Juez Primero de Distrito en el Estado de Campeche. 

NIÑOS HÉROES 132, 3º. PISO, TORRE NORTE, 
COL. DOCTORES, ALCALDIA, CUAUHTÉMOC, C.P. 

06720. CIUDAD DE MEXICO.
JUZGADO 25 CIVIL DE PROCESO ESCRITO.  

Secretaria “B”   EXP  No. 1370/2019
EDICTO

En los autos del juicio ORDINARIO CIVIL, seguido por 
DIEGO BERNAL EMILIO JULIO, en contra de INMO-
BILIARIA BELLAS ARTES S.A. DE C.V., expediente 
1370/2019, la C. Juez Vigésimo Quinto de lo Civil de 
Proceso Escrito de la Ciudad de México, Licenciada 
FABIOLA VARGAS VILLANUEVA, en cumplimiento 
a lo ordenado por autos de fechas veintitrés de sep-
tiembre y veintinueve de marzo ambas de dos mil 
veintidós, con fundamento en el artículo 122 fracción 
II del Código de Procedimientos Civiles, ORDENO 
EMPLAZAR A LA DEMANDADA INMOBILIARIA 
BELLAS ARTES S.A. DE C.V., por medio de edictos; 
haciendo del conocimiento de la persona de referencia 
que las copias simples para el traslado correspondien-
te se encuentran a su disposición en la Secretaría “B” 
de éste H. Juzgado y que se le concede el término 
de CUARENTA DÍAS HÁBILES para que conteste la 
demanda instaurada en su contra.

EL C. SECRETARIO DE ACUERDOS “B”
LIC. LUIS ARTURO DENA ALVAREZ

PARA SU PUBLICACIÓN POR TRES VECES DE 
TRES EN TRES DÍAS EN EL BOLETÍN JUDICIAL Y 
EN EL PERIÓDICO “LA JORNADA”

CÉSAR ARELLANO GARCÍA

La Lotería Nacional celebró ayer  
el Gran Sorteo Especial 267 (GSE 
267), que impulsa el proyecto que 
proveerá agua a la población sina-
loense: la presa Santa María.

Se sortearon seis departamen-
tos en Huatulco, Oaxaca, 61 lotes 
rústicos con vocación turística in-
teriores y sin servicios en Playa Es-
píritu, Sinaloa; premios en efectivo 

de 15, 10 y 5 millones de pesos, así 
como cinco premios de un millón 
de pesos; además, tuvo 299 mil 999 
reintegros.

Margarita González Saravia, di-
rectora general de la Lotería Nacio-
nal, agradeció a las uniones y a los 
mismos billeteros por comprome-
terse con estos sorteos especiales.

“Este es el octavo sorteo especial 
de la Lotería Nacional y, como bien 
se comentó, tenemos premios en 
especial y en efectivo”.

La Lotería Nacional realiza sorteo 
para fi nanciar presa en Sinaloa

▲ El receptor abierto de Los 
Ángeles Keenan Allen (13) es 
tacleado por el linebacker de 
Miami Jerome Baker (55) durante 
el primer cuarto del partido en el 
SoFi Stadium de Inglewood, en 
California. Foto Ap
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Rayuela
Los pequeños cafi cultores 

reciben por su cosecha 
apenas el 2 por ciento del 
valor fi nal del producto. 

Cultivar el aromático 
puede ser una labor    

muy amarga.

www.jornada.com.mx

OPINIÓN

Carlos Fazio 19

Alonso Romero 19 

Ana de Ita 20 

Iván Restrepo 20 

León Bendesky 22

COLUMNAS 

Dinero 
Enrique Galván Ochoa  8

Astillero
Julio Hernández López  10

Desde el otro lado
Arturo Balderas Rodríguez  14

México SA
Carlos Fernández-Vega  23

Reporte Económico
David Márquez Ayala  24

Balance de la Jornada
Marlene Santos  Deportes
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Más de 3 millones han visitado a la Guadalupana     

▲ Autoridades capitalinas informaron que no se han registrado 
incidentes que lamentar en la incesante llegada de feligreses a la 
Basílica. Se estima que ayer acudieron un millón de personas. En la 
Casa del Peregrino reportaron que estaban alojadas mil 700. Todas 

arriban satisfechas al templo del Tepeyac, sin importar el cansancio 
de las extenuantes caminatas o dormir sobre el piso. Hubo mil 
atenciones médicas, pero sólo cuatro requirieron hospitalización. Foto 
Pablo Ramos. ALEJANDRO CRUZ Y BERTHA TERESA RAMÍREZ / P 34 

Intenta el neofascismo 
colarse al país a través 
de la música: Morena                                                   
● Busca crear 
simpatía entre los 
jóvenes, alerta 
Tomás Pliego    

● Presenta una 
denuncia por el 
reciente concierto 
neonazi en CDMX 

● ‘‘Hay que llegar 
a fondo y ubicar a 
quienes organizaron 
el encuentro’’    

 ● ‘‘Es parte del 
embate de la derecha 
y la infl uencia de 
la española Vox’’                 

MÓNICA MATEOS-VEGA / CULTURA

Saldo blanco 
por el sismo 
de magnitud 6 
en Guerrero             

 El presidente 
Andrés Manuel López 
Obrador informó que 
‘‘afortunadamente no 
hubo daños mayores’’. 
En el valle de México fue 
poco perceptible. Muchos 
capitalinos salieron de sus 
viviendas al sonar la alerta 
sísmica. Foto María Luisa 
Severiano. REDACCIÓN / P 34  

Chomsky: el 
neoliberalismo, 
caldo de cultivo 
de extremismos                  
● ‘‘El actual modelo abrió, 
sin restricciones, las puertas 
a los amos de la economía’’        

● ‘‘Condujo a una guerra de 
clases sin freno, que causó 
cinturones de pobreza’’          
 
C.J. POLYCHRONIOU / P 17




